
ДЕНЬГИ При осуждении взяточника сумму взятки 
запрещено возвращать тому, кто ее принес

Пропала взятка

Екатерина Забродина

П
еред самым началом ту-
ристического сезона в 
Турции внезапно объя-

вили об ужесточении карантин-
ных мер в зонах повышенного 
риска. Таковыми признаны в 
том числе Анкара, Стамбул, ку-
рортные Измир и Анталья — од-
ним словом, наиболее популяр-
ные у россиян места. В них сно-
ва вводят на выходные комен-
дантский час. 

«Рост смертей от коронави-
руса заставил нас пересмотреть 
существующие меры безопа-
сности. Пятьдесят восемь про-
винций, в которых живет 80 
процентов населения страны, 
снова стали зонами повышен-
ного риска. Там будет действо-
вать комендантский час на суб-
боту и воскресенье. Действую-
щий комендантский час с девя-
ти вечера до пяти утра в будни 
сохраняется по всей стране», — 
объявил президент Турции Ред-

жеп Тайип Эрдоган по итогам 
заседания правительства.  Как 
писала «РГ» перед Новым го-
дом, в прошлый раз турецкие 
власти не стали распространять 
ограничения на иностранных 
гостей, приехавших в рамках 
так называемого пакетного 
тура. Они могли спокойно гу-
лять по городу в ночное время, 
сидеть в кафе и ресторанах при 
отелях и в аэропортах, в то вре-
мя как обычные заведения об-
щепита работали только навы-

нос. Судя по всему, нечто подоб-
ное ожидает туристов и в этот 
раз. Однако все равно остается 
много вопросов: будут ли рабо-
тать хаммамы и бассейны при 
отелях, смогут ли туристы тре-
нироваться в фитнес-залах, 
брать сеансы массажа и питать-
ся по системе «все включено».

На Мальдивах, которые так-
же открыты для россиян, дейст-
вуют весьма строгие правила 
въезда. «Не позднее чем за 92 
часа до вылета из России надо 

сдать ПЦР-тест, а за сутки за-
полнить онлайн-декларацию на 
прилет. Туда вводятся личные 
данные и справка по ковиду. В 
ответ с Мальдив присылают 
QR-код, который нужно сохра-
нить в телефоне и предъявить 
на границе по прилету, — рас-
сказала «РГ» россиянка Свет-
лана, которая недавно побыва-
ла на «райском острове». — Ту-
роператоры предупреждают: в 
мальдивском аэропорту не дай 
бог чихнуть или кашлянуть — 
вас сразу отправят на принуди-
тельный ПЦР-тест и изолиру-
ют, пока не придут результа-
ты». Потом туристов забирают 
катера и развозят по неболь-
шим островам с одним отелем. 
В отеле маску можно не носить. 

Перед вылетом с Мальдив 
сдавать ПЦР-тесты не обяза-
тельно. Иными словами, о том 
не привез ли турист коронави-
рус в Россию, он смо-
жет узнать только на 
родине.  

Владислав Куликов

П
ервый кассацион-
н ы й  с у д  о б щ е й 
юрисдикции запре-
т и л  в о з в р а щ а т ь 
взятки тем, кто их 
принес. После при-
говора взяточнику 
эти деньги пойдут в 
казну.

Принципиальное разъясне-
ние сделано в обзоре судебной 
практики. Тот, кто принес день-
ги в конверте, ни при каких об-
стоятельствах не может быть 
признан потерпевшим. А зна-
чит, при любом раскладе своих 
денег он больше не увидит.

Поводом для разъяснений 
послужила конкретная уголов-
ная история, случившаяся в Во-
ронеже. Дело в общем-то ба-
нальное: двое граждан прине-
сли 2,3 миллиона рублей некое-
му гражданину начальнику Ф. 
за то, чтобы он не привлекал их 

к суду. Однако в итоге под суд 
пошел сам гражданин Ф. и полу-
чил 2,6 года лишения свободы. 
Быть гражданином начальни-
ком он, разумеется, перестал.

Возник вопрос: что делать с 
пухлым конвертом, в котором 
уместились миллионы рублей? 
Нижестоящие суды решили, что 
деньги надо вернуть назад, в 
руки дававшие. Однако это ре-
шение оказалось большой су-
дебной ошибкой. 

Кассационный суд отменил 
решение и, чтобы такого боль-

ше не повторялось, сделал в об-
зоре судебной практике специ-
альное внушение на этот счет.

«Освобождение от уголов-
ной ответственности взяткода-
теля либо лица, совершившего 
коммерческий подкуп, которые 
активно способствовали рас-
крытию и (или) расследованию 
преступления и в отношении 
которых имело место вымога-
тельство взятки или предмета 
коммерческого подкупа, не оз-
начает отсутствие в их действи-
ях состава преступления, — поя-

снил Первый кассационный суд. 
— Поэтому такие лица не могут 
признаваться потерпевшими и 
не вправе претендовать на воз-
вращение им ценностей, пере-
данных в виде взятки или пред-
мета коммерческого подкупа».

Иными словами, тот, кто 
принес деньги, такой же пре-
ступник, как и тот, кто деньги 
брал. Кстати, традиционно на 
скамье подсудимых чаще ока-
зываются именно взяткодате-
ли, чем взяточники.

По данным Верховного суда 
России, всего за коррупцион-
ные преступления в 2020 году 
были осуждены 7,5 тысячи че-
ловек. Из них 15 процентов 
были наказаны за получение 
взятки, а 18 процентов — за дачу 
взятки.

Так получается потому, что 
во многих ведомствах работают 
серьезные антикоррупционные 
программы, и чиновники опаса-
ются брать. Если же кто-то при-

ходит с непристойным предло-
жением, многие чиновники не 
просто отказываются, но и сиг-
нализируют куда надо. В таком 
случае дающего, как правило, 
берут с поличным.

Но все же отдельные конвер-
ты и предложения задевают ка-
кие-то слабые точки в душах не-
которых чиновников. В таких 
случаях часто ловят с поличным 
уже берущего. А дающего, если 
тот пойдет на контакт со следо-
вателями, даст правдивые пока-
зания, обычно в таких случаях 
освобождают от уголовной от-
ветственности. Закон это разре-
шает. Однако прощеный даю-
щий не становится автоматиче-
ски жертвой преступления. Это 
надо помнить всем, кто пытает-
ся решить свои про-
блемы с помощью пач-
ки хрустящих купюр.

ПАРАЛЛЕЛИ В Турции туристов ждет комендантский час —
нас все равно не остановить?

Кто пригонит волну

02
Новым главой 
Ростехнадзора 
назначен 
Александр 
Трембицкий

02
В Москве 
стартовала 
десятая 
Ближне-
восточная 
конференция 
клуба «Валдай»

03
Импортные 
товары могут 
подорожать 
из-за перебоев 
с грузовыми 
контейнерами

03
Производство 
уникальных 
имплантов 
и эндопротезов 
открылось 
в столице 

03
Росстат: 
в 2020 году 
россияне 
побили рекорд 
по возведению 
частных 
жилых домов

08
Британцы 
собирают 
деньги 
на Музей 
брекзита

Человек, дающий взятку, по закону 
считается таким же преступником, 
как и тот, кто ее берет. 

А К Ц Е Н Т

По закону и тот, кто берет, и тот, кто дает, 
совершают преступление. Поэтому чело-
век, давший взятку, не может считаться 
потерпевшим, и денег он уже не увидит

А К Ц Е Н Т

До получения отрицательного теста 
турист должен быть на самоизоляции — 
стоит оставить пару отпускных дней 
на эту процедуру. Но многие попросту 
игнорируют правила

Австралийский доллар 57,7760
Азербайджанский манат 44,5570
Армянский драм** 14,3105
Белорусский рубль 28,8434
Болгарский лев 45,4314
Бразильский реал 13,0918

Венгерский форинт** 24,4904
Вон Республики Корея*** 66,7404
Гонконгский доллар* 97,3826
Датская крона 11,9510
Доллар США 75,7023
Евро 88,8821

Индийская рупия* 10,3394
Казахстанский тенге** 17,8268
Канадский доллар 60,1050
Киргизский сом** 89,2648
Китайский юань 11,5268
Молдавский лей* 41,9636

Новый туркменский манат 21,6602
Норвежская крона* 88,3898
Польский злотый 19,1177
Румынский лей 18,0877
СДР  107,5094
Сингапурский доллар 56,1715

Таджикский сомони* 66,4055
Турецкая лира* 90,7234
Узбекский сум**** 72,1905
Украинская гривна* 27,1592
Фунт стерлингов  104,1588
Чешская крона* 34,0212

Шведская крона* 86,7121
Швейцарский франк 80,3890
Южноафриканский рэнд* 50,6346
Японская иена** 68,6362

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 31.03.21
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вооруженного 
преступника 

«Москва слезам не верит»: 
почему об этом фильме 
спорят и 40 лет спустя

В УЕФА объяснили, 
из-за чего система ВАР 
не используется 
в квалификации 
ЧМ
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СТРАХОВАНИЕ 

Автогражданке 
предлагают добавить 
новые функции

ОСАГО 
с довеском

Владимир Баршев

За упавшие на машины деревья и сосульки с крыш 
должны платить страховщики ОСАГО, равно как и за 
повреждения автомобиля из-за ям на дорогах. А потом 
они должны взыскивать выплаченное с коммунальных 
и дорожных служб. 
        Это, а также идею изменения тарификации ОСАГО 
для таксопарков обсудили эксперты со страховщика-
ми на заседании рабочей группы по защите прав авто-
мобилистов Общероссийского народного фронта. 

Предложение об оплате ущерба от упавших дере-
вьев, сосулек а также ям на дорогах в виде поправок в 
закон об ОСАГО уже внесено в Госдуму. Как пояснил 
автор инициативы, председатель Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и делам ветеранов Ярос-
лав Нилов, из-за попустительства коммунальных 
служб, владельцев дорог страдают автомобилисты. 
Взыскание ущерба длится годами через суды. 

Страховщики могли бы компенсировать расходы на 
ремонт автовладельцам, застрахованным по ОСАГО. 
Они обладают штатом юристов, им легче, чем 
простым гражданам, взыскивать расходы с 
причинителей вреда. 

ИНИЦИАТИВА 
Фитнес могут включить 
в добровольное 
медстрахование

Нагрузка 
на зону полиса

Ирина Жандарова, Ирина Невинная

Предложение включить занятия фитнесом в полисы 
добровольного медицинского страхования (ДМС) по-
ступило в минздрав. С такой инициативой выступила 
Ассоциация операторов фитнес-индустрии России 
(АОФИ).

Это позволит людям сэкономить на занятиях спор-
том, так как страховые организации «покупают» меди-
цинские услуги, включенные в полис, так сказать, «оп-
том». Кроме того, основными приобретателями поли-
сов ДМС являются корпоративные клиенты — компа-
нии и предприятия. У сотрудников, которым работода-
тель предоставляет ДМС в рамках расширенного соци-
ального пакета, и вовсе появится возможность полу-
чить доступ в фитнес-клуб бесплатно. 

Включение фитнеса в полис приведет к тому, что 
люди станут больше заниматься своим здоровьем. Так 
как фитнес станет прямой рекомендацией от лечащего 
врача с подробными инструкциям, какие именно заня-
тия улучшат здоровье застрахованного. Министр здра-
воохранения России Михаил Мурашко отме-
тил, что реализация инициативы потребует 
«дополнительной проработки».

ТОЛЬКО В «РГ» Почему 
стратегически важные 
для страны разработки 
остаются в колбе

Какова химия — 
такова и жизнь 

Юрий Медведев

От 80 до100 процентов катализаторов, полимеров, 
субстанций для производства лекарств, реактивы для 
исследований и многое другое мы закупаем за грани-
цей. Ведущие страны вкладывают в химический ком-
плекс сотни миллиардов долларов, Россия только 54 
миллиарда. Об этом «РГ» беседует с академиком — се-
кретарем Отделения химии и наук о материалах РАН 
Михаилом Егоровым.

В 60-е годы знаменитый лозунг Ленина «коммунизм 
есть советская власть плюс электрификация всей 
страны» был дополнен химизацией. И тогда химия 
стала наше все. А сегодня на первое место вышли 
«цифра», генетика, искусственный интеллект, персо-
нифицированная медицина и другие фавориты. Сло-
вом, времена химии в прошлом...

МИХАИЛ ЕГОРОВ: Могу напомнить цитату министра Л.А. Кос-
тандова «какова химия — такова и жизнь». Именно он 
предложил и реализовал программу химизации СССР, 
тогда было построено более 400 заводов. Мы ни от кого 
не зависели. Химия как локомотив увлекла за 
собой смежников. Ведь одно рабочее место 
здесь создает 8 в других областях экономики.
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КАДРЫ Назначен новый 
глава Ростехнадзора

Дело техники

Евгений Гайва, Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Мишустин освободил от 
должности главы Федеральной службы по экологиче-
скому, технологическому и атомному надзору Алексея 
Алешина, который руководил ведомством с 2014 года, 
и назначил нового руководителя. Им стал Александр 
Трембицкий, который более восьми лет работал в дол-
жности заместителя руководителя Ростехнадзора. 

Трембицкий родился в 1965 году в Усть-Лабинске 
Краснодарского края. Окончил Кубанский сельхозин-
ститут (ныне Кубанский государственный аграрный 
университет), прошел профпереподготовку в Кубан-
ском государственном университете. До прихода в Ро-
стехнадзор руководил Северо-Кавказским управлени-
ем федеральной службы, департаментом по чрезвы-
чайным ситуациям и государственному экологическо-
му контролю администрации Краснодарского края.

Ростехнадзор контролирует безопасность гидро-
технических сооружений, кроме судоходных, электри-
ческих и тепловых установок и сетей, кроме бытовых. 
В его компетенции безопасность на промпроизводст-
вах, в сфере использования атомной энергии, хране-
ния и применения взрывчатых материалов промназна-
чения. Ростехнадзор отвечает за государственный гор-
ный, энергетический и строительный надзор.  

СОВФЕД Алексей Пушков: 
История стала 
инструментом борьбы 
за мировой порядок

Война 
за будущее

Галина Мисливская

Дискуссии об истории ХХ века, роли СССР в тех или 
иных событиях Второй мировой войны имеют целью не 
только изучить прошлое. Отрицая подвиг советских во-
инов, ставя их на одну доску с нацистами, оппоненты 
России стремятся лишить ее места в ряду ведущих ми-
ровых держав, а также реального политического влия-
ния. Ответом на эти действия станут новые законы и 
нормативные акты, которые обозначат «красные ли-
нии» для толкователей истории.

«Речь идет, конечно, не только о борьбе за прошлое, 
а также о борьбе за сегодняшний день, в частности — за 
мировой порядок, потому что через понимание исто-
рии утверждается та модель мирового порядка, за кото-
рую борются разные политические силы в современ-
ном мире», — заявил глава Комиссии Совета Федерации 
по информационной политике Алексей Пушков. «Наши 
зарубежные партнеры уже давно взяли за правило де-
лать вид, что разгром нацизма произошел якобы без 
участия Советского Союза», — привела пример офици-
альный представитель МИД России Мария Захарова. 
Она подчеркнула, что переписывание истории переста-
ет быть маргинальным явлением, более того — «истори-
ческое знание, а за 
ним и общественное 
мнение становятся 
предметом настоя-
щих информацион-
ных спецопераций с 
участием глав госу-
дарств, министров 
иностранных дел».

Законодатели, 
по словам Пушкова, 
будут реагировать 
на это не только на 
внешнем, но — что 
гораздо важнее — на 
внутреннем контуре. Сегодня Совфед рассмотрит за-
кон об усилении ответственности за реабилитацию на-
цизма. Кроме того, в палате поддерживают инициати-
ву главы Комитета Госдумы по культуре Елены Ям-
польской запретить в публичных высказываниях ото-
ждествлять цели и действия советского и гитлеровско-
го руководства и военнослужащих в годы войны. 
«Я счел необходимым поддержать этот законопроект, 
считаю его важным, надеюсь, что он у нас в той или 
иной форме, желательно — в максимально определен-
ной форме — принят, потому что уже назрела и законо-
дательная реакция на попытки пересмотра правды и 
как необходимая форма ее защиты», — заявил  Пушков. 
Он уточнил, что сейчас документ находится в стадии 
разработки в оргкомитете «Победа». Сенатор также 
напомнил, что инициатива Ямпольской соответствует 
духу обновленной Конституции РФ, в которую внесена 
норма о защите исторической правды и уважении к па-
мяти героев Отечества. Отвечая на вопрос «Россий-
ской газеты», он заявил, что законодатели не намере-
ны защищать историческую правду тотальными за-
претами. «Но мы должны выставить определенные 
ориентиры для общества, для граждан, для наших 
историков, для общественных и политических деяте-
лей. Должны быть «красные линии», за которые будет 
заступать не только в этическом отношении непра-
вильно, но и в законодательном отношении запреще-
но», — сказал сенатор. «При этом мы не должны пре-
кращать общественную дискуссию, мы не должны за-
прещать людям думать и высказывать свои точки зре-
ния», — подчеркнул он.

Свои планы есть и у исполнительной власти. «Счита-
ем, что очень важным сейчас является подойти к вопро-
су о разработке и утверждении Основ государственной 
исторической политики», — заявил помощник прези-
дента РФ Владимир Мединский. Он привел в пример 
Основы культурной политики, которые были утвержде-
ны президентом несколько лет назад. «Как мы можем в 
истории без такого основополагающего документа го-
ворить о том, куда ж нам плыть? — отметил Мединский. — 
Сообща, с научным сообществом, другими заинтересо-
ванными структурами мы должны разработать такой 
короткий, понятный и определенный документ. Он сей-
час просто жизненно для нас необходим».  

ГЕОПОЛИТИКА В Москве открылась десятая Ближневосточная конференция валдайского клуба  

В поисках утраченного возрождения
Александр Гасюк

В
о вторник в Москве откры-
лась десятая Ближнево-
сточная конференция, ор-

ганизованная международным 
дискуссионным клубом «Вал-
дай» совместно с Институтом 
востоковедения РАН. Централь-
ной темой первого дня крупного 
политологического мероприя-
тия стало обсуждение подготов-
ленного российскими эксперта-
ми 28-страничного доклада 
«Ближний Восток в поисках 
утраченного возрождения». Вы-
бор тем во многом был связан с 
тем, что в начале года исполни-
лось 10 лет с начала захлестнув-
шей страны Ближнего Востока и 
Северной Африки (БВСА) «араб-
ской весны», которую пытались 
использовать в своих интересах 
западные страны. 

«Принесшая сначала боль-
шие надежды, а затем боль разо-
чарований «арабская весна» ви-

делась как путь к позитивному 
изменению региона. Однако над-
ежды разбились о жестокую ре-
альность, которая состояла из 
интервенций великих держав, 
насильственной смены режи-
мов, оккупации и разворовыва-
ния национальных богатств, раз-
гула спекулирующих религией 
террористических банд, гра-
жданских войн и конфликтов, 
волн миграции, страданий ог-
ромных масс людей» — так опи-
сывает начавшиеся в Ближнево-
сточном регионе в 2011 году дра-
матические события анонс ново-
го «валдайского» доклада.

Открывая юбилейное меро-
приятие клуба, председатель со-
вета фонда развития и поддер-
жки «Валдая» Андрей Быстриц-
кий отметил, что нынешняя кон-
ференция пройдет в «гибридном 
формате» — часть участников 
собрались за «круглым столом» 
на московской площадке, дру-
гие эксперты присоединились к 

дискуссии удаленно. Всего в 
«мозговом штурме» текущей 
ситуации на Ближнем Востоке, 
анализа ее причин, а главное — 
перспектив развития обстанов-
ки на предстоящие годы, приня-
ли участие несколько десятков 
экспертов из многих арабских и 
европейских стран. При этом 
все сессии впервые оказались 
открыты для широкой публики 
и транслировались в режиме он-
лайн.  

«Мы попытались увидеть 
зерна нового арабского возро-

ждения», —суммировал на от-
крытии конференции содержа-
ние одноименного доклада один 
из его соавторов, научный руко-
водитель Института востокове-
дения РАН Виталий Наумкин. 
Он напомнил о пройденных 
арабским миром в XIX—XX ве-
ках исторических этапах, свя-
занных с подъемом националь-
ного самосознания, борьбы за 
независимость и создание но-
вых государств. По мнению вос-
токоведа, в XXI веке перед реги-
оном вновь открываются пер-

спективы уже третьего за по-
следние 200 лет возрождения, 
которые, однако, зависят от 
успеха переосмысления араб-
скими странами собственных 
идентичностей и проектов на-
ционального развития.

В этом отношении особенно 
примечательным оказался 
взгляд приглашенных «валдай-
цами» гостей из обсуждаемого 
региона. По оценке ряда высту-
пивших иностранных экспер-
тов, многое зависит от поведе-
ния внерегиональных акторов, 
которые зачастую играют де-
структивную роль. В частности, 
по словам сирийского полито-
лога Али аль-Ахмеда, «США про-
являют лицемерие, удушая 
средний класс — опору демокра-
тии». Британский специалист и 
президент US/Middle  East 
Project Даниэль Леви указал на 
конфликт интересов внешних 
сил, которые «с одной стороны, 
заинтересованы в обретении 

арабскими странами большей 
субъектности, а с другой — видят 
в этом угрозу снижения своих 
возможностей по вмешательст-
ву в текущие в Ближневосточ-
ном регионе процессы». По сло-
вам Леви, «несмотря на заявле-
ния США о том, что они не хотят 
вновь втягиваться в дела Ближ-
него Востока, американцы не от-
кажутся от своей исключитель-
ности и интересов своего воен-
но-промышленного комплек-
са». В этой связи «так или иначе 
будет происходить столкнове-
ние интересов возрождающего-
ся арабского мира и Америки».

В среду на конференции ожи-
дают выступление министра 
иностранных дел России Сергея 
Лаврова. По словам представи-
теля МИД России Марии Захаро-
вой, глава российского внешне-
политического ведомства изло-
жит подходы отечественной ди-
пломатии по актуальной ближ-
невосточной проблематике.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Нет ничего важнее укрепления 
гражданской идентичности

Не делить на своих и чужих
Кира Латухина 

Н
е делить людей на 
своих и чужих при-
звал президент на 
заседании Совета 
по межнациональ-
ным отношениям. 
Владимир Путин 
поручил подгото-
вить предложения 

по вопросам адаптации в России 
детей мигрантов, а также обес-
печить соблюдение конституци-
онных прав граждан в ходе пред-
стоящей переписи населения — 
люди должны свободно опреде-
лять свою национальность. Рос-
сия не допустит переноса ме-
жэтнических конфликтов из-за 
границы на свою территорию, 
заявил президент. Кроме того, 
он увеличил премию за вклад в 
укрепление единства россий-
ской нации до 5 млн рублей.

Литература народов 
и русский язык 

Во вторник Владимир Путин 
провел заседание Совета по меж-
национальным отношениям, 
ключевой темой стал вопрос об 
укреплении общероссийской 
гражданской идентичности. 
«Нет ничего важнее для нашей 
страны, для любой страны», — 
подчеркнул президент, отметив 
проблемы в этой ключевой сфе-
ре и в Америке, и в Европе. 

В самом начале Владимир Пу-
тин оценил важную работу вице-
президента Российского книж-
ного союза Владимира Григорье-
ва, а также главного редактора и 
гендиректора «Объединенного 
гуманитарного издательства» 
Максима Амелина и Дмитрия 
Ицковича. «Они создали уни-
кальный инновационный изда-
тельский проект — многоязыч-
ную антологию современной ли-
тературы народов России — и ста-
ли лауреатами премии за вклад в 
укрепление единства россий-
ской нации», — подчеркнул он. С 
1 марта стартовал новый этап 
приема документов на соиска-
ние этой премии, и Путин сооб-
щил, что решил увеличить ее раз-
мер до 5 млн рублей.

Президент поблагодарил со-
бравшихся за участие в подго-
товке и принятии поправок к 
Конституции. В Основном Зако-
не закреплены и ключевые ори-
ентиры государственной нацио-
нальной политики. «Это укре-
пление единства народа России, 
обеспечение межнационального 
согласия, сбережение этнокуль-
турного и языкового многообра-
зия страны», — перечислил он.

Все нормы обновленной Кон-
ституции получат развитие в за-
конах, и работа уже идет. Так, 
правительство готовит концеп-
цию государственной языковой 
политики, в ней особое место от-
ведено русскому языку. До конца 
года Госдума в третьем чтении 
собирается принять поправки в 
Закон «О языках народов РФ». В 
нем будет отражена ответствен-
ность государства за сохранение 
родных языков народов страны.

Страна у нас всех одна — 
большая Россия

«Для успешного решения за-
дач, которые стоят сегодня перед 
нашей страной, важны не только 
эффективная экономика и ком-
петентное управление», — заявил 
президент. Для России решаю-
щее значение имеют солидар-
ность людей, чувство сопричаст-
ности к судьбе Отечества, ответ-
ственности за его настоящее и за 
будущее — «то, что принято назы-
вать общероссийской идентич-
ностью, гражданским самосоз-
нанием», сказал Путин. В ряде 

государств гражданская и этни-
ческая идентичности часто вос-
принимаются как конкуренты, 
заметил он, назвав такой подход 
абсолютно некорректным, а для 
России — «абсолютно неприем-
лемым». «Человек может при-
надлежать к той или иной этни-
ческой группе, но страна у нас у 
всех одна — большая Россия», — 
пояснил президент.

«В основе большинства «го-
рячих точек», которые полыха-
ют сейчас на карте мира, эконо-
мические и политические причи-
ны... Но для разжигания кон-
фликтов провоцируют, как пра-
вило, межнациональную и рели-

гиозную нетерпимость», — про-
должил Путин. «Мы в России не 
должны допустить, не допустим 
ни агрессивной, неуважитель-
ной по отношению к представи-
телям какой бы то ни было наци-
ональности демонстрации своей 
этнической принадлежности, не 
допустим переносов на нашу 
землю любых зарубежных кон-
фликтов подобного рода», — под-
черкнул он.

В России годами проживают 
трудовые мигранты из других 
стран, которые «так или иначе 
вовлечены в те процессы, кото-
рые происходят на их родине», 
также отметил президент. Он 
подчеркнул, что нельзя мирить-
ся с попытками переносить про-
блемы соседних государств, свя-
занные с территориальными 
спорами, с межэтническими во-
просами, на территорию России. 
И здесь правоохранительные ор-
ганы и вообще органы власти 
действовали «в высшей степени 
аккуратно, спокойно и с уваже-
нием». «Но решили эту пробле-
му, и хочу еще раз это сказать и 

подчеркнуть: все подобные по-
пытки — и сегодня, и в будущем, 
— безусловно, будут пресекать-
ся», — подчеркнул Путин. Он зая-
вил, что представители общест-
венных национальных организа-
ций в России должны это пони-
мать и не терять чувство ответст-
венности перед страной, в кото-
рой живут.

Свыше 80 процентов граждан 
России положительно оценивают 
состояние межнациональных от-
ношений. Но эти вопросы требу-
ют постоянной, каждодневной 
работы, указал Путин. При этом 
они всегда были для людей очень 
личной, чрезвычайно чувстви-

тельной сферой. Поэтому внима-
ние к реализации национальной 
политики, особенно на местах, 
должно быть пристальным и по-
стоянным, а действия — макси-
мально деликатными, тактичны-
ми, корректными, подчеркнул он.

Право на перепись: 
пресекать любые попытки 
давления

Это важно в связи с предстоя-
щей Всероссийской переписью, 
которая проводится раз в 10 лет 
и дает наиболее полную картину 
о численности больших и малых 
народов. И картина эта должна 
быть абсолютно объективной, 
заявил Путин. Насколько кор-
ректно будут собраны необходи-
мые данные, настолько получит-
ся более точно формулировать 
задачи и цели национального 
развития, заметил он.

Президент поручил Феде-
ральной службе статистики 
вместе с Генпрокуратурой обес-
печить соблюдение конституци-
онного права людей на свобод-
ное волеизъявление при опреде-

лении своей национальности. 
Необходимо жестко пресекать 
здесь любые попытки давления, 
тем более дискриминации по эт-
ническим признакам. «Деление 
на «чужих» и «своих» не луч-
ший пример для подрастающих 
поколений», — заявил президент.

Гражданское самосознание, 
как и патриотизм, не дается при 
рождении, а формируется по-
ступками взрослых, моделями 
поведения и образами, которые 
транслируют СМИ, всей общест-
венной средой: культурой, нау-
кой, образованием. «Все это на-
равне с традициями семьи вно-
сит свой вклад в воспитание мо-
лодежи», — подытожил Путин.

Нацпроект «Туризм»: 
Родина и море

Чтобы любить свою Родину, 
молодые поколения должны ее 
знать во всем многообразии при-
роды и географии, истории, куль-
тур, традиций народов. Прези-
дент надеется, что этому поспо-
собствует нацпроект «Туризм и 
индустрия гостеприимства». Он 
поддержал предложение предус-
мотреть в нем меры по развитию 
этнокультурного туризма.

«Россия обладает самобыт-
ным, уникальным наследием на-
ших народов», — сказал Путин. 
Все это общее богатство, и оно 
должно быть доступно каждому 
жителю, каждому гражданину 
страны, всем, кто живет в России.

Глава Ростуризма Зарина До-
гузова отметила, что граждане 
России в целом мало ездят по 
стране, а этнокультурный ту-
ризм и вовсе составляет не более 
10 процентов от общего объема 
поездок. По ее убеждению, «эт-
нику» можно интегрировать 
практически в любой тип поезд-
ки: от деловой до путешествия на 
море.

«С учетом эпидемиологиче-
ских ограничений лучше путе-
шествия по родной стране — а у 
нас ситуация на данный момент 
гораздо лучше, чем во многих 
традиционных странах, куда 
наши туристы с удовольствием 
ездят, да и посмотреть у нас есть 
что», — прокомментировал Пу-
тин.

«Безусловно,  нужно не 
просто говорить, а создавать ин-
фраструктуру, чтобы люди полу-
чали удовольствие не только от 
природы, но и от того, что видят 
вокруг себя, какими транспор-
тными средствами пользуются, 
как организовано питание и так 
далее. Безусловно, будем разви-
вать это направление», — заверил 
президент.

Чужих детей не бывает 
О языковой адаптации миг-

рантов докладывал министр про-
свещения Сергей Кравцов. В 
страны постсоветского про-
странства направлены россий-
ские учителя, они знакомят с 
ценностями нашей страны 
школьников и своих коллег. Речь 
идет не только о Таджикистане и 
Киргизии, но, например, и о Сер-
бии. В детские оздоровительные 
лагеря приезжают тысячи ребят 
из-за рубежа, и русский язык их 
объединяет. До полутора тысяч 
иностранных школьников еже-
годно будут учиться в России в 
рамках образовательных обме-
нов, сообщил министр.

Дети мигрантов поступают в 
российские школы на общих 
основаниях, открыты центры об-
учения русскому языку. Готовит-
ся комплексная система оценки 
индивидуальных образователь-
ных потребностей таких ребяти-
шек. Через адаптацию детей про-
исходит адаптация их родителей, 
подчеркнул Кравцов.

Путин заметил, что в некото-
рых европейских странах и в 
США, когда уровень детей миг-
рантов в школе достигает опре-
деленного процента, жители за-
бирают своих детей. «Образуют-
ся школы, которые фактически 
на сто процентов укомплектова-
ны только детьми мигрантов, и 
это большая проблема», — кон-
статировал он. «Нам нужно 
иметь в виду эту практику и ни в 
коем случае не допустить в Рос-
сии развития событий подобно-
го рода», — предостерег прези-
дент.

Готовых рецептов нет, но «со-
вершенно очевидно, что количе-
ство детей мигрантов в наших 
школах должно быть таким, что-

бы это позволяло их не формаль-
но, а фактически глубоко адапти-
ровать к российской языковой и 
культурной среде», поставил за-
дачу Путин. «И для них это будет 
на пользу, и, соответственно, не 
будет задевать наши семьи, со-
здавать проблем для образова-
тельных учреждений», — считает 
он. Проблема не такая острая, 
как в некоторых европейских 
странах в связи с неконтролиру-
емым наплывом мигрантов, но 
надо это иметь в виду, указал 
президент.

В многонациональной Рос-
сии нет и никогда не было чу-
жих детей, заявила глава Коми-
тета Совета Федерации по нау-
ке, образованию и культуре Ли-
лия Гумерова. По ее словам, се-
годня в российских школах 
учатся 140 тысяч детей мигран-
тов. Она предложила создать 
единую систему учета детей 
мигрантов, единую базу дан-
ных. «Поскольку речь идет о бу-
дущих гражданах нашей вели-
кой страны», — добавила она. 
Еще одно предложение — обра-
зовать единый федеральный ор-
ган по семейной политике — но 
не создавать новый, а наделить 
функциями существующее ве-
домство. «Чтобы все семьи с 
детьми были в его зоне внима-
ния», — уточнила сенатор. «Я по-
метил то, что вы говорили. Все 
интересно. Думаю, в перечне 
поручений мы это отметим», — 
прокомментировал Путин.

Президент указал внести в 
список поручений необходи-
мость принять дополнительные 
меры по адаптации детей миг-
рантов, поддержать создаваемые 
этнокультурные парки и прора-
ботать предложение по созданию 
Национального центра истории 
Великой Отечественной войны. 
«Интерес людей к этому огром-
ный», — считает Путин. В ходе Ве-
ликой Отечественной почти 70 
процентов совокупных потерь 
пришлось на сегодняшнюю Рос-
сию, заметил президент. В ка-
ждой семье есть гордость за сво-
их предков.  

Владимир Путин: Деление на «чужих» 
и «своих» не лучший пример 
для подрастающих поколений.

А К Ц Е Н Т

Доля детей мигрантов в российских 
школах должна быть такой, 
чтобы можно было адаптировать их 
к языковой и культурной среде

Мы должны выста-
вить определен-
ные ориентиры 
для общества, 
для граждан, для 
наших историков

А К Ц Е Н Т

В XXI веке перед Ближним Востоком 
вновь открываются перспективы 
уже третьего за последние 200 лет 
возрождения
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Между тем

Прежний руководитель Ростехнадзора Алексей Алешин 

так прокомментировал итоги работы. «Главное, что ава-

рийность и гибель людей на производстве удалось снизить 

почти на 44%. Я буду всегда гордиться причастностью 

к этому достижению». Он отметил, что в жизни каждые 

шесть-семь лет судьба дает ему возможность проявить 

себя на каком-то новом поприще. Планы перехода на но-

вое место службы были еще в прошлом году, но нужно 

было завершить процесс «регулярной гильотины». 

«Где и в каком качестве пока говорить не буду, в свое вре-

мя об этом будет объявлено», — добавил Алешин.
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ЭКОЛОГИЯ Рекультивация 
«Красного Бора» будет 
стоить 10 млрд рублей

Расходы в бак 

Алексей Дуэль

Рекультивируемый полигон «Красный Бор» уже не 
представляет опасности для жителей Петербурга и Ле-
нинградской области. Об этом заявила вице-премьер 
Виктория Абрамченко. «Сейчас угрозы нет. Мы с кол-
легами проехали по полигону. Всего на полигоне 70 
карт: 65 закрытых грунтом, а 5 карт находятся сейчас 
под постоянным наблюдением», — сказала она во вре-
мя посещения полигона.

Остальные были закрыты в ходе предыдущих эта-
пов рекультивации. Взятые рядом с полигоном пробы 
не выявили проникновения опасных веществ за преде-
лы «Красного Бора».

От центра Петербурга до полигона «Красный Бор» 
три десятка километров, совсем рядом с ним находит-
ся город Колпино. Его начали эксплуатировать в 1969 
году, и сюда свозили самые разные токсичные отходы — 
вещества с I по IV класс опасности — со всего СССР. Тог-
да считалось, что тут можно такое безопасно захора-
нивать — мощные 
пласты кембрий-
ской глины, залега-
ющие на этом 
участке, не пропу-
скают вредные ве-
щества в грунтовые 
воды, надежно изо-
лируют отраву. По-
лигон прекратил 
принимать отходы в 
2014 году, всего на 
нем скопилось око-
ло 2 млн тонн раз-
ных веществ.

Работы по ликвидации накопленного вреда окружа-
ющей среде на полигоне «Красный Бор»включены в 
федеральный проект «Чистая страна» нацпроекта 
«Экология» и должны быть завершены в 2024 году. 
Ими занимается ФГУП «Федеральный экологический 
оператор» (ФЭО, входит в «Росатом»). 

Способ рекультивации «Красного Бора»предложен 
довольно своеобразный. Вокруг всего полигона будет 
создана защитная завеса шириной пять метров и глу-
биной до десяти метров, рассказал глава управления 
экологического инжиниринга ФЭО Михаил Щербаков. 
Эта подземная стена будет на два метра заглублена в 
слои кембрийской глины и тем самым обеспечит пол-
ную герметичность территории. Выделяемую из по-
чвы, содержащую опасные вещества воду соберут и от-
правят на очистку. Предположительно, после нее она 
будет иметь высший — рыбохозяйственный — класс чи-
стоты, даже к водопроводной воде предъявляют менее 
строгие требования. Содержимое карт, в которых за 
десятилетия перемешались все возможные виды и 
классы веществ, тоже пройдет очистку, станет техни-
ческим грунтом, им заполнят образовавшиеся котло-
ваны. Такой грунт тоже имеет класс опасности — но уже 
пятый. 

До конца года проект должен пройти две эксперти-
зы, которые подтвердят экологический эффект такого 
способа рекультивации и определят стоимость работ. 
Пока что Виктория Абрамченко оценила их как мини-
мум в 10 млрд рублей.   

ТЕНДЕНЦИЯ Число абортов 
в России сократилось 
почти на 40%

Плоды 
консультаций 

Елена Манукиян

Количество абортов за пять лет снизилось почти на 
40%. Об этом заявила вице-премьер Татьяна Голикова 
на Совете по вопросам попечительства в социальной 
сфере при правительстве. 

По ее словам, в 2020 году создавались центры меди-
ко-социальной поддержки беременных женщин, кото-
рые оказались в трудной жизненной ситуации. Кон-
сультацию в них получили более 230 тысяч женщин, в 
результате каждая пятая решила оставить ребенка. Го-
ликова также сообщила, что есть предпосылки к даль-
нейшему снижению 
абортов. 

Одновременно 
замедляется темп 
снижения рождае-
мости. Так, он 
уменьшился с 8% в 
2019 году до 3% в 
2020 году. Всего в 
прошлом году в Рос-
сии родились 1,4 
млн детей. А вот средний возраст первородящих жен-
щин постепенно сдвигается к 30 годам. В 2020 году он 
составил 27—28 лет.

В то же время по сравнению с 2010 годом на треть 
сократилась численность женщин в возрасте от 20 до 
29 лет. Сегодня их в России 7,5 млн. Это последствия 
экономического и социального кризиса 1990-х годов, 
учитывая, что в репродуктивный возраст вступило как 
раз поколение тех лет. Поэтому сегодня особенно важ-
ны государственные меры поддержки рождаемости, 
отметила Голикова. Она напомнила, что в прошлом 
году почти миллион семей получили выплаты при ро-
ждении или усыновлении первого ребенка, около 1,2 
миллиона оформили материнский капитал, из них — 
379 тысяч семей получили его на первого ребенка, а 
830 тысяч — на второго и последующих. Распорядились 
средствами маткапитала 940 тысяч семей. Больше 500 
тыс многодетных семей получали ежемесячную вы-
плату из средств федерального бюджета, помимо этого 
им полагаются региональные меры соцподдержки. 

Благодаря нацпроекту «Демография» в 2020 году 
63 тысячи детей в возрасте от 1,5 до 3 лет были устрое-
ны в ясли, 1,7 тысячи воспитателей дошкольных него-
сударственных заведений повысили свою квалифика-
цию и 36 тысяч женщин с детьми дошкольного возра-
ста прошли профессиональную переподготовку, чтобы 
оставаться востребованными на рынке труда.

Голикова привела данные опросов, согласно кото-
рым сегодня каждая шестая семья хотела бы стать мно-
годетной (17%), причем число мужчин и женщин, меч-
тающих иметь троих и более детей, примерно одинако-
вое — 27% и 26%. При этом, четверть мужчин и женщин 
репродуктивного возраста планируют семью с одним 
ребенком, еще 3% женщин и 4% мужчин не хотят детей 
вовсе.  

ТОРГОВЛЯ Импортные товары могут подорожать 
из-за перебоев с грузовыми контейнерами

С морем пополам

Ирина Жандарова 

Т
овары, поступающие 
в Россию морем из 
Китая и Юго-Восточ-
ной Азии, подорожа-
ют из-за дефицита 
грузовых контейне-
ров. Об этом расска-
зали «Российской га-
зете» в логистиче-

ском альянсе ACEX. Стоимость 
морской доставки выросла в че-
тыре-пять раз по сравнению с 
первой половиной 2020 года, 
что неизбежно скажется на ко-
нечной стоимости продукции.

«Это очень большой список — 
от продуктов питания, товаров 
народного потребления и оде-
жды до сырья и материалов, ко-
торые используют почти все 
крупные предприятия, завязан-
ные на импортные поставки», — 
говорит Денис Бобраков, руко-
водитель АСЕХ в Новороссийске. 

Сильнее всего ситуация с 
контейнерами ударит по това-
рам, которые имеют минималь-
ную локализацию. К примеру, 
Россия вряд ли столкнется с та-
кой деликатной проблемой, как 
дефицит туалетной бумаги, так 
как ее производство сосредото-
чено на территории страны. Од-
нако цена на нее может выра-
сти, из-за того что подорожание 
доставки тянет вверх цены на 

целлюлозу, из которой она изго-
тавливается. Также контейнер-
ный кризис в меньшей степени 
ударит по рынку крупной быто-
вой техники и в большей — по 
мелкой, она чаще поставляется 
уже готовой из стран Азии. 

Сильнее всего подорожание 
доставки отразится на рынке 
одежды, обуви и аксессуаров. 
«Компании сегмента fashion 
пытались удержать цены, ис-
пользуя различные маркетинго-
вые акции и рассчитывая на 
стоки в России», — отмечает 
Александр Галкин, коммерче-
ский директор NAWINIA. Одна-
ко избежать повышения роз-
ничных цен им не удастся.

Данные российского грузоо-
борота подтверждают сложную 
ситуацию с морскими перевоз-
ками. По данным Росстата, объ-
емы доставки товаров морем в 
феврале 2021 года упали на 
20,7% в сравнении с февралем 
прошлого года. Можно было бы 
сослаться на сложный год. Но 

ни один вид транспорта не поте-
рял таких объемов, а грузопере-
возки авиацией даже прибави-
ли 76,4%.

Грузовой дисбаланс образо-
вался еще осенью на другом 
конце планеты. У многих участ-
ников рынка были надежды, что 
проблема с контейнерами вре-
менная и к весне 2021 года ис-
чезнет. Однако все вышло нао-
борот. Кризис затронул весь 
мир, в том числе поставку това-
ров на российский рынок.

Эксперты отмечают, что в 
целом морских контейнеров до-
статочно, но они оказались не 
там, где нужны. «С осени прош-
лого года в Китае начался силь-
ный дефицит порожних контей-
неров», — отмечает Бобраков. 
Это произошло из-за того, что 
быстро оправившийся после 
кризиса Китай возобновил по-
ставки грузов в другие страны. 
«Контейнеры было нечем загру-
жать на экспорт из США, Евро-
пы, Австралии в Китай и ЮВА. А 

порожние контейнеры возвра-
щать невыгодно. Они стали ска-
пливаться в портах прибытия, 
замедляя их работу и увеличи-
вая общий дефицит контейне-
ров», — рассказывает Евгений 
Апасов, руководитель компа-
нии SLS Agency.

Частично в обострении гру-
зового кризиса виноваты им-
портеры, которые еще больше 
усугубляют проблему. «Многие 
крупные импортеры начали за-
казывать грузы больше обычно-
го, чтоб успеть до сильного по-
вышения ставок, и тем самым 
спровоцировали ажиотаж и бо-
лее скорый рост стоимости 
фрахта», — говорит Бобраков. В 
результате только с осени цена 
доставки выросла на 50—60%, а 
в сравнении с первой половиной 
2020 года — в четыре-пять раз.

Ситуация в Суэцком кана-
ле, где сел на мель контейнеро-
воз и парализовал движение на 
несколько дней, только усугу-
била проблему. Это провело к 
еще большему сбою в цепочках 
поставок товаров. «Думаю, 
ощутимого изменения на рын-
ке морских контейнерных пе-
ревозок ждать ранее конца 
лета не придется», — констати-
рует Галкин. Однако снижение 
ажиотажа вокруг морских гру-
зоперевозок среди импортеров 
способно немного урегулиро-
вать ситуацию. Так как никто 
из них пока не сообщал, что 
столкнулся с реальной нехват-
кой контейнеров под свои гру-
зы.  

В целом морских контейнеров в мире хватает, но они скопились в огромном количестве вовсе не там, где больше всего сейчас нужны.

А К Ц Е Н Т

Сильнее всего рост стоимости доставки 
отразится на рынке одежды, обуви 
и аксессуаров

— Узнайте все о пособиях и выплатах на сайте 
rg.ru/sujet/2002

Гаражная амнистия
На прошлой неделе Госдума 

приняла в третьем окончатель-
ном чтении закон об упрощен-
ном порядке регистрации гара-
жей, построенных до 31 декаб-
ря 2004 года, то есть до введе-
ния в действие Градостроитель-
ного кодекса России, на земель-
ных участках, находящихся в 
государственной или муници-
пальной собственности. В об-
ществе и в средствах массовой 
информации этот документ по-
лучил название «гаражная ам-
нистия».

Напомню, что сегодня боль-
шинство гаражных объектов 
существует неофициально, то 
есть они не оформлены в уста-
новленном порядке. Прежде 
всего трудности с регистра-
цией права собственности на 
гаражи и занимаемые ими зе-
мельные участки возникают в 
связи с тем, что у их владельцев 
отсутствуют необходимые для 
оформления документы: как о 
предоставлении им земли для 
строительства гаражных объ-
ектов, так и на сами гаражи.

В результате появляется 
множество других проблем. Во-
первых, неофициальный гараж-
ный объект нельзя легально 
продать или передать по на-
следству. Во-вторых, в бюдже-
ты различного уровня не посту-
пают доходы в виде арендной 
платы, земельного налога и на-
лога на имущество физических 
лиц. В-третьих, из-за того, что 
лица, ответственные за содер-
жание и эксплуатацию гара-
жей, не установлены, ухудша-
ется комфортность городской 
среды и ситуация с обеспечени-
ем безопасности населения.

Для решения этих проблем 
первый заместитель председа-
теля Совета Федерации, секре-
тарь Генерального совета пар-
тии «Единая Россия» Андрей 
Турчак и председатель Коми-
тета Госдумы по государствен-
ному строительству и законо-
дательству Павел Крашенин-
ников в конце прошлого года 
предложили упростить проце-
дуру регистрации гаражных 
объектов. В соответствии с 
подготовленным ими законом 
для оформления права собст-
венности гаражом и землей 
под ним будет достаточно од-
ного документа, подтвержда-
ющего факт владения: напри-
мер, выписки из ЕГРЮЛ о га-
ражном кооперативе, членом 
которого является заявитель, 
договора о подключении га-
ражного объекта к коммуни-
кациям, квитанции об оплате 
коммунальных услуг и так да-
лее. Этот документ нужно бу-
дет направить в органы мест-
ного самоуправления или 
предъявить в МФЦ.

Отмечу, что в Госдуме была 
проделана большая работа по 
совершенствованию данного 
закона. Например, изначально 
предлагалось распространить 
«гаражную амнистию» только 
на одноэтажные капитальные 
строения без жилых помеще-
ний, расположенные на земле, 
которая находится в ведении 
государства. Но во втором чте-
нии мы приняли поправку, 
устанавливающую упрощен-
ный порядок регистрации и для 
некапитальных гаражей в га-
ражно-строительных коопера-
тивах или в гаражных товари-
ществах.

Закон должен вступить в 
силу 1 сентября 2021 года. До 
этого времени органы власти 
субъектов Федерации и органы 
местного самоуправления 
должны обновить соответству-
ющее законодательство на ре-
гиональном и муниципальном 
уровне.

Предполагается, что «гараж-
ная амнистия» будет действо-
вать пять лет — до 1 сентября 
2026 года.

С нашей точки зрения, эти 
меры должны быть так же эф-
фективны, как и «дачная амни-
стия», упростившая порядок 
оформления собственности на 
дачные участки и постройки на 
них: домики, бани и тому по-
добное. «Дачная 
амнистия»действует уже 14 
лет, с 1 сентября 2006 года, и за 
это время позволила гражда-
нам быстрее оформить права 
почти на 14 млн объектов не-
движимости.

Сколько объектов удастся за-
регистрировать по закону о «га-
ражной амнистии», сказать 
сложно, потому что официаль-
ной статистики по данному во-
просу у нас нет. Но мы рассчи-
тываем, что закон позволит 
оформить без лишних сложно-
стей права на гаражи и землю 
под ними более чем трем милли-
онам граждан нашей страны.  

«Красный Бор»
уже не опасен 
для жителей 
Петербурга и 
Ленинградской 
области

Каждая шестая 
семья хотела бы 
иметь троих и 
более детей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

МЕДИЦИНА В столице открылось уникальное 
производство имплантов и эндопротезов

Для нормальной жизни
Любовь Проценко

У
никальное производство 
протезно-ортопедиче-
ских изделий и имплан-

тов появилось в столице. Не слу-
чайно на его открытие на базе 
ФГУП «ЦИТО» минпромторга 
в м е с т е  с  м э р о м  М о с к в ы 
Сергеем Собяниным вчера при-
ехали сразу три федеральных 
министра — промышленности и 
торговли Денис Мантуров, 
здравоохранения Михаил Му-
рашко, труда и социальной за-
щиты Антон Котяков. 

— Казалось бы, маленькие из-
делия, с низкой маржинально-
стью, с виду ничего собой не 
представляющие, — сказал 
Сергей Собянин. — Но это очень 
важный проект — с точки зрения 
инноваций, технологий высо-
чайшего уровня с одной сторо-

ны, а с другой — замены огром-
ного потока импортной продук-
ции. Но самое главное — это со-
здание первоклассных меди-
цинских изделий для тысяч лю-
дей, которые попадают в страш-
ную ситуацию с ампутацией ко-
нечностей, заменой суставов. 

Многие наверняка помнят 
историю Маргариты Грачевой, 
девушки из Серпухова, потряс-
шую всю Россию. Муж отрубил 
ей кисти рук. И потом всем ми-
ром ей собирали деньги на про-
тезы и на поездку за границу, 
чтобы мать двоих детей не прев-
ратилась в беспомощного инва-
лида. Но трагедии бывают и дру-
гие: люди остаются без рук или 
ног в ДТП, просто в результате 
болезни. В одной Москве каж-
дый год проводится больше 10 
тысяч операций, связанных с 
ампутацией и заменой суста-

вов. Запуск нового производст-
ва Собянин назвал гуманитар-
ным проектом, который позво-
лит тем, кто перенес их, вер-
нуться к нормальной жизни. 
Мэр поблагодарил министерст-
ва промышленности, труда и 
здравоохранения за то, что пло-
щадка по выпуску имплантов и 
протезов появилась в столице. 
Москва же с 1 мая запускает но-
вый сервис, который включает 
в себя персональное сопрово-
ждение человека, перенесшего 
ампутацию конечностей. Бази-
роваться он будет на совмест-
ном ресурсном центре, в кото-
рый войдут работники ЦИТО, 
медико-социальной эксперти-
зы, департаментов здравоохра-
нения и социальной защиты на-
селения.  

Денис Мантуров напомнил, 
что ФГУП «ЦИТО» всегда было 
лидером в производстве изде-
лий для травматологии и орто-
педии. Но после модернизации, 
всячески поддержанной мин-
промторгом, перед ним откры-
ваются новые возможности. 
Сейчас здесь аккумулировано 
лучшее российское и зарубеж-
ное оборудование, объединен-
ное в единый полный техноло-
гический цикл. Это позволит 
проектировать инновационные 
разработки, используя богатый 
опыт наших врачей и реабили-
тологов. Что еще важно, отме-
тил Мантуров, на базе предпри-
ятия будет создана система под-
готовки специалистов для трав-
матологии, ортопедии и проте-
зирования. И это тоже нацелено 
на конечный результат — своев-
ременную и современную по-
мощь всем нуждающимся.   

Министр промышленности и торговли России Денис Мантуров и мэр 
Москвы Сергей Собянин приняли участие в открытии нового производства. 

СТРОИТЕЛЬСТВО Россияне 
побили рекорд по возведению 
частных домов

Жилые цифры

Марина Трубилина

В 2020 году в России было по-
строено больше жилых домов, 
чем годом ранее. Росстат подвел 
окончательные итоги по вводу 
жилья в минувшем году.

Всего за 2020 год, по итого-
вым данным Росстата, в России 
было построено 82,2 млн кв. м. 
жилья. Это на 143 тысячи кв. м 
больше, чем в 2019 году. На мно-
гоквартирные дома пришлось 
42,4 млн кв. м, на индивидуаль-
ное жилищное строительство — 
39,8 млн кв. м.

Строительство всегда тяже-
ло переносило кризисы, и тот 
факт, что в этот раз объемы жи-
лья не уменьшились, говорит о 
своевременности и актуально-
сти антикризисных мер, отме-
тил вице-премьер Марат Ху-
снуллин. «Важно и то, что мы 
смогли создать заделы на буду-
щее, на 17% увеличив объемы 
выдачи новых разрешений на 
строительство по сравнению с 
2019 годом. Это позволит нам и 
дальше наращивать темпы 
строительства и двигаться к ре-
ализации плана по строительст-
ву одного миллиарда квадрат-
ных метров современного и ка-
чественного жилья к 2030 
году», — сказал он.

Объем жилой площади по 
выданным разрешениям — 28,2 
млн кв. м, это на 9,6% больше, 
чем в 2019 году. Рост продолжа-
ется и в нынешнем году: с нача-
ла 2021 года выдано 755 разре-
шений на строительство много-
этажек жилой площадью 6,4 
млн кв. м. Площадь по этим раз-
решениям на строительство на 

37% больше, чем в I квартале 
2020 года.

«Несмотря на вызовы 2020 
года, строительная отрасль смо-
гла не просто сохранить темпы 
строительства, но и увеличить 
их в сравнении с результатами 
прошлого года. Такие показате-
ли обеспечила консолидация 
усилий всех участников отра-
сли, а также слаженные дейст-
вия регионов и федерального 
центра», — подчеркнул министр 
строительства и ЖКХ Ирек 
Файзуллин.

Ранее Росстат сообщал о 
строительстве в 2020 году 80,6 
млн кв. м жилья, однако к концу 
I квартала данные обычно уточ-
няются. Даже если стройка за-
канчивается в 2020 году, ее 
оформление занимает опреде-
ленное время, пояснили в Рос-
стате. «А мы учитываем, конеч-
но, подтвержденное строитель-
ство», — подчеркнули в ведомст-
ве.

В результате 2020 год вошел 
в тройку лидеров по объемам 
строительства жилья за всю 
историю страны с 2017 года. Ре-
кордным, по данным Росстата, 
пока остается 2015 год, когда 
было возведено 85,3 млн кв. м. 
жилых домов, на втором месте — 
2014 год с 84,2 млн кв. м. На 
2021 год установлен плановый 
показатель ввода жилья в 78 
млн кв. м. 

А по строительству частных 
домов прошлый год и вовсе стал 
лидером — столько жилья росси-
янами не строилось никогда. На 
втором месте — 2019 год (38,5 
млн кв. м), на третьем — 2014 год 
(36,2 млн кв. м).  

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

— Все о ценах на продукты 
rg.ru/sujet/3131
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ОБРАЗОВАНИЕ Итоговое 
сочинение в школах 
перенесено на 15 апреля

Взялись за язык

Ксения Колесникова 

Итоговое сочинение в школах перенесено с 5 на 15 
апреля. Эти изменения утверждены совместным при-
казом минпросвещения и Рособрнадзора. 

— Установлен основной срок проведения итогового 
сочинения — 15 апреля 2021 года, а также в дополни-
тельные сроки — 5 мая и 19 мая 2021 года, — сообщает 
Рособрнадзор. — Написать сочинение в дополнитель-
ные сроки смогут выпускники, получившие за сочине-
ние «незачет» либо пропустившие его в основной срок 
по уважительной причине, подтвержденной докумен-
тально.

Напомним, «зачет» за сочинение — это допуск к Го-
сударственной итоговой аттестации. Открытые на-
правления тем известны: «Забвению не подлежит», «Я 
и другие», «Между прошлым и будущим: портрет мое-
го поколения», «Время перемен», «Разговор с собой». 
Но это только общие «указатели». А конкретные темы 
ученики узнают за 15 минут до начала сочинения в ка-
ждом регионе. Формальные требования? Их несколь-
ко. Минимальный объем — не менее 250 слов (в зачет 
идут и предлоги, и другие служебные слова. — Прим. 
ред.). Рекомендуемый — от 350 слов. На все про все — 3 
часа 55 минут. Работу нужно писать самому, без плаги-
ата, шпаргалок, заученных текстов и схем. Практика 
показывает, что более 90 процентов выпускников по-
лучают «зачет» с первого раза. 

Кстати, в 2021 году ЕГЭ будут сдавать только вы-
пускники, планирующие поступать в вуз. Основной 
период ЕГЭ в 2021 году планируется провести с 31 мая 
по 2 июля. А те ребята, кому нужен только аттестат, 
сдают Государственный выпускной экзамен (для допу-
ска к нему тоже нужно написать сочинение). ГВЭ наме-
чен на 25 мая — по русскому языку и 28 мая — по мате-
матике. По сути, это контрольная работа, которая го-
раздо проще, чем стандартный вариант ЕГЭ.  

Нагрузка на зону полиса
Над разработкой про-
дуктов, которые обес-
печивают профилак-

тику заболеваний, работают 
последние пару лет не только 
медики, но и страховщики, так 
как именно на них есть запрос 
со стороны работодателей. К 
примеру, для крупных корпо-
ративных клиентов существу-
ют полисы ДМС, которые по-
зволяют «управлять здоровьем 
персонала»: проводить под-
робные обследования, выяв-
лять различные группы риска 
по тем или иным заболеваниям. 
И на основе этих данных давать 
медицинские рекомендации по 
поддержанию здоровья, поя-
сняет Александр Лапунов, ди-
ректор департамента андер-
райтинга и методологии ДМС 
АО «АльфаСтрахование». При-
чем такой рекомендацией мо-
жет быть фитнес. Но сейчас 
оплачивает его сам человек или 
же его работодатель, отмечает 
эксперт.

Запрос на включение спор-
тивных занятий в ДМС есть, но 
сразу во всех полисах ДМС он не 

появится. Ассоциация предла-
гает запустить «пилотный про-
ект» с одной из страховых ком-
паний и отработать его на од-
ном из регионов. 

Сейчас включить занятия 
фитнесом в договоры ДМС ме-
шает несколько действующих 
норм. В первую очередь это пра-
вила лицензирования. Опти-
мальным решением была бы 
возможность дать клубам воз-
можность получать простую 
медицинскую лицензию, тогда в 
ДМС вошли бы, например, разо-
вые посещения или персональ-
ные тренировки в фитнес-клу-
бах, пояснила президент АОФИ 
Ольга Киселева.

Заниматься здоровьем ра-
ботников власти предлагают и 
работодателям. Это направле-
ние предусмотрено входящим в 
нацпроект «Демография» феде-
ральным проектом «Укрепле-
ние общественного здоровья». 
Собственно, велосипед тут 
никто не изобретает — в совет-
ское время абсолютно все круп-
ные предприятия и организации 
имели собственные оздорови-

тельные программы — от своих 
баз отдыха и профилакториев, 
где получить курс поддержива-
ющей терапии можно было ве-
черами, без отрыва от работы, и 
заканчивая корпоративными 
спортивными мероприятиями.

По мнению замминистра 
здравоохранения России Олега 
Салагая, укрепление общест-
венного здоровья на рабочих 
местах — это важное направле-
ние, ведь на работе человек про-
водит очень много времени. В 
минздраве были подготовлены 
рекомендации для работодате-
лей, и во многих организациях 
корпоративные программы по 
ЗОЖ приняты и работают уже 

не первый год. Внедрены они, 
например, в госкорпорации 
«Росатом», в РЖД, многих дру-
гих компаниях. Мероприятия 
самые разные: где-то работни-
ков поощряют за отказ от куре-
ния (это выгодно и работодате-
лю, так как сокращается время, 
потраченное на перекуры), где-
то включают в соцпакет оплату 
абонемента в бассейн и фитнес-
центр, где-то в дополнение к 
этому устраивают регулярные 
внутрикорпоративные спор-
тивные акции и соревнования. 
Сейчас внедрение корпоратив-
ных программ продолжается 
более чем в 20 пилотных регио-
нах.

Ранее бюджетный комитет 
Совета Федерации на заседа-
нии 29 марта поддержал закон, 
вводящий вычет по налогу на 
доходы физических лиц (НДФЛ) 
при тратах на физкультурно-
оздоровительные услуги, то 
есть на спорт и фитнес. Такой 
вычет будет предоставляться в 
сумме, уплаченной граждани-
ном за физкультурно-оздорови-
тельные услуги, оказанные ему, 
его детям и подопечным в воз-
расте до 18 лет физкультурно-
спортивными организациями 
или индивидуальными пред-
принимателями (ИП) и в сово-
купности с другими соцвычета-
ми, не превышающими 120 ты-
сяч рублей в год. Таким обра-
зом, с учетом предельной сум-
мы расходов в 120 тысяч ру-
блей и ставки налога 13%, мак-
симальный размер «спортив-
ного вычета» может составить 
15,6 тысячи рублей в год.  

А К Ц Е Н Т

Сразу во всех полисах ДМС 
фитнес не появится, «пилотный проект»
планируется запустить с одной из стра-
ховых компаний в одном из регионов

ЕДА Правительство 
продлило заморозку 
стоимости сахара 
и подсолнечного масла

Цены усиленно 
питаются

Татьяна Карабут, 
Владимир Кузьмин

Соглашения об установлении предельных цен на сахар 
продлеваются до 1 июня, на подсолнечное масло — до 1 
октября 2021 года. Постановление об этом подписал 
премьер-министр Михаил Мишустин. 

Действующие соглашения были подписаны между 
минпромторгом, минсельхозом, производителями и 
торговыми сетями 16 декабря 2020 года. По ним стои-
мость 1 кг сахара не должна превышать в опте 36 ру-
блей, в рознице — 46 рублей. А 1 литр масла не может 
стоить дороже 95 и 110 рублей соответственно. 

Соглашения должны были закончить действие 1 
апреля. Первоначально власти не планировали их про-
длевать. Однако, по словам главы минэкономразвития 
Максима Решетникова, на мировом рынке цены про-
должили расти, и этот рост мог быть «импортирован 
на российский рынок в случае отмены соглашений».  

Решение о продлении соглашений — часть комплек-
са мер по снижению цен на продовольствие, разрабо-
танного правительством по поручению президента 
Владимира Путина, отмечают в кабмине. Кроме согла-
шений были скорректированы пошлины на ряд сель-
хозтоваров. Так, на подсолнечник с начала этого года 
экспортная пошлина была повышена с 6,5 до 30%, а с 
1 июля будет увеличена до 50%. Введены экспортные 
пошлины на зерновые. Со 2 июня заработает постоян-
но действующий механизм зернового демпфера. С 
сентября аналогичный предусмотрен для подсолнеч-
ного масла. Экспортная пошлина будет рассчитывать-
ся от мировой цены, а производителям будет оказана 
поддержка. Предполагается, что для производителей 
подсолнечного масла компенсация составит 10 ру-
блей на 1 литр продукции, а для производителей саха-
ра — 5 рублей на 1 кг.  

ИНИЦИАТИВА 
Нормы 
содержания 
мышьяка 
в российской 
рыбе могут 
пересмотреть 

ИЗ КОЖИ ВОН 
ЛЕЗЕТ
Татьяна Карабут

России нужно менять нормы 
содержания мышьяка в рыбе. 
Из-за действующих россияне 
рискуют здоровьем, а предпри-
ятия — бизнесом. В рыбе может 
оказаться в разы больше ток-
сичного неорганического мы-
шьяка. И это по существующим 
нормам будет абсолютно за-
конно. 

В рыбе и морепродуктах мы-
шьяк содержится часто в орга-
нических соединениях, кото-
рые считаются либо нетоксич-
ными, либо малотоксичным, в 
отличие от неорганических, на-
помнил заместитель руководи-
теля Росрыболовства Василий 
Соколов. Но на момент утвер-
ждения техрегламента в 2011 
году не было технических воз-
можностей отделять одно от 
другого и было решено взять за 
основу советский ГОСТ, по ко-
торому нужно определять в 
рыбе общий мышьяк. Его со-
держание не должно превы-
шать 5 мг на кг продукции. 

По словам Соколова, в отли-
чие от России во многих стра-
нах вовсе нет норм по содержа-
нию мышьяка — например, в 
Японии или Южной Корее, где 
потребляется большое количе-
ство рыбы, а у населения про-
должительность жизни выше, 
чем в России. Во многих стра-
нах считают только токсичный 
неорганический. А, например, 
в США нормы допускают со-
держание гораздо большего ко-
личества мышьяка. В Китае 
установили жесткие нормати-
вы, но только по неорганиче-
скому мышьяку. И это наибо-
лее правильное решение, счи-
тает Соколов. 

От существующих в России 
норм, по словам заместителя 
председателя Комитета Совета 
Федерации по экономической 
политике Константина Долго-
ва, ежегодно внутренний ры-
нок и экспортеры из-за непра-
вильного определения мышья-
ка теряют до 160 тысяч тонн 
рыбной продукции. Целые про-
мыслы — глубоководные рыбы, 
крабы, водоросли — оказались 
недоступными для россиян, ут-
верждает Соколов. Анализы по-
казывают превышение допу-
стимых норм, но зачастую это 
безвредный органический мы-
шьяк. И наоборот: если где-то, 
допустим, произойдет техно-
генная катастрофа, уровень 
мышьяка в рыбе может ока-
заться на уровне 3 мг на кг. Та-
кая продукция спокойно может 
поставляться на российский 
рынок. Но в Китае ее однознач-
но забракуют: там предельное 
содержание неорганического 
мышьяка не должно превышать 
0,1 мг на кг, говорит председа-
тель Рыбного союза Александр 
Панин. 

Российские рыбаки факти-
чески «играют в рулетку», вы-
ходя на промысел, считает Па-
нин. На борту нет возможности 
проводить анализы. Только на 
берегу можно узнать о превы-
шении норм по общему мышья-
ку. Тогда вся продукция должна 
быть утилизирована. А это ог-
ромные убытки. 

Росрыболовство, Совет Фе-
дерации, Россельхознадзор, от-
раслевые эксперты предлагают 
пересмотреть в техрегламенте 
норму содержания мышьяка в 
рыбе: считать только неоргани-
ческий мышьяк и для него уста-
новить более жесткие нормы. 
Такие рекомендации в феврале 
этого года были направлены в 
правительство по итогам сове-
щания в Совете Федерации. 

В каждой стране сегодня 
действуют свои нормы содер-
жания неорганического мы-
шьяка в рыбе. Но сейчас недо-
статочно исследований, на-
сколько мышьяк из органиче-
ских соединений может перехо-
дить в другие, опасные для здо-
ровья людей формы, обращает 
внимание представитель Все-
мирной организации здоровья 
Мелита Вуйнович. Поэтому из-
менения норм требуют тща-
тельной оценки всех рисков для 
здоровья человека.  

— Узнайте также:
Вычет на фитнес 
распространили на детей 
rg.ru/art/2063227 
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ В Подмосковье силовики ликвидировали 
вооруженного преступника 

Бой в Новых Вешках

Иван Петров

Т
ихий и спокойный об-
ычно подмосковный 
коттеджный поселок 
«Новые Вешки» (Мы-
тищи) во вторник пра-
ктически превратил-
ся в зону боевых дей-
ствий. Один из мест-
ных жителей — 61-лет-

ний Владимир Барданов — поче-
му-то решил не сдаться пришед-
шим по его душу полицейским, а 
устроить в своем коттедже оса-
ду и отстреливаться от них. 
Кстати, пришли к нему опера-
тивники как раз проверить сиг-
нал о том, что в доме незаконно 
хранится целый арсенал ору-
жия. Барданов же с порога под-
твердил, что подозрения были 
не напрасны. 

По словам официального 
представителя ГУ МВД России 
по Московской области Татья-
ны Петровой, оперативники уг-
розыска предъявили жене подо-
зреваемого постановление суда 
о проведении осмотра жилого 
помещения, после чего вошли 
на их участок. «В этот момент из 
окна дома мужчина открыл 
стрельбу из автоматического 
оружия и бросил две гранаты», 
— сообщила она.

К счастью, никого не задело. 
Силовики вызвали подкрепле-
ние, прибыли спецназовцы и 
бронетехника. В воздух был за-
пущен дрон для передачи акту-
альной картинки с коттеджа, в 
котором забаррикадировался 
мужчина. 

На переговоры Барданов не 
шел. Периодически отстрели-
вался. Через некоторое время 
дом загорелся. Силовики пред-
положили, что злоумышленник 
поджег свой оружейный склад. 

Ближе в вечеру спецназовцы 
предприняли очередную попыт-
ку штурма. В операции по задер-
жанию принимали участие 
спецподразделения Росгвардии 
«Рысь», «Булат» и «Зубр». На 

месте работали также сотруд-
ники ФСБ, МВД и Следственно-
го комитета. В итоге один из 
бойцов спецназа был ранен. 
Пуля попала ему в ногу. «Ско-
рая помощь», дежурившая по-
близости, тут же увезла ранено-
го в больницу. Его жизни ничего 
не угрожает. 

После этого силовики реши-
ли больше не рисковать жизня-
ми своих сотрудников. По кот-
теджу — прежде было достовер-
но установлено, что в доме пре-
ступник остался один, — были 
произведены выстрелы из гра-
натомета. Дом вспыхнул, но 
пожарных к нему подпускать 
не стали. Это было что-то вроде 
тактики «выкуривания». Пред-
полагалось, что подозревае-
мый, опасаясь погибнуть от 
огня, выскочит на улицу. Но 
этого не произошло. То ли у 
Барданова оказалось огнеу-
порное помещение в коттедже, 
то ли он решил остаться со сво-
ими ружьями и пистолетами до 
конца. Скорее всего, второй ва-
риант. 

«Когда в доме начался по-
жар, ему было предложено 
сдаться. Он отказался выходить, 
остался в горящей части дома. 
Предварительно, мужчина по-
гиб в горящем доме», — сообщил 
во вторник вечером источник 
ТАСС в правоохранительных 
органах.

Владимиру Барданову 61 
год, он уроженец Москвы. Со-
гласно еще милицейским базам 
данных, в начале 2000-х он со-
вершил грабеж — отобрал часы в 
подъезде у прохожего. После 
этого год он был в розыске. В 

2002 году его поймали и осуди-
ли к 2 годам лишения свободы. 

До посадки мужчина зани-
мался бизнесом — пытался тор-
говать запчастями для машин и 
мотоциклов. После освобожде-
ния Барданов стал совладельцем 
частного охранного предприя-
тия «СБ-Экспресс», которое ох-
раняло в том числе зоопарк. По 
словам соседей, на территории 
двора частного коттеджа Барда-
нова проживало сразу несколь-
ко диких животных — тигр, рысь, 
медведь и даже крокодил. Их он 
забрал в зоопарке, который 
раньше охранял его ЧОП. 

Мужчина явно не бедство-
вал. Согласно базе ГИБДД, у 
Барданова была целая коллек-
ция автомобилей и дорогих мо-
тоциклов, в том числе автомо-
били Infiniti QX80, Mazda CX-7, 
мотоциклы Harley Davidson XL 
1200V, BMW R1200GS и BMW 
К1300S, Kawasaki ZZR 1400. 

Оружие,  хранившееся в 
доме, по всей видимости, доста-
лось от ЧОП. Причем, только 
официально на Барданова заре-
гистрировано 6 единиц оружия 
— пять нарезных и одно травма-
тическое. А вот откуда взялись 
гранаты, непонятно. Вероятно, 
из «лихих 90-х». 

В Следственном комитете 
России в отношении Владимира 
Барданова вчера еще во время 
перестрелки возбудили уголов-
ное дело по статье 317 УК РФ 
«посягательство на жизнь со-
трудника правоохранительного 
органа». Впоследствии оно, по 
всей видимости, будет прекра-
щено в связи с гибелью основ-
ного подозреваемого.  

ПРОЕКТ Владельцам домов 
около водоемов разрешат 
приватизировать землю

Речные 
ценности

Марина Трубилина

Разрешить приватизацию земли неподалеку от водое-
мов предлагает Росреестр. Ведомство разрабатывает 
соответствующие поправки в Земельный кодекс.

Предлагается снять ограничения на приватизацию 
участков, расположенных во втором поясе зон сани-
тарной охраны источников питьевого и хозяйственно-
бытового водоснабжения (как пояснили в Росреестре, 
речь идет о своего рода «второй линии» участков, ко-
торые не примыкают непосредственно к воде). 

Сейчас такие земли не могут быть переданы в част-
ную собственность. При этом второй пояс при значи-
тельной протяженности может иметь ширину свыше 
двух километров, отмечают в Росреестре. Из-за этого 
тысячи граждан, предпринимателей и организаций не 
могут оформить в собственность участки под принад-
лежащей им недвижимостью. Только в Московской об-
ласти с 1980 по 2010 год в границах второго пояса по-
строено около 7,5 тысячи объектов, включая 33 мно-
гоквартирных дома, более пяти тысяч индивидуаль-
ных и свыше двух тысяч нежилых зданий (промышлен-
ных, торговых, логистических комплексов). Хозяева 
строений, которым земельные участки предоставлены 
в пользование, не могут воспользоваться «дачной ам-
нистией», продать, подарить, передать их в наследство 
и фактически бесправны, отмечают в ведомстве. 

Поправки позволят оформить собственность на 
участок и положительно скажутся на пополнении 
местных бюджетов, отметил замруководителя Росрее-
стра Алексей Бутовецкий. Кроме того, они позволят 
эффективнее привлекать к ответственности наруши-
телей санитарных норм на этих территориях. Законо-
проект будет готов в июне.   

Ежегодно россий-
ский рынок теряет 
около 160 тыс. 
тонн рыбы 
из-за действущих 
норм по мышьяку
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61-летний Владимир Барданов ответил отказом на предложение силовиков сдаться и покинуть горящий дом. Он остался на чердаке, откуда вскоре после пожара прекратились выстрелы. 

К дому преступника был стянут спецназ Росгвардии «Рысь», «Булат» 
и «Зубр» с бронетехникой.

Спецназ предпринял несколько попыток штурма, но не смог войти в дом.

А К Ц Е Н Т

В 2002 году Владимир Барданов был 
осужден к 2 годам колонии за грабеж — 
он отобрал у прохожего часы в подъезде
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ТРЕНД Выставки и форумы 
не спешат в офлайн

Камерная 
обстановка

Евгения Носкова

Деловые мероприятия постепенно возвращаются в 
нашу жизнь, но не так быстро, как хотелось бы, люди 
все еще опасаются коронавируса, а многие участники 
не могут приехать из-за ограничений.

Спрос со стороны посетителей на традиционные 
выставки очень высок, рассказала «РГ» и.о. гендирек-
тора «Экспоцентра» Анна Садовничая. «По прошед-
шим с конца февраля выставкам можно отметить вы-
сокий уровень посещаемости на уровне 2019 года, а 
иногда даже и больше», — добавила она. Очень востре-
бованы мероприятия деловой программы, разноо-
бразные форумы, конференции, мастер-классы. «Нор-
мой при их проведении стала онлайн-трансляция ме-
роприятий, возможность подключения удаленных 
спикеров из-за рубежа и других регионов», — рассказа-
ла эксперт.

Гибридный формат, при котором часть участников 
присутствуют на мероприятии вживую, а часть под-
ключаются по видеосвязи, сохранится надолго. «Во-
первых, мы все еще 
физически отреза-
ны от наших евро-
пейских и амери-
канских коллег, ко-
торые находятся в 
состоянии локдау-
на, во-вторых, нель-
зя забывать о физи-
ологических и по-
нятных пережива-
ниях о здоровье, ко-
торые сформирова-
лись в сознании лю-
дей за год панде-
мии», — отметила Лилия Глазова, председатель Ассоци-
ации компаний-консультантов в области связей с об-
щественностью (АКОС), генеральный директор PR 
News. При этом онлайн и гибридные мероприятия — 
это не просто временная замена офлайна, а отдельное, 
сложное и недешевое направление в event-индустрии.

Мнение, что онлайн-мероприятие намного дешевле 
офлайна, ошибочно, говорят эксперты. Прошедшие за 
2020 год крупные события показали, что оцифровка и 
перевод в 3D-формат масштабных мероприятий оказа-
лись не дешевле физических площадок, а в некоторых 
случаях для создания «вау-эффекта» даже дороже, рас-
сказал директор по маркетингу «Инфосистемы Джет» 
Константин Масленников. Это, например, полностью 
виртуальные пространства с элементами геймифика-
ции и виртуальные стенды промышленных предприя-
тий. Технологии создания таких проектов граничат с до-
полненной (AR) и виртуальной (VR) реальностью, а так-
же с инструментами, которые применяют в Голливуде 
при создании фильмов, — это очень дорогая индустрия. 
«Гибридные и офлайн-мероприятия, в свою очередь, 
определяются только застройкой, которой не нужны до-
полнительные приемы и технологии для трансляции 
удаленной аудитории», — добавил Масленников.

Говорить о полном восстановлении отрасли до кон-
ца 2021 года рано, отмечает Анна Садовничая. При 
благоприятном стечении обстоятельств можно ожи-
дать в среднем около 60% от объема 2019 года, полага-
ет она.  

ЧП Следственный комитет 
проверяет, почему дети 
порезались в школе

Дикий приказ 
из интернета

Наталья Козлова

 В поле зрения Следственного комитета РФ опять по-
пал  молодежный интернет-сервис TikTok. В Амурской 
области местным подразделением этого ведомства на-
чата так называемая доследственная проверка дикого 
инцидента, произошедшего в одной из местных школ.

Как объяснили в СК корреспонденту «РГ», все нача-
лось с того, что в местной прессе появилась информа-
ция о том, что несколько учеников пятого класса нане-
сли себе порезы на руках. И якобы их на столь странные 
действия призвали из Сети, которую смотрят большин-
ство детей и подростков. 

— В ходе проверки будут выяснены обстоятельства 
произошедшего, причины и условия, которые привели 
к данному происшествию, проверена полнота и эффек-
тивность мер, принимаемых руководством учебного 
заведения для безопасности учебного процесса, — зая-
вили в следственном ведомстве.

По результатам доследственной проверки будет 
принято, как говорят следователи на профессиональ-
ном языке, процессуальное решение. То есть могут 
вполне возбудить 
уголовное дело. 
Против кого, пока-
жут результаты 
проверки.

Но доследствен-
ная проверка, кото-
рая сейчас идет в 
Амурской области, 
оказалась не един-
ственным подоб-
ным мероприятием, 
которое вынуждены 
проводить в СКР. 
Так, вчера следова-
тели на другом конце страны — в Ярославле — организо-
вали точно такую же доследственную проверку после 
появления в социальной сети записи трэш-стрима. На 
ней некие совсем молодые люди издевались над 30-лет-
ней женщиной. А потом разгромили ее квартиру.

Как объяснил официальный представитель следст-
венного управления  СК по Ярославской области Евге-
ний Сучков, все происходящее транслировалось в 
TikTok, в то время как организаторы собирали донаты 
от зрителей.

Судя по тому, что рассказывают в Следственном ко-
митете, во время всех безобразий в соседней комнате 
находилась 30-летняя хозяйка. По словам представите-
ля Следственного комитета, сотрудниками ведомства в 
настоящий момент проверяется информация о том, что 
женщину подростки могли напоить и надругаться над 
ней. На этот момент эти видеозаписи уже удалены.

Главное, что подчеркивают представители Следст-
венного комитета, — все участники этой дикой трансля-
ции в социальной сети были несовершеннолетними.

Напомним, в СК делами, которые касаются детей и 
подростков, занимается специальное подразделение.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Во сколько может обойтись покупка дачи

Загородительные 
тарифы

Ольга Игнатова, 
Марина Трубилина 

К
упить дачу или заго-
родный дом в 2021 
году намерены 6% 
российских семей. 
Среди крупных горо-
дов больше всего по-
тенциальных поку-
пателей загородной 
н е д в и ж и м о с т и  в 

Санкт-Петербурге, Красноярс-
ке, Москве, Омске, Тюмени. 

Такие данные приводятся в 
исследовании Финансового 
университета при правительст-
ве РФ и страховой компании 
«Ингосстрах». В среднем за дачу 
россияне готовы заплатить 562 
тысячи рублей. На большую 
сумму - в 986 тысяч рублей -рас-
читывают москвичи. 

Особенно дачным стал ми-
нувший 2020 год. Так, в мае 
спрос на загородную недвижи-
мость вырос в 2,5 раза по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2019 года, а на земельные участ-

ки под застройку — в 2,25 раза.В 
этом году россияне также наме-
рены активно обзаводиться да-
чами. Только часто планируе-
мый бюджет на покупку заго-
родного объекта оказывается в 
полтора-два раза ниже реально-
го, говорит директор премии 
Urban Awards Ольга Хасанова. 
По ее словам, потенциальные 
покупатели ориентируются на 
интуицию, опыт родственников, 
друзей и знакомых, покупавших 
дачу несколько лет назад, и объ-
ективные финансовые возмож-
ности. В Подмосковье сейчас 
действительно продаются дачи с 
бюджетом до 1 млн рублей. Как 
правило, они расположены к югу 

(Новорязанское шоссе), востоку 
(Горьковское, Егорьевское шос-
се), северо-востоку (Щелков-
ское шоссе) от МКАД. «Однако 
речь идет о небольших домиках в 
30—50 кв. м со стандартными 
участками 6—12 соток, удален-
ных на 50—80 км от Москвы. От-
дельные предложения можно 
найти и в поясе 15—20 км от 
МКАД», — говорит Хасанова. 
Скорее всего, дачникам здесь 
придется мириться с плохими 
подъездными путями, низким 
уровнем благоустройства в СНТ 
и минимальным набором ин-
фраструктуры и коммуникаций. 

«Для покупки добротной 
дачи в Подмосковье сегодня не-

обходим бюджет в 1,4—1,8 млн 
рублей», — подчеркивает эк-
сперт. Качественный объект в 
Ленинградской области тоже 
обойдется минимум в 1,2—1,4 
млн рублей. За 650—700 тысяч 
рублей можно приобрести дере-
вянный или щитовой домик с 
участком в одном из отдаленных 
районов (Тихвинский, Подпо-
рожский, Лодейнопольский, Ки-
ришский, Лужский). Отдельные 
лоты с таким ценником зафик-
сированы также в Гатчинском, 
Выборгском и Кировском райо-
нах. В Центральной России хо-
рошая дача в живописной лока-
ции и без проблем с транспор-
тной доступностью будет стоить 
более 1 млн рублей.

По данным портала «Мир 
квартир», за год цены на дачи 
выросли в 78 регионах страны. 
В среднем по стране загород-
ная недвижимость подорожала 
на 11,5%, так что среднняя дача 
стоит 1,9 млн рублей. Как под-
черкивает гендиректор «Мира 
квартир» Павел Луценко, на 

цены повлиял именно ажио-
тажный спрос прошлого года. 
«Этой весной мы ожидаем об-
ычный сезонный всплеск спро-
са. Цены, вероятно, еще подра-
стут, так как частично на заго-
родный рынок переключается 
спрос с рынка квартирного, где 
ценники за год увеличились ра-
дикально. Сейчас люди ищут, 
во что вложить деньги, и неко-
торым именно дача кажется до-
ступным и правильным вари-
антом. Кроме того, часть дачно-
го сегмента подпадает под ус-
ловия для сельской ипотеки и 
ипотеки на деревянные дома. 
Это также может поднять и 
спрос, и цены», — уточнил Лу-
ценко.  

В прошлом году жители городов, 
запертые в своих квартирах ограни-
чениями из-за коронавируса, нача-
ли искать возможности вырваться 
из них на природу. 

А К Ц Е Н Т

Средняя цена дачи в России,
по данным риелторов,
составляет почти 2 млн рублей

По призыву 
из Сети несколько 
учеников пятого 
класса нанесли 
себе порезы 
на руках

Говорить о полном 
восстановлении 
отрасли деловых 
мероприятий 
до конца 2021 года 
еще рано

Кто пригонит волну

 На Кипре,  который 
объявил, что готов при-
нимать россиян уже с 

первого апреля, до сих пор дей-
ствовал строгий карантин для 
местных жителей. «Из дома 
можно выходить по эсэмэскам, 
лимит — два выхода в день. На 
каждый выход дается три часа. 
С одиннадцати вечера до пяти 
утра — комендантский час. Ба-
рам и ресторанам недавно раз-
решили возобновить работу, но 
с такими драконовскими огра-
ничениями, что многие решили 
пока не открываться, — расска-
зал «РГ» Кириакос из Лимасола. 
— Честно говоря, я не представ-
ляю, как в таких условиях мы 
собираемся принимать тури-
стов. Может, конечно, объявят о 
каких-то послаблениях — как 
раз сегодня ждем решения пра-
вительства. Но я уже читал утеч-
ки, что по субботам и воскресе-
ньям нас могут «осчастливить» 
тремя эсэмэсками в день — вот и 
все смягчение мер». Зато знако-

мый владелец небольшой се-
мейной гостиницы в курортном 
поселке Айя-Напа настроен бо-
лее оптимистично. Он говорит, 
что иностранцы уже начали 
бронировать у него номера. 
Среди них довольно много рос-
сиян — собираются заезжать с 
конца апреля. Собеседник «РГ» 
уверяет, что с санитарными ме-
рами у них все строго — маски, 
социальная дистанция, никаких 

«шведских завтраков» со сво-
бодной рассадкой. А как же, 
спрашиваю, ваши знаменитые 
вечеринки с музыкантами? 
Тоже отменяются? «Только не 
это! — шутит киприот. — Что-ни-
будь придумаем».  

1

В Анкаре, Стамбуле, курортных Измире и Анталье  перед началом туристического сезона вновь будет действовать 
комендантский час.  

КОММЕНТАРИЙ

ВИРУСЫ В ЧЕМОДАНЕ
Ровно год назад в России объявили нерабочую неделю — чтобы сбить 

вал заражений COVID-19. Эта неделя затянулась на месяцы — сначала 

полного карантина, потом — удаленной работы. Сейчас у нас  в отличие 

от Европы работают театры и рестораны, можно ездить по стране и за 

рубеж, и список открытых стран расширяется. При этом с января сохра-

няется тренд на снижение заболеваемости. Но эпидемиологи насторо-

же: слишком серьезная ситуация в Европе и некоторых других странах.

Мы открываем границы и увеличиваем количество авиарейсов. Как из-

бежать нового «завоза» вируса? Как поясняла вице-премьер Татьяна Го-

ликова, принимая такие решения, в правительстве руководствуются 

многими факторами, но прежде всего — эпидситуацией в конкретной 

стране. Так, решено было выждать и не увеличивать список открытых 

стран перед длинными выходными 23 февраля и 8 марта. Но скоро май-

ские праздники, а там и сезон отпусков. Что будет дальше?

Многие считают, что либеральничать нечего: надо сидеть дома, так спо-

койнее. Другие, напротив, ратуют за скорейшую отмену ограничений. 

Истина, как всегда, где-то между этими крайностями: важно чтобы эко-

номика продолжала работать, но заболеваемость не повернула на рост.

«Ситуация, которую мы сейчас видим по сравнению с другими странами, 

позволяет нам удерживать ее и уже в ряде субъектов снимать те ограни-

чения, которые мы вводили в прошлом году», — сообщила вчера замру-

ководителя Роспотребнадзора Ирина Брагина. В ЦНИИ эпидемиологии 

также считают, что события развиваются благоприятно, однако гово-

рить, что угроза позади, рано. «Еще возможны суточные колебания за-

болеваемости. Такие незначительные подъемы весной характерны для 

сезонных инфекций, которой, судя по всему, становится и COVID-19. Но 

рост вряд ли достигнет показателей осеннего пика», — считает замдирек-

тора института Наталья Пшеничная (цитата по РИА Новости).

В стране по-прежнему действует система контроля за здоровьем приез-

жающих из-за рубежа, чтобы свести к минимуму риск завести вирус. 

Основное правило: в течение трех дней после прилета нужно сдать ПЦР-

тест и отправить результат на сайт госуслуг. Этот срок установлен, пото-

му что лаборатории выполняют анализ за сутки-двое. До момента полу-

чения отрицательного результата человек должен оставаться на самои-

золяции — для этого нужно оставить пару отпускных дней для выполне-

ния всех этих процедур. Но многие правила игнорируют, прилетают 

впритык к окончанию отпуска и тут же выходят на работу. Хотя, к слову, 

в Москве прямо в аэропорту можно сдать экспресс-тест, который будет 

готов всего за час-другой. Есть и такие, кто не идет на тестирование, над-

еясь, что их просто не поймают. При контроле сверяются списки пасса-

жиров с данными, закачанными на сайт госуслуг, — так «вычисляют» на-

рушителей, составляют протокол и — по решению суда — наказывают 

штрафом до 40 тысяч рублей. В Воронеже несколько дней назад нашли 

и оштрафовали на 7,5 тысячи рублей женщину, вернувшуюся из Турции, 

— тест она не сдала, а в анкете указала чужой адрес. В Нижнем Новгоро-

де таких штрафов выписано уже на 850 тысяч рублей (более 700 нару-

шителей), а в Москве — на 12,8 миллиона рублей.

Ирина Невинная

— Как дачники смогут экономить 
на кадастровых работах 
rg.ru/art/2062897

— За развитием ситуации 
с пандемией коронавируса 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19
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Между тем

В Германии правительство не решилось запретить немцам выезд на от-

дых за границу. Однако с полуночи вторника для всех авиапассажиров, 

возвращающихся в ФРГ из любой точки мира, действует новое прави-

ло: перед посадкой они обязаны предъявить вместе с билетом отрица-

тельный результат ПЦР-теста на «корону», сделанного не позднее чем 

за 48 часов до вылета. В случае его отсутствия или положительного ре-

зультата сотрудники авиакомпании не пустят на борт не только ино-

странца, но и гражданина Германии. Заболевшим придется остаться в 

стране вылета, уйти на карантин в соответствии с местными законами и 

лечиться за свой счет. Оплачивать тестирование им также придется из 

своего кармана. От него освобождаются только дети младше пяти лет и 

члены экипажей.

ТЕХНОЛОГИИ 

Рынок 
нелегального 
кино 
в интернете 
просел 
в деньгах,
но не в публике 

ХИТ-ПИРАТ 

Иван Черноусов

Рынок интернет-пиратства в 
России просел в денежном вы-
ражении по итогам 2020 года. 
Об этом сообщает компания 
Group-IB.

По словам аналитиков, на 
снижение уровня интернет-пи-
ратства повлияла ликвидация 
большого количества нелегаль-
ных онлайн-кинотеатров, как 
следствие, падение уровня их 
дохода от рекламы. В 2020 году 
общая аудитория легальных ви-
деосервисов, по данным «ТМТ 
Консалтинг», по сравнению с 
предыдущим годом выросла на 
17%, до 63 млн зрителей, а сам 
рынок официальных онлайн-
кинотеатров увеличился на 
66%, до 27,8 млрд рублей. 

Количество запросов в попу-
лярных поисковых системах на 
просмотр бесплатных фильмов 
и сериалов по итогам года вы-
росло на 12% и составило 11,8 
млрд (в 2019 году было 10,5 
млрд). Апрель 2020 года поста-
вил абсолютный исторический 
рекорд по числу намерений 
бесплатно посмотреть пират-
ские фильмы — 1,4 млрд. Из-за 
большого наплыва зрителей 
серверы пиратов даже не вы-
держивали нагрузок.

Несмотря на рост интереса к 
«пиратке», теневой рынок ви-
деоконтента просел в прошлом 
году на 7%: с 63,5 млн долларов 
в 2019 году до 59 млн долларов. 
Основными бенефициарами 
рынка интернет-пиратства в 
России остаются нелегальные 
онлайн-казино и букмекерские 
конторы. Они спонсируют по-
явление пиратских фильмов и 
сериалов, их переводы на не-
сколько языков студиями озву-
чивания, а после публикации 
нелегального контента разме-
щают в пиратских онлайн-ки-
нотеатрах рекламные баннеры, 
промокоды и ссылки для при-
влечения новых игроков.  

ДЕНЬГИ 

Банк России 
продлил часть 
рекомендаций 
по поддержке 
заемщиков

БЕЗ ШТРАФА 
И УПРЕКА  
Игорь Зубков

ЦБ РФ рекомендовал банкам и 
микрофинансовым организа-
циям продолжать реструктури-
зацию кредитов и займов физ-
лиц и бизнеса (за исключением 
крупного) еще три месяца.  

Срок рекомендаций истекал 
1 апреля, теперь они действуют 
до 1 июля. До июля остаются в 
силе послабления для банков 
по резервам, облегчающие им 
реструктуризацию. Она может 
включать перенос сроков пла-
тежа, снижение его размера и 
т.д. Вместе с тем ЦБ не стал про-
длевать после 1 апреля реко-
мендации о приостановке при-
нудительного выселения дол-
жников из жилья, на которое 
обращено взыскание. 

В письме кредиторам Банк 
России просит их при обраще-
нии граждан, переболевших 
COVID-19 или столкнувшихся с 
существенным снижением до-
ходов, проводить реструктури-
зацию с даты обращения, даже 
если кредит уже был реструк-
турирован. Таким клиентам ЦБ 
просит не начислять пени и 
штрафы за просрочки. Крите-
рий по болезни коронавирусом 
ЦБ просит учитывать и в отно-
шении членов семьи заемщика. 

По данным ЦБ, почти три 
четверти заемщиков смогли 
вернуться в график платежей 
после реструктуризации, а по 
ипотечным каникулам этот по-
казатель достиг 86%. «Несмо-
тря на неуклонное снижение 
количества поступающих от 
граждан заявок на реструкту-
ризацию, их число все еще 
остается значительным, а по-
требность в изменении усло-
вий кредитного договора в пер-
вую очередь испытывают наи-
менее обеспеченные группы 
населения», — отмечает ЦБ.

Такие же рекомендации бу-
дут еще три месяца действовать 
для банков и МФО в отношении 
малого и среднего бизнеса, 
включая самозанятых.   
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КАЧЕСТВО  ЖИЗНИ 

«ЦИФРА» ПЕРЕХОДИТ ГРАНИЦЫ НЕВОЗМОЖНОСТИ

ЗДОРОВЬЕ

СЛУХ ПРОВЕРЯТ ДАЖЕ В АНТАРКТИДЕ

Айгуль Камаева, 
Елена Мационг, 
Алексей Трапезников

У
мную квартиру в 
Ханты-Мансийске 
о б о руд о в а л и  д л я 
Ирины Башмаковой, 
которая с 16 лет вы-
нуждена передви-
гаться на коляске. В  
Уфе Андрей Круглик, 
несмотря на диагноз 

ДЦП, поступил в институт и ра-
ботает в IT-компании.

А в Перми создали интерак-
тивную карту, по которой люди 
с ограниченными возможностя-
ми могут узнать, доступен ли 
для них тот или иной объект.  
Все эти сообщения объединяет 
нацпроект «Цифровая эконо-
мика». С его помощью облегча-
ют жизнь людей, чьи возможно-
сти ограничили болезни.

24-летний уфимец Андрей 
Круглик  участвовал в програм-
ме «Анализ данных на основе 
машинного обучения». «Я уз-
нал о возможности пройти об-
учение по нацпроекту от своего 
руководителя магистерской 
диссертации Ирины Лакман», — 
рассказывает Андрей Круглик.

Он считает, что работа в 
сфере цифровых технологий — 
одна из самых подходящих для 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Можно 
работать без особой физнаг-
рузки, удаленно и получать хо-
рошую зарплату. Поэтому он 

поступил в Уфимский государ-
ственный авиационный теху-
ниверситет. 

Обучение в рамках нацпро-
екта помогло ему систематизи-
ровать уже имеющиеся знания, 
а затем и успешно трудоустро-
иться. Курсы проходили пять-
шесть недель в онлайн-формате. 
На вопрос, как ему удается до-
биваться всего в жизни, Андрей 
признался, что его главная чер-

та — упорство. «Я  не бросаю 
важные дела на полпути. Плани-
рую поступить в аспирантуру, 
заниматься наукой. Лучше сра-
зу бить в высокие цели!» —  под-
черкнул программист.

В том, что новые технологии 
могут сделать жизнь инвалида 
принципиально иной, убеди-
лась и Ирина Башмакова, архи-
вариус из Ханты-Мансийска. 
Для нее в городе оборудовали 

первую умную квартиру, осна-
стив необходимыми для коля-
сочника гаджетами.

Мы попросили хозяйку про-
вести небольшую экскурсию по 
своему интеллектуальному жи-
лищу. Начали с порога. Дверь 
можно открыть одним нажати-
ем кнопки. «Если приходят го-
сти, я могу впустить их  с любой 
точки квартиры», — рассказыва-
ет Ирина. Кровать в спальне 
тоже одним нажатием кнопки 
на поручне коляски превраща-
ется в диван. Подъемное устрой-
ство позволяет без посторонней 
помощи лечь на нее. Идеально 
подходит под возможности 
Ирины и кухня, и туалет, и душ. 

Сегодня в  Ханты-Мансийске  
разработано три типовых про-
екта умных квартир для инвали-
дов, в том числе с нарушениями 
слуха и зрения.   

Ольга Дмитренко, 
Наталья Решетникова

С
амарские ученые-медики 
придумали, как можно 
быстро и качественно в 

дистанционном формате прове-
рить слух пациентов. Человек 
может находиться в любой точ-
ке мира, пусть даже в Антаркти-
де. Если там есть интернет, 
врач-отоларинголог в течение 
72 часов после обследования 
выдаст заключение. 

Пациенту требуется только 
зайти через смартфон, планшет 
или компьютер на сайт Клиник 
Самарского государственного 
медицинского университета. 
Услуга бесплатная. Ученые срав-
нивали диагностику с помощью 
приложения со стандартной 
процедурой исследования слуха 
в клинических условиях. По-
грешность в постановке диагно-
за минимальная! 

 «Это приближает помощь к 
людям, которые сейчас выну-

жденно не так часто обращаются 
в поликлинику по таким пробле-
мам — как шум в ушах, наруше-
ния слуха и так далее, — расска-
зывает завкафедрой оторинола-
рингологии Татьяна Владимиро-
ва. — Наши приложения для про-
верки слуха сами анализируют 
показатели и выдают результат». 
Уникальность разработки уче-
ных в том, что результаты оцени-
вают именно врачи. Они делают 
заключение и дают пациенту ре-
комендации.

А в Новосибирской области 
было разработано и внедрено 
мобильное приложение «112 — 
Экстренная помощь» с разделом 
«COVID-19». Пациенты могут 
заносить в приложение инфор-
мацию о своем здоровье и полу-
чать консультацию врача. 

К этой работе подключился 
интеллектуальный голосовой 
помощник-консультант «Робот 
Николай». «Он взаимодействует 
с мобильным приложением 
«Экстренная помощь», где вне-

дрен раздел «COVID-19», — рас-
сказал министр цифрового раз-
вития и связи Новосибирской 
области Анатолий Дюбанов. —
Николай звонит находящимся 
на амбулаторном лечении и 
уточняет состояние их здоровья. 
Сейчас он обслуживает номер 
Единой регистратуры 124. Та-
ким образом мы решили пробле-
му с дозвоном в медицинские ор-
ганизации». 

Робот является карманным 
помощником, который в режиме 
24/7 готов прийти на помощь, 
пояснила начальник отдела тех-
нологий искусственного интел-
лекта «Центра цифровой тран-

сформации» Мария Антонова . 
Он запишет к врачу, уточнит 
время записи или отменит ее, 
предоставит справочную инфор-
мацию, проконсультирует по 
большому количеству вопросов. 
«Николай виртуален, его нельзя 
увидеть, но он очень эффективен 
и оказывает неоценимую по-
мощь, — отмечает Мария Антоно-
ва. — Он может распознать даже 
очень тихую и неразборчивую 
речь. Что важно при взаимодей-
ствии с больными людьми, кото-
рые не могут громко и отчетливо 
разговаривать». В среднем ро-
бот Николай принимает около 
15 тысяч звонков в день.   

ПЕРСПЕКТИВЫ Новые технологии помогают лечить, развлекаться, работать и жить

Все в зоне доступа
ПРОИЗВОДСТВО

БРЮКИ СТАЛИ БЛИЖЕ

Элина Труханова, 
Елена Шулепова, 
Алена Ларина

Теперь швеи на фабрике спецо-
дежды «Славянка Текстиль» во 
Владимирской области занима-
ются только пошивом изделий. 
И не тратят время, чтобы заби-
рать детали с раскроя и относить 
готовые изделия. За смену они 
выпускают значительно больше, 
чем раньше, костюмов для лесо-
рубов, охранников, нефтяников 
и спортсменов.

В Ростовской области на 
предприятии по пошиву одежды 
«Элис Фэшн Рус» тоже повыси-
ли производительность труда. 
Раньше один сотрудник делал 
около 150 изделий в месяц, сей-
час — 178. Выросла и зарплата, 
которая зависит прежде всего от 
выработки.

Помочь текстильным и коже-
венным предприятиям модер-
низировать и нарастить произ-
водство продукции, что в итоге 
приводит к увеличению их вы-
ручки, — такую задачу решает 
нацпроект «Производитель-
ность труда». А у россиян появ-
ляется большой выбор, когда 
они идут в магазин за юбками, 
брюками, джинсами, стильной 
обувью и сумками.

Рязанский кожевенный завод 
— крупнейший производитель 
натуральной кожи в России и 
Восточной Европе, имеет произ-
водства и за рубежом. Он начал 
работать с Федеральным цен-
тром компетенций (ФЦК) по 
нацпроекту в 2018 году. Продук-
ция завода применяется не толь-
ко для создания обуви и сумок — 

она востребована и в автомо-
бильной, авиационной промыш-
ленности, судостроении и же-
лезнодорожном транспорте. На-
пример, в салоне Aurus исполь-
зуется его кожа.

«Эксперты помогли найти 
«узкие» места, которые мы не 
замечали», — рассказала дирек-
тор по персоналу Надежда Ша-
налина. И благодаря этому смо-
гли, например, повысить на 20 
процентов производительность 
пресса, на котором гладят кожу. 
Он работает в разных темпера-
турных режимах и довольно дол-
го на них переключался. 

А на «Элис Фэшн Рус» пере-
мены происходили с учетом 
мнения рядовых работников — 
они внесли более 60 предложе-
ний. Например, термоотделоч-
ник Лилия Белошицкая приду-
мала чехол на подошву утюга 
для глажки кожаных изделий. С 
ним работа идет быстрее.

Настоящим тестом на произ-
водительность труда стал про-
цесс пошива брюк. «Мы посчи-
тали весь путь изготовления 
брюк на предприятии. Он соста-
вил 210 метров. Переставили 
оборудование и рабочие места. 
Сократили путь до 57 метров», — 
рассказала директор производ-
ственного подразделения Ольга 
Лысова. Заменили швейные сто-
лы, установили более яркие на-
стольные лампы для контроле-
ров ОТК. Сократили потери вре-
мени для грузчиков. Благодаря 
оптимизации работы срок изго-
товления партии одежды сни-
зился с 73 до 47 дней. А к июлю 
этого года он должен сократить-
ся до 31 дня.  

ДЕТСКИЕ ТЕАТРЫ

ЗОЛОТОЙ КЛЮЧИК 
ОТ НОВОЙ СКАЗКИ
Ольга Дмитренко, 
Марина Порошина, 
Александр Ярошенко

В Самарском театре кукол те-
перь одна из самых передовых 
сцен страны. А в Екатеринбурге 
в зрительном зале установят 
кресла-трансформеры. 

Вся эта работа, как и в дру-
гих регионах страны, ведется в 
рамках нацпроекта «Культу-
ра», который помогает финан-
сировать обновление театров. 

Самарский театр кукол в 
следующем году отметит 
90-летний юбилей. Недавно он 
переехал в реконструирован-
ное историческое здание. До 
этого артисты ютились в быв-
шем кинотеатре, который пять 
лет назад был признан аварий-
ным. В новых стенах театра ма-
леньких зрителей встретили 
спектаклем «Золотой ключик».

«Актеры, бутафоры, швеи 
получили новые сценические 
площадки, шикарные мастер-
ские, новейшее оборудование, 
— поделилась с «РГ» директор 
театра Ольга Дикушина. — Для 
нас это сказка, которую прев-
ратили в быль». В Самаре те-
перь одна из самых передовых 
сцен страны для воплощения 
смелых замыслов режиссеров. 

А для маленьких зрителей с 
ограниченными возможностя-
ми установили подъемник на 
улице, пандусы, есть специаль-
ная гардеробная, санузел, лифт 
и специальные места в залах.

В Екатеринбурге рекон-
струкция здания театра кукол 
еще не завершена. Недавно 
власти города провели экскур-
сию для СМИ. «Сейчас идет за-

ключительный этап ремонта, — 
объяснил директор театра Петр 
Стражников». Новый зритель-
ный зал, рассчитанный на 250 
человек, будет чуть меньше, но 
зато теперь отпадет нужда в 
подушках, которые выдавали 
малышам «для увеличения об-
зора». Будут установлены кре-
сла-трансформеры, удобные 
для зрителя любого роста и воз-
раста. Специальные места 
предусмотрены для маломо-
бильных групп населения. Фа-
сад кукольного дома украсит 
уникальный для Урала арт-объ-
ект — кинетический театр «Вре-
мя чудес»: часовой механизм с 
движущимися куклами. На ре-
конструкцию в Екатеринбурге 
потратят 352 миллиона рублей. 
Первые зрители придут в об-
новленный театр уже в декабре.

В Приамурье театр кукол 
«Амурчонок» тоже любим уже 
несколькими поколениями. 
Сейчас благодаря нацпроекту 
«Культура» начался капиталь-
ный ремонт. «На него выделили 
39 миллионов рублей. Мы уже 
начали работы в технических 
помещениях. 1 октября, новый 
театральный сезон, начнем в 
заметно обновленном помеще-
нии «Амурчонка», — рассказала 
«РГ» Надежда Доргунова, ми-
нистр культуры и националь-
ной политики Амурской обла-
сти. До осени обновят большой 
и малый зрительные залы, пол-
ностью заменят кресла. Они бу-
дут современные, удобные и с 
подъемниками. Полностью от-
ремонтируют систему отопле-
ния, специалисты уверяют, что 
из малого зала наконец-то уй-
дет надоедливый холод.  

ЭКОЛОГИЯ

РАЗДЕЛЯЙ И ЗДРАВСТВУЙ

Константин Бахарев, 
Светлана Добрынина

В Перми на мусорном полигоне 
решили построить экологиче-
ский технопарк. А тульские 
вузы подключились к экопро-
екту «Высшая школа утилиза-
ции». В этом же направлении 
работают и другие регионы.

Цель — обеспечить на сто 
процентов сортировку и вдвое 
сократить объем твердых ком-
мунальных отходов, направля-
емых на полигоны. Такие зада-
чи поставлены и перед нацпро-
ектом «Экология». 

За два года работы в Туль-
ской области программы 
«Школа утилизации: электро-
ника» удалось не допустить по-
падание на полигоны почти 250 
тонн электронных отходов. К 
программе присоединилась и 
Нижегородская область. За не-
сколько месяцев удалось со-
брать более 50 тонн опасного 
мусора. Всё утилизировано. 

А в новый жилой район Ека-
теринбурга — Академический — 
теперь приезжает колонна му-
соровозов разного калибра. 
Впереди самый маленький — на 
базе японского грузовичка с 
рисунком веселого бобра на 
борту, потом средний, а замы-

кает шествие уже солидных 
размеров мусоровоз Iveco. Из 
подъездов выкатывают тоже 
разноцветные контейнеры и 
распределяют по машинам. 

«На полигонах работают му-
соросортировочные комплек-
сы, которые способны перера-
батываемые отходы тут же пу-
стить в дело», — пояснил на-
чальник контрольно-эксплуа-
тационной службы «Спецавто-
база» Сергей Тесля. К проекту 
намерены подключиться 
управляющие компании еще 
одного района. 

Расширяется и география го-
родов, участвующих в програм-
ме. В Пермском крае количест-
во перерабатываемых отходов 
увеличат в 14 раз. Это станет 
возможным после ввода мусо-
росортировочных предприя-
тий. Все отобранное вторсырье 
будет направлено на вторич-
ную переработку.

Также готовится проект по 
строительству экотехнопарка 
на полигоне Софроны в Перми. 
Его проектная мощность соста-
вит 300 тысяч тонн в год. Здесь 
будет создан комплекс по пере-
работке мусора с  сортировоч-
ной станцией и площадкой 
мембранного компостирова-
ния органики.  

СОЦИАЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«ЗАЙКА» И КОЛЯСКА МЕЧТЫ

Ульяна Вылегжанина, 
Антон Валагин

Роман Аранин знает о колясках 
не понаслышке. Семнадцать 
лет назад, летая на параплане, 
он упал с 30-метровой высоты. 
Результат — паралич. Роман не 
опустил руки и решил помочь 
братьям по несчастью. Благода-
ря упорству и жажде жизни он 
открыл в Калининграде фабри-
ку по производству инвалид-
ных кресел-колясок.

Это один из ярких примеров 
социального бизнеса, который 
получил помощь  в рамках нац-
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
предпринимательской инициа-
тивы». Роман и его друг-инже-
нер Борис Ефимов сами скон-
струировали чудо-коляску. Она 
и по холмам может двигаться, и 
по песчаным дюнам, и по ле-
сным тропам. Видео с тест-
драйва выложили в интернет — 
и стали получать заказы со всех 
концов света. Затем Аранин на-
ладил в Калининградской обла-
сти производство шагающих 
ступенькоходов. И загорелся 
идеей  открыть фабрику, выпу-
скающую массовые кресла-ко-
ляски с электроприводом.

В регионе проект поддержа-
ли: 60 миллионов выделил 
Фонд развития промышленно-
сти Калининградской области в 

виде льготного кредита, еще 10 
миллионов — это беспроцен-
тный заем фонда «Наше буду-
щее». Область помогла с зем-
лей. А в рамках нацпроекта фа-
брика получила микрозайм в 
три миллиона рублей и поручи-
тельство регионального гаран-
тийного фонда на семь миллио-
нов. Сегодня фабрика «Обсер-
вер» ежемесячно выпускает 
около ста колясок с электро-
приводом. Максимальная мощ-
ность — 2,5 тысячи в год. 

В Тамбовской области луч-
шим социальным проектом 
2020 года стал Центр оздорови-
тельной и адаптивной физкуль-
туры «Зайка», что в поселке Со-
сновка. Там помогают встать на 
ноги детям с тяжелыми пораже-
ниями опорно-двигательного 
аппарата. Сюда приезжают из 
Астрахани, Крыма, Москвы. 
Места расписаны на год вперед. 

«Центр небольшой, однов-
ременно работаем максимум с 
шестью детьми. Мы можем 
обеспечить каждому ребенку 
индивидуальный подход», — 
рассказала основатель «Зайки» 
Татьяна Зайцева. Как это важ-
но, она знает не понаслышке. 
Сама поднимала дочку с ДЦП. 
Ездила на медицинские семи-
нары, осваивая новые специа-
лизации. Сегодня «Зайка» изве-
стен далеко за пределами Со-
сновки.  

В умной квартире Ирины Башмаковой, архивариуса из Ханты-Мансийска, всё продумано до мелочей. И устроено так, чтобы человек с ограниче-
ниями по здоровью не видел перед собой никаких барьеров. «Если приходят гости, я могу открыть дверь, находясь в любой точке квартиры, 
при этом в коридоре специально установлено зеркало, чтобы можно было видеть, кто входит, — с удовольствием рассказала «РГ» Ирина.

Эксперты помогают так наладить рабочее место, чтобы не тратить время 
впустую. Теперь у работниц швейной фабрики все под рукой.

Лошади приносят детям не только хорошее настроение, но и здоровье. 
С помощью таких красавиц проходит реабилитация маленьких пациентов.

А К Ц Е Н Т

Кровать в спальне Ирины одним нажати-
ем кнопки на поручне инвалидной 
коляски превращается в диван. Можно 
поднять или опустить и жалюзи на окнах 
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Благодаря нацпроекту «Цифровая экономика» были созданы и внедря-

ются электронные медкарты, голосовое заполнение медицинских доку-

ментов, приложение для онлайн-диагностики побочных эффектов ле-

карств, медтехника на платформе VR, система цифровой проверки слу-

ха, техноаптечка и искусственный интеллект в токсикологии. 
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ГЕНЕРАЛЬНАЯ УБОРКА

В 2020 году в России ликвидировано 22 свалки и полигона. Генеральная 

уборка проведена в Татарстане, Удмуртии, Чечне, Московской, Влади-

мирской, Кировской, Тамбовской, Нижегородской областях.

Общая площадь восстановленных земель составила более 250 гектаров. 

Предотвращена угроза жизни и здоровья более 1,5 миллиона человек.

МАРШРУТ  ПРОЛОЖЕН

В Пермском крае с помощью нацпроекта «Цифровая 

экономика» научились контролировать качество вы-

полнения соцпрограмм. На портале «Управляем вме-

сте» появилась интерактивная карта. На ней отмече-

ны более пяти тысяч объектов, которые должны быть 

адаптированы для инвалидов. 

«Карта позволяет узнать, насколько доступен тот или 

иной объект для людей с ограниченными возможно-

стями, — пояснила руководитель интерактивного про-

екта «Управляем вместе» Валерия Митягина. — Кроме 

того, пользователи могут оставить свои отзывы, кото-

рые в дальнейшем будут доступны другим посетите-

лям портала». 

Для примера рассмотрим описание одного из объек-

тов — Добрянской детско-юношеской спортивной 

школы. Нажимаем на карте значок с изображением 

футбольного мяча и перед нами открывается подра-

здел с фотографиями объекта и информацией о его 

доступности для людей с ограниченными возможно-

стями. Как видим, спортивная школа хорошо приспо-

соблена для тех, кто плохо слышит, а также для людей 

с нарушением умственного развития. Чуть хуже объ-

ект подготовлен для посещения инвалидов на коля-

сках и с поражением опорно-двигательного аппарата. 

А вот принимать людей с поражением зрения спор-

тивная школа пока не готова. Итоговая оценка: объ-

ект частично доступен для инвалидов. Некоторые 

пользователи называют интерактивную карту доступ-

ности форумом, где можно не только узнать полез-

ную информацию, но и высказать свое мнение.
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СЛЕДСТВИЕ Экс-полковник 
Захарченко не признал 
вину в миллиардной взятке 

Банкиры 
из тени

Иван Егоров

Во вторник в Пресненском суде Москвы начались слу-
шания по существу нового дела о взятках бывшего пол-
ковника МВД Дмитрия Захарченко. 

На скамье подсудимых кроме Захарченко, которого 
обвиняют в особо крупном взяточничестве в 1,4 млрд 
рублей, еще три фигуранта. Это адвокаты Виктор Бе-
левцов и Василий Критинин, а также бизнесмен Вале-
рий Маркелов. Им предъявлены обвинения в даче взя-
ток и посредничест-
ве во взяточничест-
ве. В начале заседа-
ния Захарченко, для 
которого это уже 
второй процесс, за-
явил, что вину не 
признает. По его 
мнению, непонят-
но, какие конкретно 
действия он совер-
шил, а также отсут-
ствует предмет 
взятки и счета, на 
которых бы могли 
храниться эти деньги.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Генпрокура-
туре, где утверждали обвинительное заключение, рас-
следованием установлено, что Захарченко в 2007 — 
2016 годах систематически получал взятки от органи-
зованной группы в составе Валерия Маркелова, Бориса 
Ушеровича, Ивана Станкевича и Дмитрия Моторина. 
Все они контролировали множество фирм, которые не 
вели реальной предпринимательской деятельности — 
через них проводились незаконные банковские опера-
ции. По данным следствия, Захарченко в свою очередь 
оказывал им общее покровительство и прикрытие от 
правоохранительных и контролирующих органов. 

Как отметили в Генпрокуратуре, всего за время по-
кровительства Захарченко получил от теневых банки-
ров взяток на 1,4 млрд рублей. Полковник стал изве-
стен после того, как в 2016 году в его квартире обнару-
жили склад наличности на сумму 8 млрд рублей. 

НАКАЗАНИЕ Водителей-
нарушителей стали 
отправлять работать 
на кладбище

Отработают 
вину

Владислав Куликов

Житель Подмосковья, неудачно припарковавшийся в 
Москве, неожиданно оказался на кладбище. В качестве 
разнорабочего. Целых двадцать часов ему придется от-
работать в местах вечного покоя за то, что не уплатил 
вовремя штраф. 

Как сообщили в главном управлении Федеральной 
службы судебных приставов по Московской области, 
гражданин не оплатил парковку в Москве, за что полу-
чил 5 тысяч рублей штрафа. Штраф он тоже не запла-
тил. Видимо, у человека такая привычка. Однако не 
платить штраф — это само по себе правонарушение, за 
которое полагается отдельное наказание.

Судебные приставы составили на неплательщика 
протокол и отправили в суд. А суд назначали человеку 
в качестве наказания 20 часов обязательных работ. Так 
сложилась цепь событий: парковка — неоплата — 
штраф — неоплата — кладбище.

Место работы приставы для граждан не выбирают, 
служба только направляет наказанных в распоряжение 
местных властей и 
следит, чтобы нака-
зание было испол-
нено. То есть чело-
век реально после 
своей основной ра-
боты пришел туда, 
куда скажут, и сде-
лал то, что нужно.

В данном случае 
местные власти ре-
шили, что рабочие 
руки нужны на 
кладбище в одном 
из подмосковных 
городов. Наказание подействовало: штраф был полно-
стью оплачен. Ведь обязательные работы не освобо-
ждают от самого долга. Они служат наказанием за то, 
что человек сразу не заплатил.

Кроме того, иногда обязательные работы за води-
тельские нарушения применяются сразу. То есть, ли-
хач в прямом смысле слова отрабатывает свои дорож-
ные грехи. Например, в Башкортостане 100 часов обя-
зательных работ получил гражданин, который сел за 
руль, не имея прав. Потому что прав он был лишен за 
езду в пьяном виде. Причем водил гражданин не авто-
мобиль, а трактор. Но и тракторист обязан быть трез-
вым и иметь права.

«Уроженец деревни Тойкино Калтасинского района 
республики 1961 года рождения был остановлен со-
трудниками дорожно-патрульной службы во время 
управления трактором МТЗ 82. Ранее мужчина был ли-
шен права управления автотранспортными средства-
ми за езду в состоянии алкогольного опьянения», — 
рассказывают в управлении ФССП России по Респу-
блике Башкортостан. 

Свои сто часов незадачливому трактористу при-
шлось отработать, убирая снег в местном ЖЭУ, на виду 
соседей и знакомых. А в Республике Алтай водитель, 
севший за руль, будучи лишенным прав, также полу-
чил сто часов обязательных работ и был привлечен к 
работам по очистке русла реки Онгудайки от наледи. 
«Тем самым потенциально опасный водитель помог за-
щитить село от образующейся наледи и затопления 
территории», — подчеркивают судебные приставы.

В Саратовской области точно такого же нарушите-
ля отправили в одну из городских поликлиник в каче-
стве разнорабочего. А в Ярославской области прямо в 
эти дни один из бывших лихачей, также севший за руль 
без прав, благоустраивает родной город, прибирая его 
после зимних снегопадов и весенней оттепели. Напом-
ним, по закону обязательные работы отбываются че-
ловеком в свободное время. 

ОСАГО с довеском

Идея всем была бы хо-
роша, кроме одного. 
Дело в том, что ОСАГО — 

это страхование ответственно-
сти перед другими. То есть авто-
мобилист страхует себя на слу-
чай, если он кому-то причинит 
вред. Тогда за него заплатит 
страховая компания. Но если 
вред причинен его собственно-
му автомобилю, то по личному 
ОСАГО он ничего получить не 
сможет. В этом случае надо 
было страховать имущество. 

Как сообщил председатель 
рабочей группы ОНФ Петр Шку-
матов, сейчас благодаря тому, 
что ОСАГО работает хорошо, 
многие путают его с имущест-
венным видом страхования. По 
опросам, половина автомобили-
стов думает, что это их страхов-
ка, а не страховка от их дейст-
вий. В то же время он предложил 
добавить к ОСАГО опцию. На-
пример, хочет человек застрахо-
вать от подобных случаев, ему 
не нужно заключать договор ка-

ско. Достаточно включить эту 
опцию в ОСАГО. За отдельную, 
конечно же, небольшую плату. 

Как отметил заместитель ис-
полнительного директора Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков Сергей Ефремов, слить два 
разных вида страхования — иму-
щественное и ответственности 
в один — нереально. Это будет 
очень сложный продукт. А обя-
зательное страхование должно 
быть максимально простое, по-
нятное и прозрачное. 

Что же касается отдельного 
вида страхования для таких слу-

чаев, то вряд ли страховщики 
захотят заводить такой продукт.  
Из трех миллионов страховых 
случаев в год по каско, только 
15 тысяч — это падение сосулек 
и деревьев на машины. Еще 
1,5 тысячи — это повреждения 
автомобиля из-за ям на дорогах. 
Все остальное — ДТП. То есть ве-
роятность такого происшест-
вия — около половины процента. 
Для такой редкости разрабаты-
вать отдельный продукт смысла 
не имеет. 

С другой стороны, по мне-
нию Сергея Ефремова, необхо-

димо подумать о другом: об 
обязательном страховании от-
ветственности управляющих 
компаний и владельцев дорог. 
Тогда пострадавшим автомо-
билистам, да и не только им, а 
еще и тем, кому снег на голову 
упал, деньги будут выплачи-
ваться быстро. Причем чем 
хуже такая компания следит за 
своим жилым фондом, тем до-
роже ей будет обходиться стра-
ховка. 

Во всем мире гражданская 
ответственность страхуется не 
только у автомобилистов, пере-
возчиков и на опасных предпри-
ятиях. Например, в Германии 
страхуется личная ответствен-
ность гражданина. Пришел он в 
гости, случайно задел рукавом 
дорогую вазу, она разбилась — 
страховщик компенсировал 
ущерб. К развитию такого стра-
хования надо стремиться, счи-
тает Сергей Ефремов. 

Еще одно предложение — это 
в качестве эксперимента — из-

менить тарификацию такси. 
Сейчас, например, если в парке 
100 машин и две из них попали 
в аварию, то на следующий год 
страховщик поднимет стои-
мость полиса почти в два с по-
ловиной раза. Ведь на весь парк 
коэффициент за безаварийную 
езду един. А по статистике по-
лучается, что этот таксопарк 
даже безопаснее обычных авто-
мобилистов. Частота аварий-
ных случаев у которых 5 аварий 
на 100 машин. Но при этом ко-
эффициент бонус-малус назна-
чается персонально каждому. 

По словам Сергея Ефремова, 
если бы картина была такой, то 
страховщики боролись бы за та-
ких клиентов. Но статистика по-
казывает: убыточность страхо-
вания такси 134 процента. 

Управляющие компании должны 
страховать свою ответственность 
для таких случаев. 

А К Ц Е Н Т

Из 3 миллионов страховых случаев в год 
по каско только 15 тысяч — повреждения 
машин от падения сосулек и деревьев. 
Еще 1,5 тысячи — из-за ям на дорогах
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Пропала взятка
Проблемы надо решать 
законными способами. 
Именно такая мораль 

вытекает из разъяснений касса-
ционного суда.

Более того, взяткодатели не 
могут претендовать на возвра-
щение своих денег даже в том 
случае, если берущего осудили 
по статье «Мошенничество». 

Дело в том, что не любой чи-
новник, взявший деньги, юри-
дически является взяточником. 
Иногда он просто мошенник. 
Разница между ними проста. 
Взяточник берет деньги за то, 
что реально может сделать. Мо-
шенник получает конверт не по 
чину, то есть за вопрос, решить 
который не в его власти. Под-
судно и то и другое. 

Часто бывает: иные столона-
чальники, которых схватили за 
руку, начинают говорить, что, 
мол, ничего за полученную 
взятку делать не собирались, а 
просто хотели обмануть посети-
телей. В данном деле, например, 
гражданин Ф. доверительно го-
ворил людям, что деньги пред-
назначались наверх для очень 
больших начальников. А когда в 
его кабинет вошли оперативни-
ки, смущенно развел руками, 
дескать, про больших начальни-
ков наврал, все хотел взять себе. 
А это чистое мошенничество.

Но даже такой юридический 
поворот не облегчает участь да-
ющих. Как ни крути, они все 
равно принесли взятку. Даже 
если люди нарвались на мошен-
ника, потерпевшими не станут.

«В системе действующего 
правового регулирования во-
прос о признании потерпевшим 
(гражданским истцом) от мо-
шенничества, совершенного 
под видом получения взятки, а 
также о взыскании переданных 
при этом денег и других ценно-
стей решается с учетом право-
мерности или противоправно-
сти поведения лица, их передав-
шего, что направлено на поддер-
жание основ правопорядка и 
нравственности», — пояснил 
Первый кассационный суд об-
щей юрисдикции.

Кстати, не так давно пленум 
Верховного суда России расши-
рил понятие взятки: под статью 
попадет не только классическое 
подношение в конверте, но лю-
бая форма расплаты с дол-
жностным лицом, в том числе 
электронными деньгами или 
даже какими-то услугами.

«Принимая во внимание 
современные экономические 
реалии, предполагающие ис-
пользование различных элек-
тронных платежных систем, ко-
торыми активно пользуются 
также лица криминальной на-
правленности, дается разъя-
снение, что ценности в виде 
взяток могут быть зачислены 
не только на счет, но и на «элек-
тронный кошелек», — пояснила, 
представляя документ, судья 
Верховного суда России Елена 
Пейсикова.

Преступно не только брать 
деньги напрямую, но даже спо-
собствовать встрече чиновника 
и бизнесмена, жаждущего ре-
шить какой-то вопрос на взаи-
мовыгодных условиях. Посред-
ничество во взятке — это отдель-
ный состав преступления. Как 
пояснил Верховный суд, даже 
организация чаепития чинов-
ника с бизнесменом является 
посредничеством, а значит, под-
судным делом.

«Верховный суд указывает 
на необходимость рассматри-
вать такие действия как умыш-
ленное создание условий для 
совершения соответствующих 
коррупционных преступлений 
в случае, когда высказанное 
лицом намерение передать или 
получить взятку либо предмет 
коммерческого подкупа было 
направлено на доведение его 
до сведения других лиц в целях 
дачи им либо получения от них 
ценностей, а также в случае до-
стижения договоренности 
между указанными лицами», — 
поясняет адвокат Максим Ко-
лесников.

Дача взятки согласно право-
вым позициям Верховного суда 
не считается преступлением, 
если человек пошел на нее «в со-
стоянии крайней необходимо-
сти или в результате психиче-
ского принуждения», то есть 
когда у него не было законных 
средств избежать вреда его ин-
тересам. 

Не будет подвергнут пресле-
дованию и потенциальный взят-
кодатель, сообщивший куда 
следует о требовании взятки до 
ее передачи. Кстати, вовремя 
сообщить о том, что кто-то вы-
могает взятку, — единственный 
способ не потерять деньги. Если 
человек вовремя просигнализи-
ровал и поучаствовал в опера-
ции правоохранительных орга-
нов, он уже не взяткодатель. 

Вовремя сообщить о том, что кто-то вымогает у вас взятку — единственный способ не потерять свои деньги.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

1

— Все об ОСАГО читайте на сайте
rg.ru/sujet/3190
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НАДЗОР

Генпрокуратура сообщила о росте почти на 12 про-

центов количества выявленных коррупционных пре-

ступлений в январе — феврале 2021 года. Около поло-

вины из них — это взятки. Такие данные приводятся в 

ежемесячном статистическом сборнике Генпрокура-

туры о состоянии преступности в России.

Если говорить об абсолютных цифрах, то за два пер-

вых месяца года было выявлено 7,1 тысячи корруп-

ционных преступлений. Для сравнения, в прошлом 

году их было 6,3 тысячи. При этом факты взяточни-

чества составили 3,5 тысячи. Количество взяток от-

носительно января — февраля 2020 года выросло 

более чем на 21 процент. По данным Генпрокурату-

ры, в каждом третьем случае размер взятки не пре-

вышал десяти тысяч рублей. В тройку регионов с на-

ибольшим числом взяток вошли Республика Баш-

кортостан — 79 фактов, Москва — 47 и Краснодар-

ский край — 45.

При этом, по данным надзорного ведомства, сумма 

взяток по преступлениям о получении взяток (ст. 

290 УК РФ) в 2020 году составила более 3 миллиар-

дов рублей, а по преступлениям о даче взяток (ст. 

291 УК РФ) — 2,1 миллиарда. Разница в суммах по 

этим двум статьям объясняется тем, что часть «взят-

кодателей» действовала в рамках оперативных ме-

роприятий правоохранительных органов, то есть де-

нег они фактически не давали. При этом мелкие взят-

ки в России чаще других берут представители поли-

ции, сотрудники уголовно-исполнительной системы 

и педагоги. Как свидетельствует правовая статисти-

ка, получение взяток в размере до 10 тысяч рублей 

наиболее часто совершали сотрудники органов вну-

тренних дел. 

По данным Генпрокуратуры, в основном взятки дают 

граждане, чтобы не привлекаться к административ-

ной ответственности за различные правонарушения, 

в том числе и водители за нарушение правил дорож-

ного движения. Также в этот перечень попадают пре-

подаватели учебных заведений, которые берут мзду 

за положительные оценки при сдаче экзаменов. На 

третьем месте стоят сотрудники органов системы ис-

полнения наказаний. Их «благодарят» за пронос на 

территорию колоний, СИЗО и тюрем запрещенных 

предметов или за создание осужденным привилеги-

рованных условий отбывания наказания. Что касает-

ся наказания для коррупционеров, то в прошлом году 

российские суды вынесли более 8 тысяч обвинитель-

ных приговоров в отношении 9 тысяч человек. Из 

них обвинительные приговоры получили 949 сотруд-

ников правоохранительных органов, 539 чиновников 

органов государственной власти и местного самоу-

правления, а также 58 депутатов регионального и му-

ниципального уровня.

В целом, увеличение коррупции и взяток говорит не 

столько о том, что коррупционеры совсем обнаглели 

и стали больше брать, сколько о том, что стали боль-

ше выявлять подобных преступлений.

Об этом же на прошедшей коллегии надзорного ве-

домства говорил и Генеральный прокурор Игорь 

Краснов. Он напомнил, что с учетом поставленных 

президентом России задач в стране продолжается на-

ступательная работа по противодействию коррупции.

Всего прокуроры в прошлом году вскрыли четверть 

миллиона нарушений антикоррупционного законода-

тельства, в том числе — 90 тысяч фактов несоблюде-

ния государственными служащими установленных 

запретов и ограничений.

В связи с выявленными коррупционными проступка-

ми по представлениям прокуратуры привлечены к 

дисциплинарной ответственности 35 тысяч чиновни-

ков, 507 уволено по причине утраты доверия.

Ведут активно прокуроры работу и по возмещению 

ущерба, причиненного действиями коррупционного 

характера. Для этого они предъявили иски в суды на 

сумму более 84 млрд рублей. 

Подавляющая часть из них — 74 млрд рублей — в рам-

ках мер по конфискации имущества должностных 

лиц, которые не смогли подтвердить законность его 

приобретения. Вместе с тем Игорь Краснов заявил 

подчиненным, что  при оценке деятельности ниже-

стоящих прокуроров они должны исходить из реаль-

ного возмещения причиненного вреда. А также доби-

ваться исполнения каждого судебного решения и по-

ступления в бюджет взыскиваемых средств.

Подготовил Иван Егоров

Водители, лишен-
ные прав и севшие 
за руль, теперь 
в свободное время 
благоустраивают 
города

За время 
покровительства 
Захарченко полу-
чил от теневых 
банкиров взяток 
на 1,4 млрд рублей

— Подробности дела узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/5762

ПРАВО КС РФ 
подтвердил 
законность 
штрафов 
за нарушение 
сроков 
госконтракта

ДАВШИ 
СЛОВО, 
ДЕРЖИ...
Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ счел 
законной практику привлече-
ния компаний — подрядчиков 
или исполнителей госконтрак-
тов к административной ответ-
ственности, если нарушение 
сроков их исполнения привело 
к причинению существенного 
вреда интересам общества и го-
сударства. 

Постановление о проверке 
статьи 7.32 КоАП РФ на соот-
ветствие Основному Закону 
страны сегодня публикует 
«Российская газета».

С жалобой на ущемление 
своих прав в Конституционный 
суд Российской Федерации 
обратилась «Компания Ладога» 
из Санкт-Петербурга.

В 2018 году эта компания за-
ключила контракт с админи-
страцией Тугуро-Чумиканского 
муниципального района Хаба-
ровского края на поставку запа-
сных частей к дизель-генерато-
ру сельской электростанции.

Свои обязательства компа-
ния выполнила, однако на три 
месяца позже срока, оговорен-
ного в контракте. За опоздание 
ей пришлось выплатить заказ-
чику пени.

Однако позднее по иску про-
курора суд признал «Компа-
нию Ладога» также виновной в 
совершении административно-
го правонарушения и в соответ-
ствии со статьей 7.32 КоАП РФ 
наказал ее крупным штрафом. 
Он составил больше 2 миллио-
нов рублей. 

Между тем, по мнению зая-
вителя, примененная в данном 
деле статья говорит только о 
действиях или бездействии, по-
влекших неисполнение обяза-
тельств, предусмотренных кон-
трактом. Именно поэтому, уве-
ряет компания, она не должна 
толковаться расширительно, то 
есть включать нарушение сро-
ков исполнения обязательств. 
Иной подход означал бы нару-
шение конституционного 
принципа равенства перед за-
коном и судом, права на судеб-
ную защиту и даже права част-
ной собственности.

Конституционный суд РФ с 
таким подходом не согласился. 
Прежде всего он напомнил, что 
Гражданский кодекс Россий-
ской Федерации «в качестве от-
дельного нарушения называет 
просрочку должника, которая 
по общему правилу не влечет 
безусловного прекращения до-
говорных обязательств и тем 
более не исключает необходи-
мость (или допустимость) их 
исполнения за пределами дого-
ворных сроков». 

При этом сам факт наруше-
ния сроков и его последствия 
могут причинить реальный 
вред интересам общества и го-
сударства.

— Законодателем не разгра-
ничивается, был ли такой вред 
причинен неисполнением обя-
зательств, предусмотренных 
контрактом, или ненадлежа-
щим их исполнением, в том чи-
сле вследствие просрочки ис-
полнения обязательства, — ука-
зал КС РФ. — Рассматриваемая 
норма закрепляет администра-
тивную ответственность не за 
неисполнение государственно-
го или муниципального кон-
тракта, а за такие действия, ког-
да контракт не был исполнен в 
соответствии с его условиями.

В решении КС также отмече-
но, что подобной позиции при-
держиваются ФАС и суды, кото-
рые на практике расценивают 
просрочку исполнения постав-
щиком (подрядчиком, испол-
нителем) обязательства по го-
сударственному или муници-
пальному контракту как неи-
сполнение обязательства. 

Положения статьи 7.32 
КоАП РФ признаны соответст-
вующими Конституции РФ.  

Документ опубликован на стр. 15

Норма закрепляет 
ответственность 
за такие действия, 
когда контракт 
не был исполнен 
в соответствии 
с его условиями
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ТРЕНД Старый Свет накрыла волна бедности, вызванная пандемией

В очередь за европайком
Алексей Чуриков

М
ировая экономика пе-
реживает самую силь-
ную рецессию за 90 лет, 

и, как это обычно и бывает, 
больше всего от кризиса по-
страдали наиболее уязвимые 
слои общества. Об этом гово-
рится в опубликованном докла-
де ООН о финансировании про-
грамм устойчивого развития в 
2021 году. Но хотя документ 
сосредоточен на тяжелой ситуа-
ции в бедных и развивающихся 
странах, он в такой же степени 
относится и к «развитой» части 
человечества, включая Европу, 
где практически повсеместно 
можно наблюдать «голодные 
очереди», которых Старый Свет 
не видел со времен Второй ми-
ровой войны.

В конце прошлой недели жи-
тели Британии оказались озада-
чены обнародованными мини-
стерством труда и занятости 
данными о рекордных отметках 
уровня бедности, достигнутых 
еще до начала пандемии. В мар-
те 2020 года в стране насчиты-
валось уже более 14,5 миллиона 
человек, живущих за чертой 
бедности. Наглядным приме-
ром нынешнего состояния дел в 
королевстве могут служить ки-
лометровые очереди за бесплат-
ной едой, регулярно выстраива-
ющиеся в Лондоне и других го-
родах. И Британия в этом смы-
сле не одинока.

Журналист Стефано Масси-
ни в авторской колонке для La 
Repubblica так описал впечатле-
ния от бесконечной очереди, 
увиденной им в Милане у пун-

кта выдачи продовольственной 
помощи: «Изумленные и испу-
ганные представители среднего 
класса, пытаясь сохранять до-
стоинство, стоят на улице в 
длинных очередях, дожидаясь 
своей порции с миской горячего 
супа. Это сегодняшний Милан, 
но выглядит он как Уолл-стрит 
1929 года. Это цифра в два мил-
лиона новых бедняков, обнаро-
дованная Итальянским стати-
стическим агентством по про-
шествии года пандемии... Это не 
бомжи или асоциальные эле-
менты, а представители класса 
буржуазии, люди, которые бла-
годаря своему труду вышли из 

городских низов и гордо прео-
долели социальные барьеры».

В эти выходные во француз-
ских Марселе и Лилле неравно-
душные хозяева продуктовых 
магазинов и фермеры бесплат-
но раздавали еду студентам и 
молодым безработным людям. 
За «марсельским пайком», в 
который среди прочего вошли 
молоко, масло, макаронные из-
делия, консервированный ту-
нец, бананы и гигиенический 
набор, пришло около 600 чело-
век. В раздаче участвовали и 
психологи, к которым за помо-
щью мог обратиться любой из 
пришедших.

В Лилле фермеры раздали 
студентам полторы тонны кар-
тофеля, по 5 килограммов на 
человека, и более 200 пакетов 
молока. «Ситуация, в которой 
мы сейчас живем, сложна для 
всех, но особенно для молодых 
людей, оказавшихся в затруд-
нительном положении», — под-
черкивает Матье Фуке, лидер 
местного сельскохозяйствен-
ного союза.

В соседней, казалось бы, бла-
гополучной Швейцарии небы-
валый ажиотаж вызвал проект 

еженедельной раздачи пакетов 
с едой для учащихся. Правда, 
участие в нем не бесплатное — 
20 швейцарских франков, но 
платить надо один раз в год. Еще 
до пандемии, проект Le Farce 
начинался с идеи распределять 
среди студентов те продоволь-
ственные товары, которые не 
были распроданы в магазинах 
или не были использованы в ре-
сторанах. Но сейчас из-за по-
следствий пандемии организа-
торы в спешном порядке ищут 
новые помещения и сотрудни-
ков, поскольку спрос превыша-
ет нынешние возможности — 
длинные очереди к раздаче 
можно наблюдать каждую неде-
лю у Высшей школы социаль-
ной работы в Женеве.

В соседней Испании — анало-
гичная картина. Кстати, здесь, 
как и в Великобритании, уро-
вень бедности и безработицы в 
докоронавирусную эпоху и так 
был одним из самых высоких в 
Европе. По информации ма-
дридского отделения католиче-
ской благотворительной орга-
низации Caritas,  только за 
прошлый год на пунктах разда-
чи питания волонтерами было 
накормлено более 500 тысяч 
человек, что почти в два раза 
больше, чем годом ранее. Это 
почти 15 процентов всего насе-
ления Мадрида, а это значит, 
что 2 из 10 жителей испанской 
столицы стояли в тех самых 
очередях в 2020-м. Среди них 
были не только люди без дохода 
и места жительства, но и вче-
рашний средний класс, поте-
рявший за пандемию средства к 
существованию.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Маховик следствия по протестам у Капитолия 
углубил раскол Америки

Сдать отца, донести на мать
Игорь Дунаевский 

А
мериканец Гаррет 
Миллер ни слова не 
сказал правоохрани-
телям, ворвавшимся 
в его дом в Далласе 
(штат Техас) и аре-
стовавшим его по по-
дозрению в участии 
в протестах у Капи-

толия в столице США. За 34-лет-
него Миллера красноречиво го-
ворила его майка с фотографией 
Дональда Трампа и подписью 
«Вернем Америку! Я был там, в 
Вашингтоне, 6 января 2021 
года». Обвинение просит судью 
держать его под арестом до суда, 
как это обычно делается в отно-
шении опасных преступников.

Свидетельств участия Мил-
лера в событиях того дня хвата-
ет, включая его собственные за-
писи в социальных сетях и сним-
ки с камер наблюдения. Обвине-
ние заявляет, что в разгар хаоса 
он угрожал убить конгрессмена-
демократа Алессандру Окасио-
Кортес, которая в соцсетях по-
требовала вынести Дональду 
Трампу импичмент. Позже Мил-
лер призывал к смертной казни 
полицейского, который застре-
лил Эшли Бэббит — ветерана 
ВВС США, которая в тот страш-
ный для Америки день была в 
толпе ворвавшихся в Капито-
лий. Обвинение считает, что по-
скольку Миллер прибыл к зда-
нию Капитолия со снаряжени-
ем, включая веревки, и, возмож-
но, оружием, то он не просто 
поддался влечению толпы, а 
«имел конкретный замысел со-
рвать процесс утверждения ито-
гов выборов в Конгрессе». Ему 
выдвинуты обвинения по 12 
пунктам, включая гражданские 
беспорядки, сопротивление со-
трудникам полиции.

Но его адвокат требует осво-
бождения подопечного, настаи-
вая, что Миллер раскаялся и до 
событий у Капитолия ни разу не 
был замечен в насилии, а угро-
жающими словами, как и мно-
гие в тот день, бросался сгоряча, 
не имея конкретных намерений. 
Сам Миллер незадолго до ареста 
в телефонном разговоре с мате-
рью, содержание которого при-
общили к делу, сказал: «Я не чув-
ствую, что я сделал что-то пло-
хое, а теперь меня арестуют».

Своей вины не чувствуют 
многие из еще более 400 чело-
век из 43 разных штатов, кото-
рым выдвинуты федеральные 
обвинения в связи с протестами 
у Капитолия. Маховик этого 
следствия, масштаб которого 
власти называют беспрецеден-
тным, продолжает раскручи-
ваться. Ведущий его федераль-
ный прокурор Майкл Шервин 
отмечал, что это самое сложное 
в истории минюста США разби-
рательство. Большинство участ-
ников тех событий обвиняют в 
незаконном проникновении в 
Капитолий, нападении на поли-
цейских. Некоторым, особенно 

предполагаемым членам крайне 
правых групп типа Oath Keepers 
или Proud Boys вменяют сговор, 
ущерб федеральной собствен-
ности и даже терроризм.

О том, насколько серьезны 
были настроены Миллер или 
другие участники протестов, 
выкрикивавшие угрозы, со сто-
роны судить сложно. Но участие 
в событиях у Капитолия станет 
«черной меткой» для многих, 
даже для тех, кто не проявлял аг-
рессии ни в тот день, ни до этого. 
Эрик Мунчел и его мать Лиза 
Эйзенхарт из штата Джорджия 
провели в тюрьме несколько не-
дель. Их обвиняют в насильном 
проникновении и беспорядках в 
Капитолии, за что им может гро-
зить до 20 лет тюрьмы. Позже их 
все же отпустили под домашний 
арест при условии электронного 
мониторинга их местоположе-
ния, запретив при этом пользо-
ваться интернетом и мессенд-
жерами с шифрованием данных. 
Но обвинений с них пока не сня-

ли, хотя следствие выяснило, 
что оба раньше насилия не про-
являли, вошли в Капитолий че-
рез уже открытые двери, на по-
лицейских не нападали и стекол 
не били.

С одной стороны, силовое 
вторжение в здание федераль-
ных властей, безусловно, требу-
ет разбирательства. С другой — к 
охоте, развернувшейся на штур-
мовавших Капитолий сторонни-
ков Трампа, есть вопросы. На-
пример, почему власти с таким 
же остервенением не преследо-
вали либеральных активистов, 
которые в прошлом году на вол-
не протестов и погромов за рас-
овое равенство захватили и на 
протяжении двух недель удер-
живали целый район в центре 
Сиэтла, провозгласив там «ав-
тономную республику». Тогда 
либеральные комментаторы 
преподносили терпимость вла-
стей Сиэтла к анархистам едва 
ли не как пример для подража-
ния. Теперь же сторонников 

Трампа за схожие действия су-
дят по всей строгости. И речь не 
только о запущенной машине 
следствия, но и массовой кампа-
нии публичного порицания, ко-
торая сделала таких людей изго-
ями даже в их собственных се-
мьях.

Живой иллюстрацией драмы 
поломанных этим процессом 
судеб стали недавние показа-
ния, которые 16-летняя девуш-
ка из Техаса давала в суде про-
тив своего отца Гая Реффитта, 
участвовавшего в протестах у 
Капитолия. В его машине в тот 
день нашли оружие, а позже по-
ставили на прослушку и записа-
ли разговор, в котором тот бах-
валился своей ролью в событи-
ях. Его дочь заявила, что, на ее 
взгляд, Реффитт не представля-
ет угрозы для общества, если 
его освободят, но, как ей каза-
лось, отец запугивал ее и брата, 
когда просил их не распростра-
няться о его участии в штурме. 
Девушка рассказала, что, хотя 
отец иногда озвучивал угрозы, 
на деле он больше был болтуном 
и насилия не проявлял. Реффитт 
— убежденный сторонник Трам-
па и, как утверждают власти, 
член крайне правой группиров-
ки. Но дети его про-трампов-
ских взглядов не одобряли и 
ссорились из-за этого. «Сдал» 
Реффитта властям его сын, ко-
торый потом рассказал все под-
робности телеканалу CNN. А на 

основании показаний девушки 
судья отклонила просьбу адво-
ката освободить мужчину и по-
зволить ему находиться дома в 
ожидании суда. При этом судья 
Зиа Фаруки и сама признала, 
что «смотреть на такой раскол 
внутри американской семьи ей 
больно».

Под давлением запущенной в 
прессе волны порицания доно-
сы на близких и друзей далеко 
не единичный случай. ФБР полу-
чило от граждан свыше 270 ты-
сяч разных цифровых улик на 
участников беспорядков.

18-летняя Элена Дюк из шта-
та Массачусетс прямо в своем 
«Твиттере» выложила видеоза-
пись, на которой ее приехавшую 
к Капитолию мать ударили в 
лицо, и подписала: «Мам, пом-

нишь, ты говорила мне не участ-
вовать в протестах Black Lives 
Matter, потому что это опасно? 
Это ты?». Девушка объяснила, 
что понимала возможность аре-
ста ее матери после этого «тви-
та», но все же решилась, по-
скольку мать в свое время яко-
бы грозила выгнать ее из дома, 
если она примет участие в про-
тестах BLM.

А на бывшего офицера запаса 
ВВС США Ларри Брока, которо-
го видели в Капитолии в камуф-
ляже и с пластиковыми наруч-
никами, донесла в ФБР собст-
венная супруга, узнавшая его на 
фотографиях.  

ФБР получило от бдительных 
граждан более 270 тысяч фото 
и других цифровых улик против 
участников  протестов у Капитолия.

А К Ц Е Н Т

Раскол в Америке достиг такого градуса, 
что стало в порядке вещей сдать феде-
ральным следователям родных, участво-
вавших в протестах у Капитолия

В МИРЕ 

МУЗЕЙ 
ДЛЯ БРЕКЗИТА
Сторонники выхода из Евросоюза 

хотят увековечить память о беспре-

цедентной битве за самостийность 

Соединенного Королевства, в кото-

рой победа досталась тем, кто ре-

шил взять управление страной 

в свои руки. Миллион фунтов стер-

лингов потребуется собрать акти-

вистам предложенного проекта. На 

данном этапе идут сборы на покуп-

ку дома, где разместится музей. Ме-

стом для него станет один из тех го-

родов, в которых подавляющее чи-

сло жителей яростно боролись за 

брекзит. Этот проект должен будет 

вписать в историю Альбионаа еще 

одну победоносную строку. Пока, 

как отмечает «Гардиан», идея от-

крытия музея не получила публич-

ной поддержки со стороны тех, кто 

голосовал за выход из ЕС. Тем не 

менее попечители проекта заявили, 

что смогли обеспечить музею ста-

тус «благотворительного», и заве-

рили, что музей будет «нейтраль-

ным». Алекс Дин, один из попечите-

лей проекта, сказал: «За этим стоит 

потрясающая история, которую 

следует сохранить. Если мы не бу-

дем действовать быстро, большая 

часть документов референдума по 

выходу Британии будет потеряна». 

Музей брекзита должен стать до-

стопримечательностью как для пу-

блики, так и для исследователей. 

У входа в музей поставят изображе-

ние бывшего лидера лейбористов 

Хью Гейтскелла, выступившего в 

1962 году с антиевропейской ре-

чью. Музей предназначен для ис-

следования отношений Британии с 

Европой, восходящих к эпохе рим-

лян и временам развития парла-

ментской демократии.  

Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

САМ СЕБЕ СУБЪЕКТ
Объект или субъект? Это вопрос в международных 
отношениях — один из определяющих. Круг субъек-
тов, то есть тех, кто определяет основные направле-
ния развития мировой политики, всегда был ограни-
чен. Это естественно, поскольку влияние зависит от 
совокупной мощи и объема ресурсов, которые держа-
ва может вложить в продвижение своих позиций на 
мировой арене. 

В Москве проходит десятая Ближневосточная кон-
ференция Международного дискуссионного клуба 
«Валдай», в центре которой — дискуссия о том, что 
изменения последних десяти лет (после «арабской 
весны») означают для будущего региона. На эту тему 
говорят много, и выводы, как правило, звучат неуте-
шительные. Слишком много крайне драматических 
событий произошло и происходит по всему про-
странству от Северной Африки до Среднего Востока. 
Однако авторы доклада, который подготовлен к засе-
данию, стараются взглянуть на ситуацию с другого 
угла зрения. 

Изменения, про-
исходящие в мире в 
целом и на Ближ-
нем Востоке, в 
частности, не 
просто фундамен-
тальны, они пере-
водят международ-
ную политику в 
другое качество. 
Завершилась эпо-
ха, которой была 
свойственна опре-
деленная упорядо-
ченность. Это, воз-
можно, прозвучит 
парадоксально именно для Ближнего Востока, где 
весь ХХ век был периодом радикальных изменений и 
потрясений. Но сам регион был элементом междуна-
родного контекста, который неизменно предусматри-
вал для него внешнюю рамку. От имперского порядка 
начала ХХ века через «холодную войну» с ее жесткой 
двухполюсной конструкцией к «либеральному миро-
вому порядку», который предполагал распростране-
ние на весь мир определенной социально-политиче-
ской модели.

Особенность третьего десятилетия XXI века — ис-
чезновение внешней рамки, какой-либо. Хотя все про-
должают говорить об острой конкуренции крупных 
держав, характер ее явно изменился. Она теперь гора-
здо более хаотическая, можно даже сказать споради-
ческая. Как минимум, нет и, видимо, уже не появится 
внерегиональных желающих привести Ближний Вос-
ток к общему знаменателю. Никто не считает это не-
обходимым или полезным для себя. Можно спорить, 
является ли это осмысленным выбором великих дер-
жав или следствием неспособности проводить свою 
политику. Но факт налицо. Тут и возникает вопрос о 
субъектности Ближнего Востока. 

Активность региональных игроков возросла чрез-
вычайно. Исчезновение рамок ведет к тому, что у 
стран Ближнего Востока появляется пространство 
для маневра и самостоятельных действий. Турция, 
Иран, Саудовская Аравия, Объединенные Арабские 
Эмираты, Катар — эти страны всё чаще фигурируют в 
качестве акторов, оказывающих влияние на мировую 
ситуацию, хотя еще относительно недавно их не при-
нимали в расчет. То есть субъектность Ближнего Вос-
тока — это расширение политического присутствия на 
региональной и мировой арене конкретных ближне-
восточных стран. С точки зрения ситуации в этой ча-
сти мира, оно может иметь как раз дестабилизирую-
щее воздействие.

Такая опасность в регионе осознается. Отсюда и 
дискуссия об утрате интереса внешних игроков, что 
воспринимается рядом комментаторов с тревогой. 
Это отражает понимание сложности и взрывоопасно-
сти отношений между разными народами и государ-
ствами самого региона. Прежде было принято объя-
снять многие проблемы деструктивным вмешатель-
ством извне. Не то чтобы этот фактор исчез. Но все 
сложнее оспари-
вать, что именно 
внутренние хитро-
сплетения играют 
решающую роль. 

За последние 
годы Россия качест-
венно изменила ха-
рактер своего при-
сутствия на Ближ-
нем Востоке. После 
распада СССР Рос-
сийская Федерация 
занималась прежде 
всего собственной 
трансформацией — 
весьма мучитель-
ной. В начале ХХI 
столетия, когда 
идея силового распространения демократии оконча-
тельно разрушила хрупкий статус-кво в регионе, Рос-
сия в основном наблюдала за событиями со стороны. 
Однако в нынешней ситуации Москва оказывается не 
только активным, но и весьма востребованным участ-
ником. Российский подход хорошо ложится на опи-
санную выше специфику новой субъектности. Так по-
лучилось, что Россия сохранила или установила отно-
шения (как минимум, деловые) практически со всеми 
действующими лицами. Включая тех, кто находится 
друг с другом в антагонистических отношениях. Мно-
гообразие интересов, проявляющееся на Ближнем 
Востоке, подчеркивает необходимость каких-то отно-
сительно нейтральных сил, способствующих поддер-
жанию баланса.

Естественно, у России свои интересы, которые она 
преследует в регионе. Однако у нее нет здесь колони-
ального шлейфа, который имеют европейские госу-
дарства, и свежего опыта насаждения определенной 
идеологии, имеющегося у США. Вообще, на фоне дру-
гих Россия предстает игроком, действия которого на-
иболее понятны и не отягощены идеологической на-
грузкой. Сейчас, в условиях, когда обстановка меня-
ется быстро и резко, умение гибко реагировать на них 
и не застревать в догмах — ценный актив. Равно как и 
сбалансированное сочетание военно-политических, 
дипломатических, торгово-экономических инстру-
ментов. Как сказано в докладе, подготовленном к за-
седанию, «Москва никогда не ставила перед собой за-
дачи заменить собой США или Европу в управлении 
региональными процессами». Во-первых, он неуда-
чен, во-вторых, общее усложнение ситуации вообще 
ставит под сомнение возможности внешнего управле-
ния. Ну а функция полезного партнера извне всегда 
выигрышна.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

За последние годы 
Россия качествен-
но изменила 
характер своего 
присутствия 
на Ближнем 
Востоке

Россия предстает 
на Ближнем 
Востоке игроком, 
действия которого 
наиболее понятны 
и не отягощены 
идеологической 
нагрузкой

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

Очереди у благотворительных пун-
ктов раздачи еды в Мадриде стали 
за последний год обычным явлением.

Тем временем

Экс-президент США Дональд Трамп запустил сайт, через который с ним 

могут общаться его сторонники. На самом ресурсе утверждается, что 

его цель — сохранение наследия администрации Трампа и продвижение 

его повестки в духе «Америка — прежде всего» (англ. America first).

Трамп фактически оказался в информационной изоляции после того, 

как крупнейшие социальные сети (Facebook, Instagram, Twitter) забло-

кировали или ограничили его учетные записи в свете беспорядков у Ка-

питолия 6 января. Его «Твиттер» служил экс-президенту в качестве ру-

пора для общения со сторонниками в обход СМИ. Ходили слухи о том, 

что Трамп собирается запустить собственную соцсеть, пока же дело ог-

раничилось сайтом.

На нем пользователи могут «поделиться своими мыслями» с Трампом 

и его супругой, а также пригласить чету на какое-либо мероприятие.
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ДИАЛОГИ Владимир Легойда: Испытания как способ «повернуть глаза зрачками в душу»

Рецепт от Гамлета
Елена Яковлева

Н
ет ли у верующих 
страха перед вак-
цинацией? Не поте-
ряла ли Церковь в 
пандемию свое ме-
сто в актуальной 
повестке дня? Как 
исповедовать лю-
дей по разные сто-

роны баррикад? Может ли Цер-
ковь остаться в стороне от поли-
тических стычек? Обязана ли 
она занимать политическую по-
зицию? Чем помочь Среднеу-
ральскому монастырю и о. Анд-
рею Кураеву? — на самые острые 
вопросы «РГ» как всегда отвеча-
ет известный церковный интел-
лектуал, глава Синодального от-
дела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ 
Владимир Легойда. 

Исповедь по другую 
сторону баррикад 

Часто пеняют, что у Церкви 
есть привычка сливаться с 
государством. Недавно выш-
ла биография Николая Леско-
ва Майи Кучерской, и снова 
возникла привычная для ин-
теллигенции тема не лю-
бить официальную Церковь 
за то, что она сливается с го-
сударством. Конечно, Цер-
ковь, как взрослый и ответ-
ственный институт, вряд 
ли станет поддерживать 
безудержный анархизм. Но 
она не может не чувство-
вать людских настроений, 
расположения душ. 

В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А :  Ну слияние 
Церкви с государством все-та-
ки наблюдалось в Синодаль-
ный период — это время от Пет-
ра I до 1917 года. По сути, это 
было подчинение Церкви влас-
ти. Хотя и в Синодальный пери-
од были замечательные приме-
ры святости. А святые — это 
единственный безусловный 
итог истории человечества, как 
заметил один умный современ-
ный агиограф. 

Поместный собор 1917—
1918 годов был попыткой на-
чать новую страницу церков-
н о й  ж и з н и .  Н о  с о в е тс ка я 
власть остановила эту свободу 
и принесла невероятное — до 
крови и смерти — давление на 
Церковь атеистического госу-
дарства. И сквозь это опять по-
трясающие примеры свято-
сти — мученичества и исповед-
ничества. 

Что же касается сегодняш-
него дня, то я бы повторил 
вслед за Святейшим патриар-
хом, что за всю свою историю 
Церковь никогда не была так 
свободна от государства. Такой 
степени невмешательства не 
было никогда.  Внутренняя 
жизнь Церкви сейчас регули-
руется только ей самой. А отно-
шения Церкви и государства 
последние 30 лет в самом деле 
лучше всего описывает удачно 
найденное слово «соработни-
чество». 

Но часто раздаются призывы 
к Церкви выступить с крити-
кой государства. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Они отчасти 
понятны: мы же не живем в аб-
солютно справедливом мире. 
И Церковь, конечно, должна 
возвышать свой голос для защи-
ты людей. 

Но те, кто призывает Цер-
ковь к критике и борьбе, в по-
давляющем большинстве слу-
чаев предлагают ей при этом 
занять некую политическую 
позицию, заняться политикой. 
А вот этого Церковь сделать не 
может. Потому что этим она 
приравняет христианский 
взгляд на мир к политической 
позиции. Именно этого от Цер-
кви обычно и требуют, когда го-
ворят: «Вы не можете не высту-
пить!». Непременно против 
власти. Но политическое «про-
тив», и политическое «за» — не 
церковный догмат. Это путь, 
каким бы замечательным он 
кому-то ни казался, опасный и 
неверный. Вместе с тем, конеч-
но, Церковь работала и будет 
работать с разной властью. При 
этом, если власть потребует от-
каза от веры, то здесь Церковь, 
верующие люди, не должны 
молчать — об этом четко сказа-
но в Основах социальной кон-
цепции Русской православной 
церкви. 

Недавно встречался в зуме с 
семинаристами-магистранта-
ми Московской духовной ака-
демии, и они мне, конечно, за-
дали вопросы о текущем мо-
менте. В том числе прозвучало: 
так какую позицию нам за-
нять? Я сказал, что надев на 
себя вот эти черные одежды, 
вы лишились права занимать 
публичную политическую по-
зицию. Конечно, священник 
как гражданин имеет право де-
лать политический выбор и ре-
ализует это право, к примеру, 
на выборах разного уровня. Но 
речь сейчас о другом. Потому 
что завтра к вам на исповедь 
придет человек иных полити-

ческих взглядов. И вы не може-
те его выгнать, сказав: «Уйди, у 
меня другая позиция». 

Церковь должна сверять 
свою жизнь не с политическими 
платформами, а с Евангелием и 
Христом, а призыв Христа од-
нозначен: быть миротворцем. 

Образец церковного поведе-
ния в критической политиче-
ской ситуации, когда уже все 
искрит, мы находим, в частно-
сти, в октябре 1993 года. Когда 
Русская церковь — патриарх 
Алексий II при непосредствен-
ном участии митрополита Смо-
ленского и Калининградского 
Кирилла — попыталась поса-
дить противоборствующие сто-
роны за стол переговоров. По-
пытка, к сожалению, не увенча-
лась успехом. Но Церковь сде-
лала, что могла. 

Против толпы, 
к сожалению, 
только нагайки 

Наше общество недавно прош-
ло сквозь турбулентную зону 
новостей о несанкциониро-
ванных митингах, в которые 
было вовлечено много под-
ростков и детей, чуть ли не из 
5-го класса. Как Церковь опре-
деляет свое отношение к та-
ким событиям? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Церковь не де-
лала никаких специальных за-
явлений по этому поводу. Но 
готов солидаризоваться с про-
тоиереем Максимом Козло-
вым, сказавшим в интервью на 
телеканале «Спас», что такие 
заявления сейчас вряд ли нуж-
ны. И вряд ли могут что-то из-
менить. 

Мы живем во времена упро-
щений. И очень любим все рас-
ценивать в категориях полити-
ческой борьбы. Но в таких слу-
чаях перестает работать слож-
ная оптика, хотя нам надо нау-
читься пользоваться именно ею. 

Если мы хотим увидеть 
вещи такими, какие они есть, 
нужен более глубокий взгляд. 
И не подтасовка фактов под 
свои убеждения, а ясное пони-
мание: вот эти факты подтвер-
ждают то, что я думаю, а вот 
эти показывают, что мысли у 
меня все-таки плоские, если не 
примитивные. 

Но сложной оптики в оцен-
ке текущей ситуации сейчас 
вообще, по-моему, почти не на-
блюдается. Со стороны проте-
стующих так уж совсем. Они 
бросаются оценками вне кон-
текста, вне истории, вне проис-
ходящего в мире. Но и когда, с 
другой стороны, объявляют 

единственной причиной про-
исходящего провал молодеж-
ной политики, это тоже очень 
плоско. Конечно, молодежную 
политику надо совершенство-
вать. Но и этот казалось бы 
очевидный тезис может (дол-
жен) быть разложен на множе-
ство составляющих. 

Молодежи свойственно про-
тестовать. Давайте вспомним 
себя в студенческие годы, и 
сколь многое нам не нрави-
лось — от преподавателей до 
происходящего в стране. По-
том, вырастая, молодые люди 
часто меняют свои взгляды — 
это естественный процесс. 
И это тоже требует сложной 
оптики. Именно она поможет. 

В чем? 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Избежать са-
мого страшного и неправиль-
ного. Например, попадания в 
толпу. Я недавно читал лучшие 
речи адвоката Плевако. Защи-
щая участвующих в стачке 
(а говоря современным язы-
ком — несанкционированном 
митинге) рабочих, Плевако в 
своей речи разделяет тех, кто 
«завел» толпу, и тех, кто, ока-
з а в ш и с ь  в  н е й  с л у ч а й н о, 
просто подвергся ее воздейст-
вию. Он считал, что последние 
не так уж виноваты, и защищал 
их. Но при этом Плевако гово-
рит — цитирую: «Толпа — сти-
хия, ничего общего не имею-
щая с отдельными лицами… 
Как ни тяжело, но с толпой мы-
слимо одно правосудие — воз-
действие силой, пока она не 
рассеется. С толпой говорят за-
лпами и любезничают штыком 
и нагайкой: против стихии нет 
другого средства». 

Это адвокат Плевако гово-
рит. 

 А еще я недавно перечиты-
вал «Крушение кумиров» Се-
мена Людвиговича Франка, где 
он вспоминает состояние ин-
теллигенции накануне 1917 
года. И говорит примерно сле-
дующее: мы выступали против 
царя, жандармерии, сложив-
шейся политики и были увере-
ны, что зло сконцентрировано 
в этом, и если с этим разо-
браться, то исчезнет и зло. Ког-
да мы поняли, что это не так, 
было уже поздно. Франк стал 
одной из первых жертв все 
снесшего молоха революции — 
вынужден был покинуть стра-
ну. Я понимаю, что история ни-
когда не повторяется букваль-
но, но я не могу отделаться от 
мысли, что это — очень важное 
свидетельство человека,  пере-
жившего похожее на то, что пе-
реживаем мы сегодня. 

Я очень много говорил — пере-
писываясь — со студентами в дни 
несанкционированных митин-
гов. Это был сложный диалог. 
В котором важнее всего — как в 
любом диалоге — умение слы-
шать друг друга. И нам нельзя 
просто отмахиваться: «малолет-
ние несмышленыши, вокруг все 
хорошо, а вами просто манипу-
лируют». Но и позиция молодых 
«все ужасно, вы старики ничего 
не понимаете, нами невозможно 
манипулировать, мы за все хоро-
шее и против всего плохого» 
тоже контрпродуктивная. Нуж-
но разговаривать, нужно стре-
миться к пониманию друг друга. 

Болезни и уколы 
Пока не видно конца ковидного 
сюжета.  

 ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, пандемия 
не закончилась. К сожалению, 
мы переживаем потери, и архи-
ереи умирают, и священники… 
Ушли отец Дмитрий Смирнов, 
отец Александр Агейкин… Все-
го умерло 150 священников: 
112 — в епархиях по России, 
14 — Москве и 24 клирика из 
ставропигиальных монасты-
рей. Из-за давности этого сю-
жета, мы к нему в каком-то 
смысле привыкли, но легче не 
становится. Все молятся, что-
бы это закончилось. И заболе-
вания,  и ограничительные 
меры при проведении богослу-
жений. 

Для чего это испытание дано 
нам? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Мне кажется, что 
весь этот опыт должен подвести 
нас к тому, о чем говорит Коро-
лева в «Гамлете» — повернуть 
глаза зрачками в душу. Главное, 
не увидеть там, как она узрела, 
«сплошные пятна черноты». Или 
наоборот, увидеть и ужаснуться. 
Христианин должен восприни-
мать это как время для переос-
мысления себя и своей жизни. 

Для церковного сознания, 
мне кажется, сейчас важно 
вспомнить то, о чем мне недавно 
говорил в программе «Парсуна» 
митрополит Дионисий: на 
Страшном суде нам будет задан 
по большому счету один вопрос: 
«Как вы относились к другим 
людям?». Именно на этом сей-
час должно быть сконцентриро-
вано наше сознание. Покрою ли 
я своей любовью и терпением 
страхи ближнего? Пойду ли ра-
ботать волонтером? Да можно и 
с семьи своей начать. Недавно в 
той же «Парсуне» замечатель-
ная Ирина Мешкова, занимаю-
щаяся в Церкви помощью без-
домным, на вопрос: «С чего на-
чать человеку, который хочет за-
няться благотворительностью, 
не финансовой, а что-то делая 
сам?» ответила: со своей семьи. 

Говорят, среди верующих до-
вольно высок необоснованный 
страх перед вакцинацией? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: По большому 
счету вакцинация сегодня 
единственный действенный 
способ остановить пандемию. 
И Церковь никогда не выступа-
ла против вакцинации. Уже 
многие священники привились 
и архиереи. 

Как справедливо заметил 
епископ Зеленоградский Сав-
ва: вакцинация как таковая — 
вопрос, не имеющий религиоз-
ного измерения. Только меди-
цинское. 

 Конечно, человек должен 
самостоятельно и свободно 
принимать решение, вакцини-
роваться ему или нет. Оно за-
висит от множества факто-
ров — состояния здоровья, со-
путствующих болезней. Но ре-
лигиозного измерения здесь 
точно нет. 

Важно также, чтобы чело-
век, по каким-либо причинам 
отказавшийся от вакцинации, 
не был поражен в правах. Зада-
ча государства обеспечить ему 
это «непоражение» — вот это 
очень важно. 

Новости с поводом и без 
Ковидное время разреженное. 
Мы живем и работаем на ди-
станционке, уменьшается 
количество светских ново-
стей. Церковных тоже? При-
сутствие церкви  в актуаль-
ной повестке дня, которым 
вы по-хорошему гордились, не 
ослабло? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Ну если опирать-
ся не на ощущения, а на цифры, 
то нет. Мы постоянно монито-
рим медиаполе, и результаты 
показывают, что никакого паде-
ния информационного про-
странства Русской церкви нет. 
Было маленькое (где-то пример-
но на четверть) в третьем квар-
тале прошлого года, и все. 

Хотя новостных поводов, 
правда, становится меньше, по-
скольку действуют эпидемиче-
ские ограничения на общест-
венные мероприятия, уменьша-
ется количество богослужений 
и публичных встреч. Но гло-
бального падения новостного 
поля нет. Мы остаемся в центре 
внимания, все время идут свя-
занные с Церковью дискуссии. 

Нет, Церковь уже навсегда 
вплетена в информационную 

повестку, вписана в информа-
ционную картину… Недавно, 
кстати, у нас была открыта 
очередная «горячая линия» — 
общероссийская телефонная — 
по которой любой человек мо-
жет, позвонив, побеседовать со 
священником или получить по-
мощь — продуктами, например. 
Такая новость не попадет в топ 
«Яндекса». Но наши — простите 
за канцеляризм — темпы соци-
ального служения и объемы 
помощи людям только растут. 

Не мешает ли локдаун при-
сутствию патриарха в пу-
бличном пространстве?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Мне кажется, 
что локдаун не повлиял на при-
сутствие патриарха в публич-
ном пространстве и в самой на-
шей жизни. Святейший совер-
шал богослужения, произно-
сил проповеди. Он не скрывал 
свои переживания и все, что 
было в сердце патриаршем.  
Выступая в конце прошлого 
года на епархиальном собра-
нии г. Москвы (по сложившей-
ся традиции Святейший патри-
арх является епископом столи-
цы), он снова говорил о том, 
как тяжело ему дались слова с 
призывом к людям временно 
воздержаться от посещения 
храмов. Он постоянно живет в 
напряжении мысли и молитвы. 
Максимально внимателен к со-
стоянию здоровья людей. Ми-
трополит Дионисий вспоми-
нал, что когда он лежал в боль-
нице с ковидом, патриарх ему 
звонил каждый день. С единст-
венной целью узнать, как тот 
себя чувствует. 

Нам всем стоит помнить 
слова патриарха о том, что для 
верующего человека происхо-
дящее сейчас с нами — серьез-
ный повод задуматься о себе, о 
происходящем в твоей душе, о 
том, что будет с нами и для чего 
нам послано постигшее нас ис-
пытание.

Вы вернули свои «Парсуны» из 
онлайна в студию? 

ЛЕГОЙДА:  Да, мы записали 9 выпу-
сков по скайпу, чтобы не прекра-
щать встречи во время панде-
мии, но при первой возможности 
вернулись в студию.  Что касает-
ся гостей, то я по прежнему при-
глашаю тех, кто мне интересен, и 
готов к серьезным разговорам. 
Мне дороги все разговоры. На-
пример, с Андреем Кнышевым, 
бывшим в 90-х олицетворением 
юмора на ТВ, очень глубоким че-
ловеком, как раз со сложной оп-
тикой. Неожиданным был разго-
вор с Гавриилом Гордеевым — 
Гавром из «Камеди Клаб». Он, 
кстати, убедил меня, что я не 
прав в своих обидах на коммен-
таторов в соцсетях. Очень доро-
гой была для меня беседа с Ники-
той Владимировичем Высоцким, 
его ведь раньше почти всегда 
спрашивали только о его вели-
ком отце, а тут мы поговорили о 
нем самом — мне было очень ин-
тересно. Рад, что записал Ольгу 
Михайловну Остроумову. Дово-
лен разговором с Ольгой Дмит-
риевой, директором московской 
Шуваловской школы — это ис-
полнение настойчивых просьб 
приглашать не медийных людей. 
Наш бывший посол в Турции и 
Иерусалиме Петр Владимирович 
Стегний, доктор наук, настоя-
щий ученый, митрополит Вос-
кресенский Дионисий — замеча-
тельный архиерей, протоиерей 
Александр Абрамов, Зельфира 
Трегулова, Марина Брусникина, 
Владимир Потанин, Леонид Яку-
бович, Петр Мамонов… За три 
года вышло более 140 программ 
с очень разными героями… И ка-
ждая для меня — открытие. И со-
беседника, и себя самого…  

Из-за давности ковидного сюжета мы к нему привыкли, но легче не становится. Все молятся, чтобы это закончилось. И заболевания, и ограничения.

А К Ц Е Н Т

Если мы хотим увидеть вещи такими, 
какие они есть, нужен более глубокий 
взгляд. И сложная оптика, а не подтасовка 
фактов под свои убеждения

А К Ц Е Н Т

Была открыта «горячая линия»,
по которой любой человек
может побеседовать со священником 
или получить помощь

Владимир Легойда: Церковь 
не может заняться политикой, 
сколь бы ее  к этому ни призывали. 

Острый вопрос

Лжедуховность и фейковые страсти 
В Церкви произошли будоражащие даже нецер-
ковных людей события — штурм Среднеураль-
ского монастыря и арест бывшего схиигумена 
Сергия, суд над о. Андреем Кураевым и запрет 
служения о. Иоанникия в Чихачево. Что проис-
ходит? Переживает кризис явление старчест-
ва? Налицо излишний замах на власть священ-
ников над поведением человека? Или в Церкви 
наводится умственный  и духовный порядок? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Может, это прозвучит как трюизм, 

но такие истории, как екатеринбуржская, фактиче-

ски ровесницы Церкви. Ситуации, когда фигура свя-

щенника начинает заслонять Христа, были еще в 

апостольские времена. Иначе бы апостол Павел не 

спрашивал в Первом Послании к коринфянам: раз-

ве Павел распялся за вас?  

Причины же, которые вы назвали — и необоснован-

ное стремление к абсолютному руководству, и 

стремление слепо подчиняться, тоже понятны. При 

слепом подчинении тебе не нужно делать сложных 

нравственных выборов, все решают за тебя. Но это 

ситуация, конечно, лжедуховная. Послушание это 

особая практика жизни в монастыре, кстати, тоже 

не попирающая свободу человека. Но в историях, 

о которых мы говорим, речь о другом. 

В случае с бывшим екатеринбургским схимником 

видны очевидные признаки секты. И самый болез-

ненный вопрос: как ситуация оказалась столь запу-

щенной, ведь такое не появляется в одночасье. Ми-

трополит Викентий уже публично выразил сожале-

ние и раскаяние в том, что совершил рукоположе-

ние монаха Сергия. Конечно, нельзя не учитывать 

всегдашнее стремление Церкви к тому, чтобы дать 

возможность человеку прийти в себя. А не рубить с 

плеча. И такую возможность митрополия предостав-

ляла. Но, к сожалению, со стороны Романова не 

было даже полшага навстречу. Что очень печально. 

В Церкви нет и не может быть радости по поводу от-

падения от нее людей — только слезы сожаления. 

Священник должен приводить людей ко Христу, он 

не может и не должен заслонять собой Христа. 

Замечательный старец Авель (Македонов), воспи-

тавший многих священнослужителей, однажды, ког-

да его приехали поздравить с именинами дети и 

взрослые, и плясали, и пели, и дарили подарки, ска-

зал им в ответ: я вам очень признателен, что вы меня 

вспомнили, приехали и подарили мне свою любовь, 

но я бы хотел, чтобы всю эту любовь вы обратили ко 

Христу. Это квинтэссенция пастырского отношения 

к своей пастве. 

Когда это есть, то маловероятны нелепости вроде 

романовских крестных забегов трусцой,  монахинь, 

поющих «За Родину, за Сталина» и кувыркающихся 

при этом. 

Что же касается Кураева, то я в какой-то момент 

дал себе обещание, что буду молиться за него, но 

максимально воздерживаться от публичных оценок 

его поведения. Поэтому могу лишь сказать, что мне 

очень печально и горестно, что история подошла к 

такому концу. 

 Я очень переживаю за всю эту ситуацию. Но боюсь, 

что вероятность положительного ее разрешения 

уже не слишком высока. Но все зависит целиком от 

самого отца Андрея. Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Н
И

К
О

Л
А

Й
 Г

А
Л

К
И

Н
/Т

А
С

С



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 марта 2021
среда № 67 (8418)

Москва FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Смогут ли москвичи отправить ребенка в каникулы по бесплатной путевке на отдых?

С мечтой о лете
Сергей Жуков

К
оронавирус в прошлом 
году нарушил планы не 
одной семьи — взрослым 

пришлось отложить свои дол-
гожданные отпуска, а дети 
остались без оздоровитель-
ных лагерей. О том, поедут ли 
маленькие москвичи к морю 
за счет бюджета в этом году, 
что будет с неиспользованны-
ми путевками, как изменится 
московский стандарт детского 
отдыха и где в России лучшие 
лагеря, в интервью «РГ» рас-
сказала генеральный директор 
МОСГОРТУРа  Инна Голубева.

Инна Викторовна, пандемия 
коронавируса изменила для 
москвичей условия получения 
детских льготных путевок в 
оздоровительные лагеря и 
базы отдыха?  

ИННА ГОЛУБЕВА: Заявочная кампа-
ния прошла в обычном режиме, 
но некоторые изменения все же 
произошли. Например, родите-
лям разрешили менять взросло-
го, который сопровождает ре-
бенка на отдых. Ввели по прось-
бам пап и мам сертификаты для 
детей-инвалидов. А если ребенку 
из малообеспеченной семьи от 3 
до 7 лет или ребенку с инвалид-
ностью или ограниченными воз-
можностями здоровья от 4 до 17 
лет, сертификат теперь выдается 
и на родителя. Это тоже новше-
ство. Выяснилось, что сертифи-
каты — весьма удобный инстру-
мент организации отдыха, так 
как туроператоры гибче нас. Се-
мьи совершенно спокойно могут 
менять по соглашению с туропе-
ратором свои туры либо регион 
отдыха. А мы, к сожалению, де-
лать этого не можем.  

Количество заявок на путев-
ки осталось на уровне прошлого 
года — примерно 70 тысяч. Не из-
менилась и бесплатная квота на 
52 802 места. Половина родите-
лей выбрали сертификат и поло-
вина — путевки. Преимуществом 
на оздоровительный отдых 
пользуются те, кто за последние 
три года никуда не выезжал. Все-
го за счет бюджета Москвы мо-
гут бесплатно отдохнуть дети 12 
льготных категорий. В их числе 
— сироты, инвалиды, школьники 
из малообеспеченных семей. 

На море дети поедут летом?  
ИННА ГОЛУБЕВА: Роспотребнадзор  
29 марта выпустил постановле-
ние о том, что дети могут отды-
хать в лагерях, которые находят-
ся вне региона их проживания. 
Сейчас мы прорабатываем это 
решение. Большинство семей во 
время заявочной кампании вы-

брали лагеря в Крыму и Красно-
дарском крае. Есть у нас также 
Поволжье, Средняя полоса, Рус-
ский Север, Подмосковье и Мо-
сква, Ростовская область. Что 
касается совместного отдыха, то 
ограничений по географии не 
было, и московские семьи могли 
еще со второй половины прош-
лого лета отдыхать на море. 

Если ограничения снимут, 
тем, кто не использовал из-за 
ковида прошлогодние серти-
фикаты и путевки, в этом се-
зоне отдых гарантирован? 

ИННА ГОЛУБЕВА: Все сертификаты 
продлены на год, то есть до кон-
ца октября 2021-го. Тем, кому не 
удалось воспользоваться путев-
ками, мы предложили на выбор 
три варианта. Первый — отдох-
нуть осенью, второй - перенести 
поездку на 2021 год с возможно-
стью выбора времени и места 
отдыха. Третий — поменять пу-
тевку на сертификат. Речь в этих 
случаях о совместном отдыхе с 
детьми. Таким образом, минув-
шей осенью было реализовано 
порядка 12 тысяч путевок, еще 
6—7 тысяч перенесли, они точно 
отдохнут в этом году. У нас даже 
возникла необычная ситуация: 
поскольку дети-сироты в отли-
чие от других льготников имеют 
право отдыхать каждый год, не-
которые опекуны с детьми пое-
дут летом отдыхать на две неде-
ли по путевке 2020 года, а по-
том, чтобы не возвращаться в 
Москву, останутся там до конца 
месяца уже по путевке 2021-го. 
Большинство из них продолжат 
отдых в том же месте, осталь-
ных будем перевозить в преде-

лах региона с одной базы на дру-
гую. С отдыхом же в детских 
оздоровительных лагерях без 
сопровождения взрослых все 
намного сложнее, так как для 
них ограничения Роспотребнад-
зора жестче. Детям, которые 
планировали туда поехать, мы 
предлагали сертификат либо пе-
ренос отдыха, так как большин-
ство лагерей не открылись. 

Изменила ли пандемия инду-
стрию детского отдыха? Мо-
жет, появились новые про-
граммы или форматы? 

ИННА ГОЛУБЕВА: В прошлом году 
большинство наших партнеров 
перепрофилировались на сов-
местный отдых, уйдя от детско-
го. Все палаточные лагеря пере-
шли в разряд семейного кем-
пинга. Мы проанализировали, 

куда родители покупали путев-
ки по нашим сертификатам. 
Оказалось, что примерно 70% 
выбирали палаточные лагеря. 
Поэтому и сейчас попробовали 
предложить родителям выбор 
между стационарным и пала-
точным лагерями. Последние, 
по нашему мнению, в пандемию 
объективно безопаснее: дети 
постоянно на воздухе, палатки 
удалены друг от друга, точка пи-
тания тоже в основном под от-
крытым небом, да и все меро-
приятия на улице. 

С базами отдыха работать 
сейчас сложнее, поскольку одни 
перепрофилируются, а другие 
стараются обойти ограничения 
Роспотребнадзора. Например, 

некоторые пансионаты исклю-
чили питание, оставив только 
проживание. Нас это не устраи-
вает. Есть риск, что кто-то боль-
ше не откроется вовсе, и тогда в 
Подмосковье появится еще 
больше заброшенных лагерей. 
Чтобы отрасль полностью вос-
становилась, потребуется около 
4—5 лет. 

В прошлом году на фоне пан-
демии был даже онлайн-лагерь. 
Если честно, на какое-то вре-
мя  занять детей он может, но 
свою функцию — социализацию 
ребенка и сплочение детского 
коллектива — в таком формате 
не выполняет. Пересмотрели с 
поправкой на ковид и програм-
мы: родители не понимают, за-
чем везти ребенка в лагерь, если 
там нет массовых мероприятий. 

В каких регионах России луч-
шие оздоровительные детские 
лагеря и базы? 

ИННА ГОЛУБЕВА: Если говорить о 
программах, это средняя поло-
са страны. Лагеря на морском 
побережье — ленивые. У них есть 
море, к ним и так приедут, зачем 
что-то придумывать. Два раза 
на море сводил, уже весь день 
занят, а вечером, например, 
танцы можно устроить. И ребе-
нок доволен. Скажем, в Москов-
ской и Ленинградской областях 
акцент на программах. Пала-
точные лагеря в этом смысле 
тоже на высшем уровне. На са-
мом деле, чем хуже условия 
проживания, тем лучше про-
грамма.

С питанием проблема так 
или иначе возникает везде. Дети 
особо не едят то, что готовят в 
лагерях. Они не привыкли с 
утра есть кашу с маслом и хле-
бом. Салаты не принимают, как 
и супы. Вот котлеты, картошка, 
макароны идут на ура. Зелень и 

овощи обычно даже не трогают. 
Впрочем, как и запеканки, тво-
рожные суфле и сырники. После 
смены мы всегда спрашиваем, 
чего детям не хватало в столо-
вой. Увы, хором отвечают: 
«Макдоналдса!». Если говорить 
об инфраструктуре, неплохо 
подтянулся в этом направлении 
Крым. Но лучшие лагеря все же 
в Татарстане, Тюменской обла-
сти и Пермском крае. 

Все ли лагеря отвечают тре-
бованиям московского стан-
дарта детского отдыха? 

ИННА ГОЛУБЕВА: Мы проанализиро-
вали лагеря на соответствие 
стандарту, разработанному в 
Москве еще в 2015 году. Некото-
рые пункты устарели, поэто-
му  их актуализировали. Напри-
мер, если рядом с лагерем есть 
река или море, то зачем там бас-
сейн? Это сужает выбор лагерей 
и отражается на их качестве. 
Объясню: встречаются  лагеря, в 
которых кроме бассейна и так 
называемого многофункцио-
нального поля, где трава по коле-
но, ничего нет. А есть лагеря без 
бассейна, но с рекой. И знаете, 
это прекрасные места. Где-то мы 
решили скорректировать коли-
чество кружков. На самом деле, 
дети уже на десятый день заезда 
начинают протестовать против 
моря. Поэтому нужно разрешать 
ребенку оставаться в лагере, 
пусть он вместо купания займет-
ся выжиганием или лепкой. 

В обновленном стандарте 
планируем сконцентрировать 
внимание и на частично доступ-
ной среде для детей с ОВЗ. Счи-
таем, что необязательно везде 
делать стационарный пандус. 
Там, где это возможно, сгодится 
и накладной. Недорого и детям 
удобно. Не только инвалидам, 
но и малышам. Если в лагере бы-
вают дети на колясках, значит 
должны быть деревянные на-
стилы. Это тоже не требует 
чрезмерных расходов. Нет в 
России до сих пор и внятного до-
кумента, где было бы прописа-
но, сколько вожатых должно 
быть в одном отряде. Стандарт 
рассчитываем доработать в бу-
дущем году.  

 ТРАНСПОРТ Для резидентов появится более 200 парковок

Все свои
Сергей Бабкин

В
ласти Москвы опреде-
лили 29 улиц, где поя-
вятся автостоянки 
только для резиден-
тов. Они начнут дей-
ствовать с 5 апреля, 
когда изменится ре-
жим платных парко-
вок.

Напомню, сейчас в городе 
всего 300 мест, где могут ста-
вить машины только местные 
жители с парковочными разре-
шениями. Такие отдельно выде-
ленные парковки особенно нуж-
ны москвичам, которые живут в 
районах притяжения, куда дру-
гие горожане едут на работу, в 
ТЦ и т.д. «Например, недалеко от 
Петровского парка сосредото-
чены бизнес-центры, к тому же 
рядом спортивная арена, — рас-
сказала начальник управления 
департамента транспорта Ма-
рия Майорова. — Людям, кото-
рые живут там по соседству, ча-
сто негде поставить машину». 
Поэтому в небольшой парковоч-
ной зоне на Петровско-Разумов-
ской аллее к знакам P повесили 
таблички: «По парковочным 
разрешениям». 

«В январе мы объявили сбор 
предложений от жителей с кон-
кретными адресами, где еще 
нужны места только для рези-
дентов, и нам поступило уже бо-
лее 150 заявок. Мы начали их 
рассматривать и надеемся, что в 
ближайшее время удастся орга-
низовать дополнительные сто-
янки», — рассказали «РГ» в 
пресс-службе ГКУ «Администра-
тор московского парковочного 
пространства».

Сейчас только в ЦАО из при-
мерно 39,8 тысячи платных пар-
ковочных мест только для рези-
дентов 304. Такие места органи-
зуют по запросам жителей и му-
ниципальных депутатов.  В 
АМПП добавили, что до конца 
года количество мест для рези-
дентов в городе вырастет почти 
втрое. 

С такой стратегией согласны 
не все. «По статистике, только за 
2020 год резидентные разреше-
ния оформили более 110 тысяч 
москвичей, — отметил глава эк-
спертного центра «Пробок.нет» 
Александр Шумский. — И эти ре-

зиденты занимают до 20 процен-
тов парковочных мест в центре». 
Приезжают в центр и ставят ма-
шины бесплатно многодетные 
семьи. В итоге в реальный обо-
рот попадает лишь малая часть 
центрального парковочного 

пространства, констатирует 
Александр Шумский. 

С многодетными вопросов 
нет — льготы для них должны 
быть. А вот по резидентам эк-
сперт готов поспорить. Ведь мно-
гие из этих людей достаточно со-
стоятельны, чтобы решить во-
просы с парковкой без послабле-
ний. Стоимость круглосуточного 
резидентного разрешения сей-
час 3 тысячи рублей в год. Шум-
ский считает, что настала пора в 
центре ее повысить до 5—10 ты-
сяч рублей в год. «Сейчас низкая 

стоимость резидентного разре-
шения похожа на стимулирова-
ние богатых, — уверен Александр 
Шумский. — У кого есть квартира 
в центре, тому еще и подешевле 
парковку возле дома. А если при-
ехать на Патрики из Бирюлево, 
так плати по 380 рублей в час». В 
ГКУ «АМПП» придерживаются 
иного мнения. «Смысл резиден-
тного разрешения как раз в том, 
чтобы оно было льготным. Пар-
ковка в ночное время для рези-
дентов бесплатная, в дневное 
время — 3 тысячи рублей в год, и 

можно парковаться во всем рай-
оне, — подчеркнули в пресс-служ-
бе учреждения. — Резидентное 
разрешение должно быть до-
ступным по цене, чтобы каждый 
житель мог оставить автомобиль 
около дома на столько времени, 
на сколько ему это необходимо». 
С 5 апреля количество парковок 
только для резидентов в Москве 
достигнет почти 600, а к концу 
года тысячи.  

А К Ц Е Н Т

Новые стоянки для резидентов 
сделают на 29 улицах

Чаще всего дети ездят в оздорови-
тельные лагеря Краснодарского 
края и Крыма. 

К концу года количество парковок 
для резидентов в Москве увеличится 
до тысячи. 

СПОРТ В парках 
возобновляются 
утренние забеги

Беглые дни

Сергей Жуков

После  длительного перерыва, вызванного коронави-
русной инфекцией, возобновляются традиционные 
субботние забеги популярного движения parkrun. 
Так называют утренние пятикилометровые пробежки 
по городским паркам.

Первый в мире парковый забег прошел в 2004 году 
в пригороде Лондона. Его организовал англичанин Пол 
Синтон-Хьюитт, которого можно считать отцом-осно-
вателем parkrun. Он придумал утренние пробежки в зе-
леных зонах отдыха для своих друзей и местных люби-
телей бега. Однако со временем его идея переросла в не-
что большее: у спортивного движения появились соб-
ственные отделения по всему миру. В России parkrun 
«прописался» с 2014 года, покорив несколько городов, 
включая Москву. По словам организаторов, больше 
года из-за коронавируса столица не видела «зелёных» 
пробежек. И вот с 3 апреля они возвращаются вновь. 
Пока лишь в 18 парков. «Не всем командам удалось по-
лучить разрешение на проведение пробежек у админи-
страций парков, но надеемся, что их запуска тоже оста-
лось ждать совсем недолго», — сообщили организаторы. 

Участие в пробежках бесплатное. Нужно лишь 
прийти в один из парков к 9.00. Присоединиться может 
любой желающий вне зависимости от возраста и уров-
ня физподготовки. Правда, есть одно важное условие — 
соблюдать социальную дистанцию и другие меры пре-
досторожности. При малейших признаках простуды 
лучше остаться дома. При желании можно один раз за-
регистрироваться на сайте parkrun.ru и получить ин-
дивидуальный штрих-код. С его помощью можно от-
слеживать свои результаты и участвовать в любых за-
бегах проекта как в нашей стране, так и по всему миру. 
Организаторы советуют адекватно оценивать свои 
силы и консультироваться с врачом. Однако скорость в 
parkrun уходит на второй план, главное — удовольствие 
от бега. Трассу можно выбрать по своему вкусу: ров-
ную или с подъемами и спусками, с лесными тропами 
или асфальтированными дорожками.  

ЖКХ Снежные горы 
во дворах растают в апреле

А лужи — 
высохнут 

Ирина Огилько

В столице уже неделю стоит теплая погода, днем иног-
да до +10 градусов. А во дворах продолжают лежать 
снежные кучи. 

Жители в соцсетях делятся такими кадрами: напри-
мер, в Перове трактор своим ковшом гонит волну из 
лужи высотой с колесо машины. В Теплом Стане вода, 
как озеро, и снежные навалы образовались прямо у 
надземного перехода к Палеонтологическому музею. 
В департаменте жилищно-коммунального хозяйства 
Москвы рассказали «РГ», что в процессе снежной 
зимы пришлось организовать в округах пункты вре-
менного хранения снега, вот на них его сейчас много. 
Если снег мешает ходить или ездить, нужно обратить-
ся к балансодержателям территорий. Как рассказал 
«РГ» начальник отдела по благоустройству ГБУ «Жи-
лищник» района Теплый Стан Александр Щербак, снег 
они свозили на временный пункт хранения по улице 
Профсоюзной, 146: «По регламенту уборки приоритет 
отдается дорогам, тротуарам, подходам к подъездам и 
остановкам общественного транспорта. Там у нас все 
почищено. А на последнем месте — очистка газонов и 
мест временного хранения снега. К их очистке уже 
приступили. Но у нас на весь район, где более 130 ты-
сяч жителей, 300 дворников. В сутки работает три на-
нятых грузовика, за сутки успевают сделать три ходки 
на снегоплавильный пункт на ул. Миклухо-Маклая, 21. 
К концу недели уберем». Схожая ситуация и в других 
районах города. В ГБУ «Жилищник «Бегового района» 
рассказали, что снег даже не вывозят: в процессе по-
грузки он тает сам, поэтому кучи просто рыхлят. 

В «Мосводостоке» и «Мосводоканале» рассказали 
«РГ», что работа всех 56 стационарных снегоплавиль-
ных пунктов идет круглосуточно.  

РАКУРС В автомойках все 
чаще открываются пункты 
самообслуживания

Сам себе мойка

Ирина Огилько

Мода на самообслуживание дотянулась и до автомоек. 
Их все чаще модернизируют для автовладельцев, кото-
рые готовы сами помыть свою машину. 

Чтобы не нарваться на 500 рублей штрафа за нечи-
таемые номера, а заодно и отмыть машину от накопив-
шейся за зиму грязи, еду на знакомую мойку. Но вме-
сто улыбчивого администратора Сережи, который 
всегда интересовался, как помыть машину, обнаружи-
ваю в кассе продавца жетонов. Один жетон стоит 100 
рублей, рассчитан на 4 минуты работы автомойки. 
Принцип такой: покупаешь жетон, ставишь машину 
в свободный бокс и на табло выбираешь программу. 
Их обычно четыре: мойка без шампуня, с шампунем, 
ополаскивание и восковая обработка. Я свою машину 
только окатила водой. Еще один жетон ушел на нанесе-
ние шампуня и ополаскивание. Итог: потрачены 200 
рублей, одежда и кожаные сапоги мокрые, машина не 
слишком чистая. А если бы я захотела покрыть авто во-
ском, пришлось бы выложить еще стольник. Что каса-
ется предоставленных услуг, то пены было немного, 
а напор воды не слишком сильный. Протирать машину 
после мойки я не рискнула: побоялась поцарапать. 
В обычной автомойке специалисты за 700 рублей мне 
отмывали авто не только снаружи, но и чистили коври-
ки. Еще сто рублей я выкладывала за кофе, который 
пила, пока они работали. Уезжала сухой и довольной. 
Сейчас я решила: на эксперименты не подпишусь. 

По словам председателя координационного совета 
межрегионального профсоюза работников обществен-
ного транспорта «Таксист» Андрея Попкова, частые 
клиенты «самомоек» — таксисты. «Их в Москве больше 
100 тысяч, а машина должна на линию выходить чи-
стой, — рассказал он. — Самомойки помогают экономно 
решать проблему». Автоэксперт Игорь Моржаретто 
рассказал «РГ»: автомойки с большим расходом воды 
и моющих средств уходят в прошлое. В городе на одну 
такую появилось уже две-три нового формата.  

КСТАТИ  

Подробные правила выдачи путе-

вок можно узнать по телефону 

«горячей линии»: 8-800-301-17-70, 

или на mosgortur.ru. На этом же 

сайте родители детей, не попадаю-

щих ни под одну из льготных кате-

горий, могут подобрать платный 

тур. Ценник зависит от длительно-

сти заезда, «начинки» программы 

и места отдыха. 

Ключевой вопрос

В соцсетях родители часто интересуются, как рассчи-
тать стоимость путевки с учетом сертификата? 
Голубева | На сайте МОСГОРТУРа есть готовый ре-

естр туроператоров, лагерей и баз отдыха. Родители 

могут прийти к любому туроператору или позвонить в 

любую базу, предложив заключить с МОСГОРТУРОм 

договор взаимодействия. Это нужно для перевода де-

нег. Когда родители определяются с регионом или 

страной, рассчитывается стоимость тура. Сертифика-

том можно покрыть полную стоимость путевки, если 

она стоит 60 тысяч рублей (30 тысяч на сопровожда-

ющего плюс 30 тысяч на ребенка) или получить скид-

ку до 60 тысяч рублей на покупку путевки для отдыха-

ющих, указанных в сертификате.

Например, в семье три ребенка, которые получили 

сертификат с сопровождающим. Допустим, в каждом 

заявлении сопровождающим является одно и то же 

лицо. В случае положительного решения ему направят 

три сертификата. Если все три сертификата сложить 

в один тур (отдых будет организован в одном месте и 

в одно время), то на каждого ребенка сертификатом 

можно будет оплатить до 30 тысяч рублей, а на заяви-

теля — до 90 тысяч. Так, если путевка стоит 110 тысяч 

рублей (по 20 тысяч на всех детей и 50 тысяч на взро-

слого), то сертификаты покроют полную ее стоимость. 

Можно ли отказаться от путевки или сертификата?  
Голубева | Да, можно. Если человек отказался от по-

ездки из-за болезни, смерти родственника, ухода за 

больными близкими или по другой уважительной при-

чине, услуга считается неоказанной. Тогда он сможет 

поехать в другой раз. Бывает так, что человек просто 

забыл, не собрал чемоданы, передумал. В этом случае 

считается, что он воспользовался услугой. Обидно, 

когда люди без уважительной причины не приходят 

в день отъезда. С путевкой сделать уже ничего нель-

зя,  она пропадает.
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LG МОЖЕТ ПРЕКРАТИТЬ 
ВЫПУСКАТЬ СМАРТФОНЫ
Судя по всему, одним игроком на 

глобальном рынке смартфонов мо-

жет стать меньше: южнокорейские 

СМИ уже второй раз сообщили о 

планах компании LG Electronics от-

казаться от выпуска мобильных 

устройств.

Первые слухи о готовящемся рас-

формировании (по другим данным — 

возможной продаже крупной ком-

пании) мобильного подразделения 

LG Electronics появились в конце ян-

варя, вскоре после выставки потре-

бительской электроники CES. На 

ней был представлен концепт смар-

тфона, сворачивающегося в рулон — 

это дало повод для шуток на тему 

того, что мобильный бизнес тоже 

«сворачивается».

В середине марта СМИ сообщили, 

что продать неприбыльный актив 

(за пять лет подразделение, занима-

ющееся выпуском мобильных 

устройств, потеряло 4,5 млрд дол-

ларов) не удалось, хотя LG 

Electronics вела переговоры с не-

мецкой компанией Volkswagen AG и 

вьетнамской Vingroup JSC. По дан-

ным инсайдеров, топ-менеджмент 

выступит с официальным заявлени-

ем, которое решит судьбу мобиль-

ного подразделения. Пока же, по не-

подтвержденным данным, прекра-

щен выпуск всех новых моделей 

смартфонов.

«Мобильное подразделение LG ни-

когда не было сверхприбыльным на 

фоне бытовой техники, телевизоров 

и компонентов. Но в последние пять 

лет оно стабильно показывает убы-

ток, а выпуск смартфонов за это вре-

мя снизился почти в десять раз, — го-

ворит Дмитрий Рябинин, руководи-

тель Hi-Tech Mail.ru. — Сейчас доля 

LG незначительная и составляет 

всего 1% от мировых продаж смар-

тфонов, что даже не позволило най-

ти покупателя на это направление. 

На данный момент это абсолютно 

бесперспективный актив».

Продажи смартфонов — очень тяже-

лый рынок, потому что на нем труд-

но выделиться среди конкурентов. 

«Думаю, Samsung Electronics, основ-

ной конкурент LG, сделал правиль-

ную ставку на маркетинг и иннова-

ции, а может быть, у них было просто 

больше ресурсов, — рассуждает IT-

эксперт Александр Баулин. — Еще в 

2011 году меня удивило, что компа-

нии представили два практически 

одинаковых смартфона — Samsung 

Galaxy SII и LG Optimus 2X, а медиа 

«заметили» в основном самсунгов-

скую модель. Дальше компанию 

ждала жесткая борьба, где Apple и 

Samsung опережали по инноваци-

ям, а китайцы «поджимали» по це-

нам».

Об ошибках маркетинга и серьез-

ном давлении со стороны китай-

ских производителей говорит и Ря-

бинин. По его словам, последние 

усилили свои позиции и сейчас «на 

голову» превосходят LG в смартфо-

нах. «Если до 2014 года смартфоны 

бренда LG еще можно было назвать 

сбалансированными, то дальше с 

каждым годом они все больше отда-

лялись от рынка и потребителей, 

став за несколько лет неконкурен-

тоспособными. После 2017 года 

даже традиционно важный для LG 

североамериканский регион уже 

не спасал ситуацию, и для всех вну-

три компании стал очевиден глубо-

кий кризис с небольшим шансом на 

спасение. К сожалению, этот шанс 

не был реализован», — добавляет эк-

сперт.

Создание инновационных моделей 

затратно, и даже если они сами по 

себе не приносят денег, то должны 

привлекать пользователей к марке, 

чтобы они покупали более дешевые 

модели. Выстроить имидж у Apple и 

Samsung получилось лучше, а китай-

цы оказались дешевле LG, считает 

Александр Баулин.

Однако ни рынок, ни сама LG 

Electronics ничего не потеряют, уве-

рен Рябинин. Сотрудники мобиль-

ного подразделения усилят другие 

направления, включая разработку 

компонентов, которые LG продает 

другим брендам, а долю рынка бы-

стро займут Samsung и китайские 

компании. Большинство же покупа-

телей даже не заметит отсутствие 

смартфонов LG на полках. 

РОССИЙСКИЕ ИГРЫ 
АКТИВНО ИДУТ НА ЭКСПОРТ
Российская игровая индустрия пе-

реживает настоящий бум — в по-

следние годы она прирастает на 11—

15% в год, а в 2020 году рост соста-

вил целых 20%, рассказал «РГ» Сер-

гей Гимельрейх, популяризатор игр, 

основатель сообщества игровых 

разработчиков «Индикатор». На 

российские разработки уже прихо-

дится 1—2% мирового рынка, а это 

почти 2,5 млрд долларов.

Главной точкой роста стали мобиль-

ные игры. По оценке Гимельрейха, в 

этой области мы входим в пятерку 

лидеров. «Так случилось, что рос-

сийские производители и издатели 

игр после кризиса 2008—2009 гг. 

предпочли развиваться на тогда но-

вых перспективных платформах 

(смартфонах) практически с нуля и 

достигли в этом серьезных результа-

тов», — говорит он.

По данным App Annie (платформа, 

анализирующая мобильные дан-

ные. — Прим. ред.), 3-е место в миро-

вом рейтинге по выручке за 2020 год 

заняла компания уроженцев Волог-

ды братьев Бухманов, рассказал 

Илья Бычков, директор по поддер-

жке экспорта ИТ Российского эк-

спортного центра (РЭЦ). Сегодня 

созданная братьями компания 

Playrix достигла выручки 1,7 млрд 

долларов и входит в десятку круп-

нейших мировых разработчиков 

мобильных игр.

Однако их головной офис теперь 

расположен в Ирландии. Тренд на 

перевод компаний в иностранные 

юрисдикции отметил в середине 

марта первый замгендиректора 

Mail.ru Group Владимир Габриелян, 

выступая на встрече представите-

лей ИТ-отрасли с вице-премьером 

Дмитрием Чернышенко. На встрече 

обсуждались меры, которые войдут 

во «второй пакет» господдержки 

российских ИТ-компаний, и отдель-

ная рабочая группа занималась во-

просами игрового направления.

Чтобы компании не меняли юрис-

дикцию в поисках более выгодных 

налоговых режимов, во «второй па-

кет» могут включить налоговые 

льготы.«Для того чтобы эту конку-

ренцию как-либо выровнять, мы 

предлагаем установить право выче-

та входящего НДС при экспортных 

продажах игр, а также установить 

льготы по налогу на прибыль для ин-

весторов, инвестирующих в игро-

вые проекты», — сказал на встрече 

Габриелян. Также рабочая группа 

предложила создать фонд поддер-

жки игровых проектов, популяризи-

рующих русскую культуру и исто-

рию, по аналогии со спортом и кино.

Экспортерам игр уже доступны мно-

гочисленные меры господдержки. 

Можно оформить компенсацию за-

трат компаний на рекламу, марке-

тинговые исследования, адаптацию 

к зарубежным рынкам (перевод, ди-

зайн, регистрация товарных знаков) 

и проч. В 2021 году на это выделено 

150 млн рублей для ИТ-компаний (из 

500 млн рублей на поддержку эк-

спорта креативного контента), рас-

сказали в РЭЦ.

У России есть все шансы достичь 

лидерства на мировом рынке. Игро-

вая индустрия — одна из самых бы-

строрастущих отраслей в мире. 

Пандемия еще больше ускорила ее 

рост. По итогам 2020 года мировой 

рынок игр составил почти 175 млрд 

долларов (+20% к 2019). Россий-

ская игровая отрасль растет со 

среднемировыми темпами, при 

этом разработчики игр — самые ак-

тивные экспортеры в своем сегмен-

те. «Полагаю, более 90% россий-

ских компаний, производящих ви-

деоигры, в первую очередь экспор-

тируют свои продукты», — говорит 

Сергей Гимельрейх.

Российские разработчики игр дей-

ствительно активно работают на 

международных рынках, подтвер-

ждает Бычков. Официально государ-

ство не ведет статистику экспорта 

игр. Их продажа входит в состав 

компьютерных услуг, экспорт кото-

рых публикует ЦБ РФ. По его дан-

ным, такой экспорт за 9 месяцев 

2020 года составил 3,6 млрд долла-

ров (+12,7 % по сравнению с анало-

гичным периодом прошлого года). 

Это почти 86% от всего экспорта те-

лекоммуникационнных и ИТ-услуг.

Меры поддержки, предложенные в 

рамках «второго пакета» льгот, 

должны способствовать наращива-

нию экспорта игр, считает Габрие-

лян. Но при этом наши игры должны 

доминировать и на внутреннем рын-

ке, сейчас разработчики предпочи-

тают давать рекламу преимущест-

венно за рубежом, рассказывает Ги-

мельрейх.

Владимир Габриелян предложил 

установить порог рекламных расхо-

дов российских компаний при раз-

мещении рекламы на зарубежных 

площадках в размере 1%. Кроме 

того, если какой-либо вид контента 

производится на государственные 

средства или с их использованием, 

то он должен размещаться, в первую 

очередь, на российских интернет-

площадках, а затем только на зару-

бежных. «К сожалению, сегодня все 

происходит ровно наоборот», — до-

бавил он. 

ДРОНЫ СМОГУТ ЗАБИРАТЬ 
ГРУЗЫ ПРЯМО НА ЛЕТУ

Группа американских ученых разра-

ботала дрон, который может брать 

грузы прямо на ходу. Для этого он ис-

пользует специальные мягкие «щу-

пальца», захватывающие предмет. 

Исследователи опубликовали под-

робное описание проекта на порта-

ле arXiv.org. Сам дрон представят на 

конференции IROS 2021 в сентябре в 

Праге.

Дроны давно используются для до-

ставки грузов, но технология захвата 

«на лету» применяется впервые. На-

пример, в Ирландии дроны доставля-

ют покупателям смартфоны, умные 

часы и другую малогабаритную тех-

нику. «Спрос на беспилотную достав-

ку формируется в сегментах, где ре-

шающее преимущество дает ско-

рость доставки, из-за повышенного 

автомобильного трафика растут из-

держки наземной логистики, а при-

менение пилотируемой авиации не-

возможно по инфраструктурным 

причинам и массо-габаритным ха-

рактеристикам пилотируемых воз-

душных судов», — объясняет гене-

ральный директор Ассоциации 

AeroNext, член рабочей группы «Аэ-

ронет» Национальной технологиче-

ской инициативы (НТИ) Глеб Бабин-

цев.

По его словам, сегодня БВС (беспи-

лотные воздушные суда) применя-

ются в коммерческой деятельности 

для получения цифровых геопро-

странственных данных. Для линей-

ных объектов используются неболь-

шие БВС самолетного типа, а для аэ-

ромагнитной разведки и небольших 

площадных объектов — мультиро-

торные БВС.

Чаще всего дроны используют для 

небольших курьерских перевозок 

грузов (весом до 5 кг) и для средних 

грузов (массой до 200 кг). Основные 

сегменты применения дронов — тер-

минальные перевозки, перевозки 

между оптово-распределительными 

центрами и пунктами выдачи товара, 

почтовыми узлами, промышленны-

ми объектами.

«Сегмент промышленных дронов в 

России активно растет. Сейчас на 

долю видеосъемки приходится 27% 

всего рынка беспилотных летатель-

ных аппаратов (БПЛА). Сельское хо-

зяйство занимает 23%, видеонаблю-

дение и инфраструктурное приме-

нение — также 23%, геодезия и кар-

тография — 11%», — рассказывает Ан-

тон Ларсен, директор отдела про-

мышленных решений компании 

Skymec.

По оценкам ассоциации AeroNext, в 

2020 году рынок беспилотных авиа-

систем и услуг в России, оказывае-

мых с применением беспилотных 

авиационных систем (БАС), вырос 

по сравнению с 2019 годом на 25%, 

до 11 млрд руб. По данным «М.Ви-

део-Эльдорадо», по итогам 2020 

года розничные продажи дронов в 

России увеличились на 18% в шту-

ках и 75% в деньгах. Пик интереса к 

дронам пришелся на летние месяцы 

и декабрь, сообщает компания. По-

вышенным спросом пользовались 

модели для фото- и видеосъемки с 

качественной Full HD или 4K-каме-

рой, в денежном объеме рынка та-

кие модели заняли 70%. На модели с 

базовыми SD и HD камерами при-

шлось около 55% проданных ква-

дрокоптеров и 15% рынка в деньгах. 

Большей популярностью стали 

пользоваться «умные» дроны: око-

ло 20% реализованных моделей 

были оснащены функцией защиты 

от столкновения с окружающими 

предметами и следования за вла-

дельцем. По количеству проданных 

устройств в топ-5 вошли Syma, 

Pilotage, DJI, Skymoto и Ryze. Пер-

вое место по выручке от проданных 

устройств занимает DJI с 75%.

«Лидерство китайской компании DJI 

объясняется тем, что дроны люби-

тельского сегмента дешевле и поль-

за от них очевидна: съемка с высоты 

птичьего полета, скоростные гонки 

от первого лица и т.д. Промышлен-

ные решения не менее полезны, од-

нако пока компании не готовы к их 

повсеместному использованию. В 

первую очередь это связано с на-

шим законодательством, которое 

ограничивает их применение», — го-

ворит Ларсен.

К 2030 году рост применения дро-

нов в России достигнет своего пика 

за счет интереса к беспилотным ре-

шениям со стороны малого и сред-

него бизнеса, прогнозирует 

AeroNext. А по данным британского 

журнала The Economist, к 2023 году 

объем продаж промышленных 

БПЛА может достичь 10 млрд долл. В 

связи с этим будет формироваться 

новая авиационно-космическая бес-

пилотная отрасль. В нее будет вхо-

дить не только мониторинг и достав-

ка — основные задачи беспилотни-

ков, но и применение в качестве пас-

сажирского транспорта.

На рынке дронов лидирует Северная 

Америка — в 2019 году доля этого ре-

гиона на рынке БПЛА составляла 

51%, сообщает агентство 

ReportLinker. Азиатско-Тихоокеан-

ский рынок является вторым  (5,45 

млрд долл.). Европейский рынок оце-

нивается в 544 млн долл., сообщает 

Statista.com. 

ПЕРВЫЙ ВЗГЛЯД 
НА SAMSUNG GALAXY A32
Из года в год компания Samsung не 

изменяет себе — сначала выпуска-

ются флагманские аппараты вроде 

серии Galaxy S, а потом на «арену» 

выходят модели попроще — серия 

Galaxy A. Она отличается чуть бо-

лее «простой» начинкой по срав-

нению с серий Galaxy S, но от этого 

не менее интересна и рассчитана 

на более массовую аудиторию. Ге-

рой нашего обзора — Galaxy A32 

стоит 19 990 рублей в младшей 

конфигурации с 64 Гб встроенной 

памяти.

Очевидно, что при создании смар-

тфона южнокорейцы ориентирова-

лись на молодежную аудиторию — 

девайс выглядит очень стильно и 

покупателям на выбор доступны 

сразу четыре цвета — это черный, 

белый, синий и фиолетовый. На те-

сте у «РГ» побывал фиолетовый 

смартфон, девайс «меняет» цвет в 

зависимости от освещения: когда-

то он кажется более темным, а ког-

да-то, наоборот, более светлым.

Устройство выполнено из материа-

ла, который называется Glasstic — 

по сути, это пластик, покрытый спе-

циальным глянцевым слоем. Зад-

няя панель Galaxy A32 глянцевая, на 

ней не остается отпечатков паль-

цев, и она не царапается — таким 

образом, устройство можно смело 

носить без защитного чехла и не 

сдувать с него пылинки. 

На левой боковой грани смартфона 

вверху находится комбинирован-

ный слот из двух nano-SIM и карты 

памяти MicroSD. Такое решение 

можно только приветствовать — 

хватит места для рабочей и личной 

«симки», а также для карты памяти 

до 1 ТБ. Поэтому можно брать вари-

ант с 64 Гб встроенной памяти, а 

дальше можно докупить нужный 

объем. У Galaxy A32 снизу располо-

жен «раритетный» 3,5-мм аудио-

разъем (которого теперь нет во 

флагманских девайсах), микрофон 

(есть и вверху), разъем USB Type C 

для зарядки и подключения к 

компьютеру, динамик.

Galaxy A32 получил SuperAMOLED-

дисплей c диагональю 6,4 дюй-

ма. Его разрешение 2400 х 

1800 пикселей, частота 

обновления 90 Гц. Тен-

денция ставить экраны с 

высокой частотой обнов-

ления даже в относитель-

но недорогие устройст-

ва, безусловно, радует — 

чем выше частота, тем 

комфортнее для глаза 

пользователя: меню ли-

стаются плавнее, кадры в 

играх обновляются бы-

стрее. Впрочем, ничто не 

мешает выбрать и тради-

ционный вариант — 60 Гц 

— соответствующая оп-

ция есть в настройках. 

Смартфон получил авто-

матическую регулировку 

яркости изображения, а 

также AlwaysOn Display — 

на экране отображается 

время, уведомления от 

различных соцсетей и 

мессенджеров и т.д.  Чип 

MediaTek Helio G80 вы-

полнен по техпроцессу 

12 нм и получил два ядра 

Сortex A75 с частотой до 

2 ГГц, 6 ядер Cortex A55 и 

графику Mali G52 MС2. 

Меню листается плавно, 

нет даже никаких намеков на ми-

кролаги. Южнокорейцы хорошо 

оптимизировали графическую обо-

лочку, поэтому она отлично работа-

ет на всех устройствах, вне зависи-

мости от «внутренностей». В каче-

стве операционной системы вы-

ступает Android 11. Единственное 

отличие от более старших моделей 

компании - отсуствие виртуального 

ассистента Bixby. 

Смартфон получил основную каме-

ру, которая состоит из четырех мо-

дулей. Это ультраширокоугольный 

объектив на 8 Мп с диафрагмой 

F/2.2, основной модуль на 64 Мп с 

диафрагмой F/1.8, датчик глубины 

на 5 Мп и макрообъектив также на 5 

Мп (диафрагма двух этих объекти-

вов F/2.4). Селфи-камера — 20 Мп с 

диафрагмой F/2.2. Для своего цено-

вого сегмента Galaxy A32 снимает 

очень неплохо. 

Емкость аккумулятора девайса — 

5000 мАч, при этом поддерживает-

ся быстрая зарядка. В комплекте 

идет блок питания на 15 Вт. Полно-

стью гаджет заряжается в среднем 

за 1 час 15 минут — это хороший по-

казатель. Производитель заявляет, 

что смартфон способен проигры-

вать видео на максимальной ярко-

сти почти целый день — 22 часа, вос-

производить музыку на протяже-

нии 97 часов, работать в Сети через 

Wi-Fi и LTE до 20 часов, а работа в 

режиме разговора в сетях четвер-

того поколения составляет 33 часа. 

В целом эти цифры совпадают с ре-

зультатами, которые были получе-

ны при тестировании.

В режиме повседневного исполь-

зования — звонки, интернет, музыка 

и т.п. — аппарат проживет два рабо-

чих дня.

Смартфон поддерживает Wi-Fi на 

2,4 и 5 ГГц, версию Bluetooth 5.0. 

Кроме того, устройство позволяет 

оплачивать товары с помощью NFC 

— имеется поддержка платежных 

систем Samsung Pay и Google Pay, 

но ничто не мешает поставить, на-

пример, Mir Pay. 

ПЛАНЫ ТЕНДЕНЦИЯ ТЕХНИКА ГАДЖЕТ

За 5 лет LG потеряла на производстве смартфонов 4,5 млрд долларов.

Российская игровая индустрия за 2020 год выросла на 20 процентов.

С каждым годом спрос на доставку товаров дронами растет. 

ПРОЕКТ В России заработает цифровая спортивная платформа

Физкульт-ответ
МЕССЕНДЖЕР Зачем WhatsApp передает данные о пользователях
в Facebook и насколько это опасно 

Публичное дело каждого
В 

России может появиться 
цифровая спортивная эко-
система, которая объеди-

нит государственные и частные 
онлайн-сервисы. Причем не 
только региональные, но и феде-
ральные.

В интернете уже работает 
множество спортивных серви-
сов. Это онлайн-тренировки, за-
пись на спортивные объекты, 
календари спортивных меро-
приятий, отслеживание присво-
ения спортивных разрядов и 
званий и многое другое. Посте-
пенно эти сервисы могут стать 
частью единой экосистемы.

К концу года минспорт пла-

нирует запустить государствен-
ную информационную систему 
«Физическая культура и спорт» 
(ГИС ФКиС). На ней можно бу-
дет записаться в организации 
спортивной подготовки (в том 
числе через портал госуслуг). 
Здесь будет единый календар-
ный план спортивных соревно-
ваний, информация о присвое-

нии спортивных разрядов и зва-
ний, спортивная статистиче-
ская отчетность.

Одной платформой заменить 
все существующие решения 
нельзя, задача министерства на-
много шире. Минспорт плани-
рует поддерживать любые ре-
шения (и государственные, и 
коммерческие), которые уже 
существуют или только созда-
ются. Например, в России уже 
есть системы, подобные ГИС 
ФКиС, но они действуют на ре-
гиональном уровне — в 15 субъ-
ектах РФ. Это LSport, «Олимп», 
«Цифровой спорт», «Стат-
спорт». В некоторых видах 
спорта специальные цифровые 
решения позволяют отслежи-
вать достижения каждого спор-
тсмена и даже вести судейство 
на соревнованиях в режиме он-
лайн. Например, такая система 
работает в художественной 
гимнастике.

Для юных спортсменов, их 
родителей и тренеров есть при-
ложения, которые помогают от-

слеживать процесс тренировок, 
обеспечивать коммуникацию 
между всеми сторонами. На-
пример, приложения «Мой 
спорт» и «Красная машина» Фе-
дерации хоккея России. Прило-
жение «Спортсреда» использу-
ет массив данных участников 
ГТО (Всероссийский физкуль-
турно-спортивный комплекс 
«Готов к труду и обороне») и на 
основе аналитики помогает вы-
явить предрасположенность ре-
бенка к тому или иному виду 
спорта, а также оценить доста-
точность спортивной инфра-
структуры по месту жительст-
ва.

Эти и другие сервисы можно 
постепенно объединять в еди-
ную спортивную экосистему. 
Замглавы минспорта Андрей 
Сельский перспективной моде-
лью считает государственно-
частное партнерство и совмест-
ное использование ресурсов. А 
на ГИС ФКиС будут доступны 
онлайн-услуги, сквозные для 
спортивной сферы.

В министерстве считают, что 
у российских спортивных при-
ложений огромный потенциал. 
По оценкам компании O2 
Consulting, российские аналоги 
есть уже у 85% наиболее попу-
лярных мировых мобильных 
приложений по фитнесу.  

С 
начала года мир лихора-
дит: WhatsApp собирает-
ся передавать соцсети 

Facebook больше пользователь-
ских данных, чем раньше. Этот 
набор включает в себя номер мо-
бильного телефона, IP-адрес, 
сведения о транзакциях и дру-
гую информацию.

Отказаться от этого предло-
жения нельзя — в противном слу-
чае WhatsApp предупреждал, 
что возможности учетной запи-
си будут сильно ограничены. Го-
воря проще, полноценно пользо-
ваться мессенджером, не согла-
сившись на передачу личных 
данных Facebook, невозможно.

Шумная реакция обществен-
ности заставила WhatsApp отло-
жить введение новых правил — 
изначально они должны были 
вступить в силу 8 февраля, те-
перь срок сдвинут на 15 мая. Од-
нако вносить какие-либо измене-
ния в правила компания не соби-
рается.

Масла в огонь сомнений под-
лили эксперты, которые замети-
ли, что резервная копия пользо-
вательской переписки хранится 
в личном облачном хранилище 
самого пользователя — Google 
Drive или Apple iCloud — и этот 
файл не защищен паролем. Это 

дало дополнительный повод 
усомниться в безопасности ис-
пользования WhatsApp.

В целом хранение бэкапов 
(резервных копий) переписки в 
облачных хранилищах полезно 
для пользователей, однако им 
нужно соблюдать базовые пра-
вила безопасности, уверен Алек-
сей Кубарев, руководитель груп-
пы развития бизнеса центра про-
дуктов Solar Dozor компании 
«Ростелеком-Солар». 

«Переписка WhatsApp хра-
нится на серверах компании в за-
шифрованном виде. Конечно, 
пользователь самостоятельно 
может сделать бэкап своей пере-
писки в такие хранилище, как 
iCloud или Google Drive, но, ду-

маю, так делают единицы, — гово-
рит он. — Вопрос обеспечения за-
щиты данных в этих хранилищах 
лежит уже на плечах Apple и 
Google».

Расширение списка информа-
ции, которая будет передана из 
WhatsApp в материнскую компа-
нию Facebook, может быть связа-
но с монетизацией мессенджера, 
полагает Алексей Горелкин, гене-
ральный директор компании по 
противодействию фишинговым 
атакам Phishman. По его словам, 
WhatsApp был приобретен не-
сколько лет назад, но дохода не 
приносит. «Получить с него день-

ги можно, добавив в таргетинг 
Fa c e b o o k  п о л ь з о в а т е л е й 
WhatsApp. Почему бы не исполь-
зовать для реализации этой фун-
кциональности архивы чатов? — 
рассуждает он. — Скорее всего, 
данные для такого таргетинга бу-
дут обезличенными. То есть со-
цсеть не будет знать, что анали-
зирует чат конкретного Михаила 
Петрова. Для нее это будет пере-
писка семейного мужчины 35 
лет, который живет в Москве и 
который интересуется обустрой-
ством дачи, ремонтом автомоби-
ля, покупкой телевизора и отды-
хом на море». Исходя из этих 
данных пользователю можно по-
казывать наиболее подходящую 
ему рекламу.

«Крупные компании стре-
мятся создавать экосистему 
продуктов и сервисов, внутри 
которой пользователь мог бы по-
тратить максимальное количе-
ство своих финансовых средств, 
— полагает Кубарев. — Так делают 
многие высокотехнологичные 
банки, и передача данных от од-
ного сервиса к другому в рамках 
одного владельца сервисов — это 
нормально. Уверен, что эта про-
цедура прописана в пользова-
тельских соглашениях, которые 
никто не читает». 

А К Ц Е Н Т

Минспорт объединит государственные
и частные спортивные сервисы

                              ПОДГОТОВИЛИ ИРИНА АЛПАТОВА, АНТОН БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Через госуслуги можно будет записаться в спортивную секцию.

Отказаться от новых правил исполь-
зования мессенджера WhatsApp 
нельзя.
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Смартфон способен 
проработать два дня 
в режиме повседнев-
ного использования.
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КОМПЕТЕНТНО Прорывы 
в науке и промышленности 
невозможны 
без суперкомпьютеров

Гонка в цифре

Лариса Ионова

Как не отстать в гонке суперкомпьютеров от ведущих 
мировых держав? Об этом «РГ» рассказал академик 
РАН Игорь Каляев, председатель Совета по приоритет-
ному направлению Стратегии научно-технологиче-
ского развития РФ.

Почему, по вашему мнению, наша страна все больше и 
больше отстает от мировых лидеров гонки супер-
компьютерных вычислений?

ИГОРЬ КАЛЯЕВ: Когда в начале 21 века стало приходить 
понимание, что «Запад нам не поможет», была пред-
принята попытка догнать «суперкомпьютерный 
мир», который ушел далеко вперед. И за короткий пе-
риод нам удалось войти в список топ-500 наиболее 
производительных суперкомпьютеров. К 2010 году в 
него входили более 10 наших машин, а установлен-
ный в МГУ «Ломоносов» занимал 12-е место. К сожа-
лению, в последующие 10 лет представительство Рос-
сии в списке топ-500 только уменьшалось, и сегодня 
в него входят всего лишь два суперкомпьютера, кото-
рые занимают соответственно 35-е и 130-е места. 
И сейчас наше отставание продолжает нарастать.

Причина, в пер-
вую очередь, в от-
сутствии собствен-
ной элементной 
базы, необходимой 
для создания совре-
менных супер-
компьютеров. Ее 
нам приходится за-
купать за рубежом, 
что в условиях сан-
кций и роста курса 
доллара становится 
все более проблема-
тично. Вдобавок к 
этому отсутствует понимание у ответственных рос-
сийских чиновников роли суперкомпьютерных техно-
логий в современном мире. Первый вопрос, который 
задает чиновник, «а какую прибыль принесет этот су-
перкомпьютер?». Сам суперкомпьютер никакой пря-
мой прибыли не приносит, но его использование по-
зволит производителям получить конкурентное преи-
мущество за счет снижения времени проектирования 
изделия, повышения его качественных характеристик.

Как нам включиться в гонку суперкомпьютеров, со-
кратить отставание? 

ИГОРЬ КАЛЯЕВ: Необходимо создание отечественных техно-
логических линеек по производству современной ми-
кроэлектронной элементной базы, не уступающей за-
рубежной. Кроме того, нам нужно создать националь-
ную суперкомпьютерную инфраструктуру, то есть си-
стему суперкомпьютерных центров различного уров-
ня, объединенных в единый вычислительный ресурс с 
помощью высокоскоростных каналов связи и  осна-
щенных специальным интеллектуальным диспетче-
ром, который мог бы распределять поступающие поль-
зовательские задачи по имеющимся вычислительным 
ресурсам в зависимости от их специализации, загру-
женности и т.п. Такая инфраструктура   обеспечит рос-
сийскому пользователю, работающему в любой точке 
страны, возможность проведения своих вычислитель-
но трудоемких расчетов на любом из вычислительных 
ресурсов, входящих в ее состав.  Нужно также обучать 
пользователей работать на такой суперкомпьютерной 
инфраструктуре, а также готовить кадры, способные 
проектировать как сами суперкомпьютеры, так и со-
здавать для них системное и прикладное ПО.

Все эти задачи были представлены в Концепции со-
здания и развития национальной суперкомпьютерной 
инфраструктуры, которая была разработана ведущи-
ми учеными и специалистами нашей страны, рассмо-
трена и одобрена на заседании Совета по приоритет-
ному направлению научно-технологического разви-
тия страны под моим председательством еще в мае 
2019 года. И с тех пор этот документ ходит по различ-
ным инстанциям, в то время как весь мир идет вперед 
стремительными шагами. Когда мы начинали разраба-
тывать данную концепцию в начале 2019 года, самым 
мощным суперкомпьютером в мире был китайский су-
перкомпьютер «Санвэй» с производительностью око-
ло 100 Пфлопс, а сейчас самый мощный в мире япон-
ский суперкомпьютер «Фугаку» имеет уже производи-
тельность около 500 Пфлопс. 

При таком отставании у нас сохранились научные 
группы, способные делать суперкомпьютеры на миро-
вом уровне?    

ИГОРЬ КАЛЯЕВ: Уверяю вас, что сохранились.  Например, в 
Таганрогском радиотехническом институте, который 
сейчас входит в состав ЮФУ, работы в области созда-
ния суперкомпьютеров ведутся с  начала 60-х годов, 
когда была создана первая в мире цифровая интегри-
рующая  машина, содержавшая 100 параллельно ра-
ботающих обрабатывающих узлов. Здесь разработана 
не имеющая зарубежных аналогов концепция созда-
ния многопроцессорных вычислительных машин с ре-
конфигурируемой архитектурой. Суть в том, что ар-
хитектура суперкомпьютера должна адаптироваться 
под структуру решаемой задачи. Тогда минимизиру-
ются непродуктивные временные затраты, а в итоге 
повышается его реальная производительность. Такие 
суперкомпьютеры находят все более широкое приме-
нение при решении потоковых задач, требующих об-
работки больших массивов данных за минимальный 
срок. Сейчас открытия делаются не как раньше, «на 
кончике пера», а на экране компьютера при обработ-
ке больших массивов данных и поиска закономерно-
стей в них.   

Какова химия — такова и жизнь 
А сегодня ситуация 
кардинально иная. На-
пример, от 80 до100 

процентов катализаторов, ко-
торые используются почти во 
всех химических производст-
вах, большая часть полимеров, 
фармацевтические субстанции, 
реактивы для научных исследо-
ваний и многое другое мы заку-
паем за границей. Этот список 
нашей зависимости можно дол-
го продолжать, легче сказать, 
что мы не закупаем. А ведь это 
вопрос национальной безопа-
сности.

Сегодня многие специалисты, 
говоря о ситуации в своей сфе-
ре, ссылаются на националь-
ную безопасность. Звучит по-
чти как мантра. Но деньги 
нужны всем. Государство 
должно выбирать, опреде-
литься с приоритетами. 
И в Стратегии научно-тех-
нологического развития стра-
ны они названы, в частности 
цифровизация, охрана окру-
жающей среды, энергоэффек-
тивность и энергосбережение, 
науки о жизни, новые матери-
алы, персонифицированная 
медицина. Но вот химии нет.

МИХАИЛ ЕГОРОВ: Давайте вниматель-
но присмотримся к этим приори-
тетам. Что такое цифровизация? 

Это прежде всего компьютеры, 
различные датчики, сенсоры, а 
значит микроэлектроника. Мо-
жет, вы удивитесь, но она почти 
на 100 процентов зависит от хи-
мии. Например, промышлен-
ность полупроводниковых мате-
риалов для микросхем напря-
мую зависит от современных 
технологий получения высоко-
чистых веществ. В стране острей-
шая проблема с отечественными 
компонентами для микроэлек-
троники, от чего страдают пра-
ктически все отрасли — от прибо-
ростроения до авиационной и 
космической техники. О созда-
нии собственной микроэлектро-
ники мирового уровня говорят 
много лет, но дальше дело не идет. 
Считали, что купим, но теперь 
ясно, что не получится. Придется 
делать самим, но это невозможно 
без химии высоких технологий.

Еще один приоритет — пере-
ход к экологически чистой ре-
сурсосберегающей энергетике. А 
это новые виды топлива и, если 
речь идет о водородной энерге-
тике, — то и безопасные методы 
его хранения, создание новых 
источников, в том числе топлив-
ных элементов, это новые мето-
ды очистки дымовых газов, мак-
симальное уменьшение эмиссии 
углекислого газа и т. д. Что каса-
ется экологической безопасно-

сти, защиты окружающей среды, 
то здесь роль химии просто оче-
видна. Ведь сами химические 
производства, прежде всего ста-
рые, являются одним из главных 
загрязнителей. Поэтому мир пе-
реходит на «зеленую химию», 
строятся заводы на новых техно-
логиях, использующих принцип 
замкнутого цикла, которые во-
обще не дают вредных отходов. 
А можно ли себе представить без 

химии получение новых матери-
алов, включая «умные» и «ие-
рархические», материалы для 
нанотехнологий, создание новых 
лекарств, реагенты для исследо-
ваний области биологии и гене-
тики?

Кстати, на встречах молодых 
ученых с президентом страны 
на его вопрос, какие у вас про-
блемы, они больше всего говори-

ли как раз о реагентах, кото-
рые приходится закупать за 
границей. А исследования в об-
ласти биологии и генетики яв-
ляются важнейшими для реа-
лизации многих приоритетов.

МИХАИЛ ЕГОРОВ: Совершенно вер-
но. Поэтому академия считает, 
что нам будет трудно достичь 
намеченных целей, если химия, 
пользуясь вашей терминоло-
гией, останется в тени.

То есть химия это сквозная 
или системообразующая от-
расль всей экономики. Говоря 
образно, она как кровеносная 
система пронизывает весь ор-
ганизм экономики. Когда-то 
наша химическая промыш-
ленность была среди мировых 
лидеров, а что сейчас?

МИХАИЛ ЕГОРОВ: Приведу лишь не-
сколько цифр. Абсолютным ли-
дером в химической промыш-
ленности сегодня является Ки-
тай. Объем производства хими-
ческой продукции в Китае в 2018 
г. составил 1198 млрд долларов. 
Аналогичный показатель в 
США — 530 млрд долларов, Бель-
гии и Испании — 65 млрд, в Рос-
сии — 54 млрд. При этом Китай с 
2008 года увеличил инвестиции 
в химию почти в 3 раза, а США в 
2 раза. Доля химического ком-
плекса в ВВП России составляет 
1,1%, а к 2030 году планируется 
ее рост до 2 процентов. В Китае 
эта доля уже сейчас составляет 
8,9%, в Японии — 8,2%, в Герма-
нии — 6,9%, в США — 6,1%.

 Если учесть, что химия явля-
ется сквозной отраслью, то 
эти сухие цифры, возможно, 
объясняют нашу зависимость 
от импорта не только в ней, но 
и во многих сферах экономики?

МИХАИЛ ЕГОРОВ: Потому мы и ут-
верждаем, что ситуация пере-

зрела. Нужна программа разви-
тия химии и всего химического 
комплекса. Новая программа 
химизации. Она должна стать 
приоритетом, тогда сможем 
стимулировать развитие и дру-
гих отраслей, как это было во 
времена СССР. Пока еще есть 
возможность все поправить, но 
тянуть дальше нельзя. Об этом 
мы готовим обращение в раз-
ные инстанции, и прежде все-
го — в Совет безопасности.

 Вообще ситуация довольно 
парадоксальная. Наша хими-
ческая наука, несмотря на все 
кризисы и реформы, остается 
одной из лучших в мире, вхо-
дит в пятерку ведущих, а хи-
мическая промышленность в 
глубоком арьергарде. Говорят, 
что на науку у нашего бизнеса 
нет спроса, но не да такой же 
степени. За границей фирмы 
гоняются за инновациями, а у 
нас даже разработки мирово-
го уровня никого не интересу-
ют. Это наш особый путь?

МИХАИЛ ЕГОРОВ: Химия требует 
очень больших вложений. По-
нятно, что бизнес не хочет ри-
сковать, вкладывать деньги в 
«колбу», ему нужны отработан-
ные технологии. Чем когда-то 
занимались прикладные инсти-
туты, которые доводили до «пи-
лотов» практически важные, 
инновационные результаты, по-
лученные в академических ин-
ститутах и вузах. Прикладную 
науку разрушили, поэтому все 
разработки так и остаются в 
«колбах». Вот и весь парадокс.

 Что же делать? Возрождать 
прикладные институты? 
Но это огромные затраты и 
многие годы. Заставить РАН 
заниматься технологиями? 
Кстати, лет 15 назад предла-
гали вокруг институтов РАН 
создать инновационный пояс, 
но затея, к сожалению, ничем 
не закончилась.

МИХАИЛ ЕГОРОВ: Это практически 
нереально. Конечно, в РАН есть 
несколько крупных институтов с 
современной производственной 
базой, но подавляющему боль-
шинству «пилоты» не под силу. 
Такие современные производст-
ва на колене никто не сделает.

 Президент РАН Александр 
Сергеев на заседании президиу-
ма РАН заявил, что бизнес 
живет по своим законам. Его 
нельзя заставить внедрять 
отечественные разработки, 
тем более что наука не мо-
жет ему предъявить обка-
танные технологии. Значит 
выход единственный — поку-
пать?

МИХАИЛ ЕГОРОВ: Начинать надо с 
полной инвентаризации того, 
что происходит в отрасли, куда 
прежде всего надо направить 
средства, где провалы, которые 
мешают ее развитию. Напри-
мер, крайне сложная, местами 
критическая ситуация сложи-
лась в области малотоннажной 
химии. Здесь мы почти полно-
стью зависим от импорта. Если 
нам отрежут продукты малотон-
нажки, остановятся многие про-
изводства.

Вы спрашиваете, что делать? 
Закупать или делать самим? Се-
годня выбор нам диктует сама 
жизнь, нынешние реалии. В не-
скольких крупных фирмах уже 
появились свои исследователь-
ские центры, но это капля в 
море. Чтобы кардинально изме-
нить ситуацию, нужна нацио-
нальная программа развития 
химической отрасли. Учитывая 
нашу специфику с прикладными 
институтами, надо создавать 
кластеры науки и бизнеса с ак-
тивным участием государства. 
Без этого вряд ли что-то полу-
чится, так как химия требует 
очень больших вложений. Кроме 
того, обязательно в этой про-
грамме должны участвовать 
вузы. Ведь у нас почти исчезли 
институты, которые готовили 
химиков-технологов. Сейчас все 
стали университетами с много-
профильным образованием, где 
подготовке высококлассных ин-
женеров, мягко говоря, уделяет-
ся мало внимания. Большая про-
блема — подготовка рабочих выс-
шей квалификации для химиче-
ской промышленности, которых 
раньше обучали в специализи-
рованных учреждениях средне-
го образования. Сейчас это во 
многом утеряно. И здесь для ре-
шения создавшейся проблемы 
тоже крайне важна роль государ-
ства.  

ПРОСТО КОСМОС Встречи с первым космонавтом в Крыму

Мой Гагарин меня бережет
Рустам Корсовецкий

Б
удучи журналистом 
« К о м с о м о л ь с к о й 
правды», я познако-
мился с  Азаматом 
Лысяковым, первым 
командиром спецпо-
дразделения ГАИ в 
Крыму, которое осу-
ществляло сопрово-

ждение первых лиц во время 
их отдыха и работы на полуо-
строве. И он рассказал о том, 
как в 1965 году сопровождал 
Гагарина из «Артека»,  где 
Юрий Алексеевич отдыхал, на 
встречу с местными жителями. 
В том числе с коллективом 
Симферопольского консер-
вного завода.

 Узнав о добром, важном 
деле — народном проекте «Рос-
сийской газеты» «Мой Гага-
рин», я разыскал сына ветера-
на Олега Лысякова и директо-
ра бывшего консервного заво-
да Аллу Якубову.

— Я тогда была простой ра-
ботницей на заводе, — вспоми-
нает Алла Петровна. — Работа-
ли в три смены и на встречу в 
наш Дом культуры собрались 
два цеха — консервный и томат-
ный. Человек пятьсот. У входа, 
на улице Воровского, толпи-
лось еще около сотни симферо-
польцев. Юрия Алексеевича, 

по сути, на руках внесли в зал. 
Он несколько часов отвечал на 
наши вопросы. Был в добром 
расположении духа, весел, ис-
кренен. Позже в музее мы по-
святили этой встрече целый 
стенд.

А вот что рассказал Олег 
Лысяков, который любезно 
предоставил фото из семейно-
го архива: 

— Мой отец Азамат Григорь-
евич служил тогда командиром 
специального батальона ГАИ. 
В сентябре 1965 года руковод-
ство обкома партии решило 
организовать встречу симфе-
ропольцев с первым космонав-
том, который тогда отдыхал в 
Крыму. Гагарин сам ехал за ру-
лем «Волги», отец его сопрово-
ждал на служебном авто. 

По окончании встречи ру-
ководство милиции решило 
«зачислить» первого космо-
навта в свои ряды. Был подго-
товлен приказ, а в ателье по-
шито обмундирование. Приго-
товили жезл, а свисток мой 
отец сделал своими руками. 
Так сказать, индивидуальный, 
ручной работы. Второй экзем-
пляр, точно такой же, хранится 
у нас дома. Так симферополь-
цы навечно зачислили Юрия 
Гагарина в состав крымской 
милиции. (См. снимок внизу. — 
Ред.) Эту фотографию прислал инженер-судостроитель Антон Москаленко из Ленинградской области. 

А К Ц Е Н Т

Ситуация парадоксальная. 
Наша химическая наука входит 
в пятерку лучших в мире, 
а отрасль в глубоком арьергарде 

На фото (слева направо): Юрий Гагарин,  рядом (предположительно) Анатолий Тарасов, заслуженный тренер СССР, Виталий Захаров, руководитель управле-
ния внутренних дел Крымского облисполкома. Сентябрь 1965 года, г. Симферополь.

В 2010 году в спи-
сок топ-500 входи-
ло более 10 наших 
суперкомпьюте-
ров, а сейчас оста-
лось всего два
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Сегодня открытия делаются не «на кончике пера», 
а в компьютере при обработке больших данных.
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СЛУЧАЙНОЕ ФОТО, СТАВШЕЕ ЧАСТЬЮ ИСТОРИИ 

Необычную фотографию Юрия Гагарина прислал в «Российскую газету» 

инженер-судостроитель Антон Москаленко из Ленинградской области. 

«Фотографию попросила отправить моя мама. Она всю жизнь прорабо-

тала педагогом, сначала в детском саду, потом в школе-интернате. Сей-

час ей 85, но чувствует себя бодро, активно занимается дачей», — напи-

сал читатель. 

История снимка такая. Он был сделан в 60-х годах в Крыму, где тогда от-

дыхали родственники Антона. Место и дату мама точно не помнит, все-

таки прошло много лет. Они гуляли по набережной, когда к причалу нео-

жиданно подошел катер с Гагариным… 

Естественно, первого космонавта с его обаятельнейшей улыбкой сразу 

узнали. Все, у кого были фотоаппараты, стали фотографировать. Юрий 

Алексеевич не возражал. Фотография небольшая — 9х12.

Кто рядом с Гагариным в катере, автору, конечно, неизвестно. Возмож-

но, кто-то нам подскажет?

Подготовила Наталия Ячменникова.

Дорогие читатели!

«Российская газета» вместе с вами продолжает народный проект «Мой 

Гагарин».

Посмотрите свои семейные альбомы и архивы, фотографии и кассеты, 

если у кого-то они сохранились. Будем рады, если поделитесь фотогра-

фиями Юрия Алексеевича, которые есть только у вас. 

Где и когда были сделаны снимки? Как и почему оказались в вашем ар-

хиве? Самое интересное — опубликуем.

Почта рубрики «Просто космос»: kosmos@rg.ru

1
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ТЕАТР Елена Панкратова спела в Мариинке

Реабилитация Электры
Наталья Кожевникова

С
опрано Елена Панкрато-
ва, одна из лучших вагне-
ровских певиц, выступи-

ла в опере Рихарда Штрауса 
«Электра», прозвучавшей под 
руководством Валерия Гергие-
ва. Она — первая русская певи-
ца, приглашенная на главные 
партии в Байройт и выступав-
шая там четыре сезона подряд в 
роли Кундри в «Парсифале» и 
Ортруды в «Лоэнгрине». Елена 
Панкратова рассказала «РГ», 
что сейчас происходит в теа-
трах мира, почему Электра дос-
тойна реабилитации, и почему 
немецкий язык в исполнении 
русских певцов звучит интере-
снее и богаче.

Удовольствием слышать 
вашу Электру мы обязаны ко-
ронавирусу.

ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: Да, большинст-
во театров в мире сейчас суще-
ствуют в странном режиме — 
репетируют, делают один спек-
такль без публики и трансля-
цию онлайн. Артисты для этого 
проводят весь репетиционный 
процесс в четыре–шесть недель 
и в результате поют всего один 
вечер в пустом зале. Уверена, 
это не приносит должного 
творческого удовлетворения — 
ни роль, ни спектакль не дости-
гают своей лучшей пиковой 
формы, ведь обычно они растут 
от представления к представле-
нию.

У меня лично отменились все 
контракты на этот год — «Элек-
тра» Чернякова в Гамбурге, лон-
донский «Зигфрид» с Юров-
ским, Байройт, Чикаго, Берлин. 
Сейчас я должна была дебюти-
ровать в партии Изольды в Ва-
ленсии, это был целый год тща-

тельной подготовки изо дня в 
день. За неделю до начала репе-
тиций постановку отменили...

Как получилось, что русская 
певица стала одной из лучших 
в мире в исполнении сложней-
ших немецких опер?

Е Л Е Н А  П А Н К РАТО В А : Мой первый 
оперный ангажемент, так назы-
ваемый Festengagemant, был в 
государственном театре Нюрн-
берга. В течение четырех лет я 
перепела солидный репертуар 
от Монтеверди и Моцарта через 
Верди, Пуччини, Рихарда Штра-
уса и Вагнера до современных 
композиторов. Это очень обога-
щает голос — разные языки, осо-
бенности фразировки, длина 
дыхания. Сейчас я по этому 
принципу учу своих учеников. 
Например, у меня в классе все 
кроме обычного учебного ре-
пертуара поют и Вагнера, даже 
колоратурное сопрано и контр-

тенор (смеется). Я «терроризи-
рую» их Вагнером, за что они 
мне очень благодарны.

Я осваивала немецкий ре-
пертуар постепенно и вскоре 
получила приглашения на се-
рьезные партии — Елизавету, 
Сенту, Зиглинду, Фиделио-Лео-
нору... А когда начинаешь это 
петь хорошо, тебя замечают, по-
тому что такой репертуар мало 
кто может петь достойно.

Уже много лет я живу и рабо-
таю в Германии, Австрии, вла-
дею языком почти в совершен-
стве. И подхожу к немецким 
образам иначе — со своей рус-
ской душой, культурой, я всегда 
даю им больше тепла и красок. 
Что-то внутри меня инстин-
ктивно заставляет петь эту му-
зыку не силой, а стройным, по-
летным и красивым голосом. 

Это всегда находит горячий от-
зыв. В Голландии после «Элек-
тры» критики даже назвали 
меня реинкарнацией Биргит 
Нильсон.

Вы и эту партию Штрауса 
поете почти как бельканто.

ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: Да, это одна из 
моих самых любимых сцениче-
ских героинь, с ней мы прошли 
через многие театры и страны. 
Электра всю жизнь лелеет един-
ственную мысль — отомстить за 
убийство любимого отца. Каж-
дый раз я пою так, чтобы слуша-
тели поняли — какая же это глу-
бокая и сильная личность! Осо-
бенно в сцене с братом Орестом 
Штраус дал ей такие краски, та-
кую нерастраченную любовь и 
нежность!

Самое впечатляющее в вашей 
карьере — приглашение в Бай-
ройт, где особые требования к 
певцам.

ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: В 2015 году, ког-
да меня пригласили на прослу-
шивание в Байройт, я была уже 
известной певицей, и отказа-
лась, считая, что прослушива-
ние — не для меня. Но есть тра-
диция Байройта — им необходи-
мо сначала услышать твой го-
лос именно в этом зале. И я на-
чала готовить необходимые 
сцены из «Парсифаля». Кри-
стиан Тилеманн и Катарина 
Вагнер в зале, я начинаю петь, и 
не могу поверить! Голос летит 
обратно из зала ко мне так, что, 
кажется, можно его потрогать 
руками, будто он живое суще-
ство. Было невероятное ощу-
щение, как будто пою внутри 
корпуса виолончели — так все 
резонировало. У меня сразу 
сложился роман с этим особен-
ным залом.  

КИНО Почему о фильме «Москва слезам не верит» спорят до сих пор

Слесаря Гошу вызывали?
Валерий Кичин

С
орок лет назад совет-
ская лента «Москва 
слезам не верит» по-
лучила премию «Ос-
кар» в категории 
«Лучший фильм на 
иностранном язы-
ке», молодой режис-
сер Владимир Мень-

шов победил в состязании с 
Франсуа Трюффо («Последнее 
метро»), Иштваном Сабо («До-
верие»), Акирой Куросавой 
(«Тень воина»).

Тогда же картина взяла «зо-
лото» в Хьюстоне, приз Гильдии 
прокатчиков США как самый 
прибыльный иностранный 
фильм года, была награждена в 
Брюсселе, на Кипре, в Португа-
лии. Такого внимания к совет-
скому кино не наблюдалось дав-
но. Мир только что насторожил-
ся в связи с событиями в Афга-
нистане, подверглась бойкоту 
московская Олимпиада, СССР 
назвали империей зла — и вдруг 
триумф! Просочились сведения, 
что президент Рональд Рейган, 
готовясь к встрече с Михаилом 
Горбачевым, несколько раз смо-
трел «Москву…», чтобы постичь 
особенности русской души. В 
СССР число зрителей приблизи-
лось к рекордной цифре в 90 
миллионов, Веру Алентову при-
знали актрисой года.

В нашей критике и среди кол-
лег режиссера воцарилось уны-
ние: за что «рядовой мелодра-
ме», «пошлой сказке», которая 
«эксплуатирует низменные чув-
ства зрителей» и в нашей печати 
подверглась за это разносам, 
выпала такая честь?!

Вопрос, актуальный до сих 
пор: деятели кино любят забы-
вать, что работают не для себя и 
критиков, а для публики. И пото-
му каждый случай серьезного 
успеха поучителен. Если драма-
тург Валентин Черных и режис-
сер Владимир Меньшов сумели 
привлечь аудиторию, о какой вы 
и не мечтаете, давайте не упраж-
няться в ревности, а думать, в 
чем секрет триумфа. 

«Москва слезам не верит» — 
классическая история Золушки, 
обеспечившая зрительскую лю-
бовь многим голливудским лен-
там: неудачница упорным тру-
дом добивается положения в об-
ществе и завоевывает прекра-
сного принца. Меньшов талан-
тливо воспроизвел ушедший быт 
— от старых названий метро до 
стиральных досок, от «Ямайки» 
по радио до Смоктуновского, ко-
торого еще никто не знает. Эта 
узнаваемость вызывала и грусть, 
и нежность, и радость от созна-
ния, что жизнь все-таки меняет-
ся. А сердца лучшей половины 
зала фильм покорил еще и тем, 
что воплотил извечную мечту о 
муже, за которым жена как за ка-
менной стеной. Пусть пьет, пусть 
бьет кулаком по столу, но он с 

принципами и железным муж-
ским характером — он надежный. 

Шло время, менялось обще-
ственное сознание, и за ту же 
идею теперь, в эпоху железного 
феминизма, фильм снова под-
вергают остракизму: отстаива-
ет неравноправие женщины. 
«Катя принимает положение ра-
быни, а доминирует альфа-са-
мец» — это уже из современной 
рецензии. Критиков шокирует, 
что слесарь Гоша мало что фило-
софствует и дружит с академи-
ками, но не терпит возражений 
и указывает любимой ее место. 
И они тоже правы — с позиций 
эпохи #MeToo такой герой не 
может быть положительным.

А еще упрекали фильм о со-
ветской Золушке в лакировке. 
Как рассказал Владимир Мень-
шов, на худсоветах говорили, 
что такой карьеры, какую сдела-
ла Катя, в СССР сделать нельзя: 
«То есть если в центре фильма 
баба, надо показать, под кого она 
легла, чтобы стать директором, 

как по блату пролезла в руковод-
ство. Страшно вспомнить, но в 
неправде картину среди других 
упрекал… Михаил Ульянов. Тот, 
кто приехал в Москву из сибир-
ского города Тара, поступил в 
училище, потом играл второсте-
пенные роли в театре, спивался, 
потом сыграл в «Председателе» 
и стал лауреатом Ленинской 
премии, членом ревизионной 
комиссии ЦК. И он искренне ут-
верждал, что человек «из наро-
да» при советской власти не мо-
жет пробиться!»

А фильм продолжает быть во-
стребованным и ныне, остава-
ясь срезом узнаваемой правды о 
нашей жизни. В зависимости от 
контекста времени она оборачи-
вается к нам разными гранями, 
но остается правдой о русском 
характере и типичных семей-
ных коллизиях, а уж дело зрите-
ля продолжить постулаты филь-
ма своими раздумьями и выво-
дами. Авторы ничего не навязы-
вали, а «положительность» 

Гоши обусловлена не столько ло-
гикой картины, сколько хариз-
мой Алексея Баталова. Это он за-
ставил миллионы женщин влю-
биться в Гошу. Не будь такого 
Гоши — не было бы и фильма. Чи-
тавшие одноименную книгу Ва-
лентина Черных отмечали раз-
ительные отличия ее итогов от 
итогов картины. Не потому, что 
Меньшов с Баталовым исказили 
ее идею — просто они увидели 
другую грань того же характера. 
В книге мы сами рисуем его об-
лик, а в фильме он конкретен: у 
него лицо Баталова.

Чем фильм взял американ-
ских киноакадемиков, по-мое-
му, очевидно: они искренне счи-
тали империю зла беспросветно 
темным царством — а из фильма 
узнали, что там есть жизнь и 
есть красивые женщины, кото-
рые хотят строить свое счастье. 
Ходит метро, работает телевиде-
ние, идут фестивали, существу-
ют понятия о чести и достоинст-
ве. А то, что быт столь убог, до-
бавляло картине экзотичности, 
а академикам — сочувствия геро-
иням. Фильм стал для мира от-
крытием неведомого материка, 
поэтому мало стран, где он не 
шел, и его признали значитель-
ным вкладом в культуру. Каждое 
время находит в нем свои досто-
инства и свои недостатки — это 
значит, фильм всегда актуален.

О том, что он стал лауреатом 
«Оскара», Меньшов узнал из 
программы новостей. Получить 
награду его не пустили — кто-то 
из коллег донес, что он восхи-
щался изобилием в закордон-
ных магазинах, и режиссер стал 
«невыездным». Статуэтку на це-
ремонии принял атташе по куль-
туре, а лауреату в Москве дали 

ее только подержать. Как горько 
сказал Меньшов, «это было осо-
бенно мило: фильм шел по миру 
как визитная карточка совет-
ского образа жизни, а создатель 
этой визитной карточки был 
признан неблагонадежным».  

Кто в семье хозяин? Вот вечный 
вопрос, на который ищут разумный 
ответ уже многие поколения.

А К Ц Е Н Т

Худсовет считал, что в СССР нельзя 
сделать такую карьеру, как у Кати. Словно 
министр Фурцева была из аристократов

МУЗЫКА Известный скрипач 
выпустил долгожданный альбом

Ай да Айги

Александр Алексеев

Классик российского минима-
лизма и авангарда живет то 
в Москве, то в Париже. То пишет 
музыку к фильмам и сериалам, 
а то ездит по джазовым и рок-
фестивалям. Идей, новой музы-
ки, свежих гармоний в его ком-
позициях, как всегда, вдоволь. 
Вот только никак не хватало 
времени их снова записать. Зато 
в пору вынужденного сокраще-
ния концертной деятельности 
из-за COVID-19 Алексей Айги и  
его группа «4:33» наконец пред-
ставили долгожданный диск.

«Смешать, но не взбалты-
вать» — фраза Джеймса Бонда, 
может точнее всего описать дух 
этой премьеры, благо в Alcohol 
(такое название получил аль-
бом) много  разной музыки — по 
стилям, настроениям, мысли. 
Стилистические эксперименты,  
впечатляющие соло. Смешано, 
то есть все очень точно,  интри-

гующе и без неврастении пого-
ни за успехом. Equus уже ближе 
к хард-року, а Departure, начи-
нающийся с меланхоличных 
фортепианных стаккато, — кра-
сивая инструментальная сим-
фо-баллада с виртуозной игрой 
Алексея Айги на скрипке. Мно-
гие из этих пьес уже известны 
меломанам — Алексей Айги и 
«4:33» исполняли их на концер-
тах в течение 2010-х.  И Alcohol — 
фактически их greatest hits . 

Сам артист говорит, что две-
три композиции с альбома счи-
тает своими любимыми за ка-
рьеру.  Но названия не выдает. 
И правильно: пусть каждый вы-
бирает лучшие для себя.

При этом у композитора и 
скрипача осталось еще очень 
много неизданной музыки, ко-
торую он написал в последние 
годы для фильмов и сериалов.  
Хорошо, чтобы для ее издания 
потребовалось уже менее девя-
ти лет.  

В альбом Алексей включил и трек Now the Always Snow, имеющий отсылку 
к стихотворению «Снова — в снега» своего отца, поэта Геннадия Айги.

УРОКИ МУЗЫКИ
В минувшую субботу мой товарищ пригласил меня в 
московский Музей Л.Н. Толстого на Пречистенке по-
слушать выступления его двух маленьких дочек. Во вся-
ком случае, поначалу мне так показалось. В одном из 
залов городской усадьбы, некогда принадлежавшей Ло-
пухиным, где разместились несколько десятков взро-
слых с детишками разных возрастов, к черному роялю 
вышла невысокая дама в расцвете жизненных сил и лет. 
В своем педагогическом конферансе она парадоксаль-
но сочетала пафос и иронию, что само по себе свиде-
тельствовало о недюжинном таланте. Она называла 
имена участников концерта, приглашала их к инстру-
менту, сама исполняла с ними в четыре руки нехитрые 
школьные пьесы и этюды. Дети не только играли, но и 
читали стихотворения, связанные с музыкой, что вы-
зывало новый прилив родительских восторгов…

Невольно вспомнил свое детство середины 50-х го-
дов прошлого века. Мою бабушку, которая водила меня 
учиться играть на фортепьяно у ее подруги Александ-
ры Васильевны Сычевой. Она была родной сестрой на-
шей соседки по ком-
мунальной кварти-
ре Антонины Васи-
льевны Сычевой,  
муж которой был 
виолончелистом и 
играл в камерных 
оркестрах, в те годы 
выступавших в ки-
нотеатрах перед на-
чалом очередного 
сеанса. Он так не 
любил творчество 
Шостаковича, что 
мне до сих пор ка-
жется, что именно он написал знаменитую статью 
«Сумбур вместо музыки». Я учился играть на фортепи-
ано меньше двух лет, но все же принял участие в двух 
годовых  отчетных концертах, которые проходили в 
комнате моей учительницы, где стоял кабинетный ро-
яль. Все ужасно нервничали — и ученики, и их родст-
венники, — но невероятный сладостный запах испечен-
ных пирогов дразнил все органы чувств и примирял с 
неизбежностью исполнения перед почтенной публи-
кой одного из этюдов Карла Черни или пьесы из дет-
ского альбома П.И. Чайковского. Публики было немно-
го: нас, учеников, не больше десяти человек и, понят-
но, столько же родственников. Это было женское цар-
ство — папы и дедушки были редкими гостями. По-мое-
му, никто  из нас кроме дочки Александры Васильевны 
не посвятил себя музыке. Галя стала первоклассным 
педагогом, воспитавшим в  одной из лучших музыкаль-
ных школ Москвы — имени С.С. Прокофьева — немало 
замечательных музыкантов, в том числе и моего брата 
Андрея, известного трубача,  работающего в оркестрах 
Большого театра и «Геликон-Оперы».  Но моего стар-
шего сына среди настоящих профессионалов не оказа-
лось — он отучился у Гали всего лишь год. Впрочем,  и 
этого оказалось достаточно, чтобы он мог извлечь из 
инструмента нехитрую мелодию. К слову, с самыми 
маленькими учениками в школе занималась ритмикой 
и начальным образованием Анна Павловна, жена ле-
гендарного главного режиссера литературно-драмати-
ческого вещания Всесоюзного радио Эмиля Верника и 
мама двух нынешних театральных знаменитостей. 

Путешествие по «волнам моей памяти» вовсе не от-
влекло меня от чудесного детского концерта, который 
разворачивался по тем же законам, что и отчетные вы-
ступления в середине 50-х годов прошлого века, — что 
может быть трогательнее и добрее детского творчест-
ва. Но вдруг привычная картина приобрела совершен-
но новые качества. Неожиданно  жена моего товарища 
вышла из зала к роялю и произнесла короткую речь, 
которая ошеломила бы каждого, кто не был готов к по-
добному повороту концертного сюжета. Оказывается, 
ей захотелось научиться играть на фортепиано, чтобы 
лучше почувствовать внутренний мир своих девочек и 
мужа, с ранних лет своей жизни приобщившегося к 
миру музыки.  После этого искреннего выступления 
она начала музицировать в четыре руки со своим педа-
гогом.  И не только она. В зале Музея имени Л.Н. Тол-
стого собрались родители, большинство из которых 
решили постигать секреты музыкального исполни-
тельства вместе со своими  детьми: кто-то — добиваясь 
любительского со-
вершенства, кто-то 
— ограничиваясь 
школьными азами.  
Когда две молодые 
женщины по очере-
ди сыграли на флей-
те сочинения Баха и 
Моцарта, стало 
ясно, что они при-
ближают домашний 
рай. 

Не собираюсь 
обливаться слезами 
умилениями, вспо-
миная об этой буколической картине, хотя с возрастом 
становишься весьма сентиментальным. Соединение 
детей и родителей в совместном путешествии в мир 
музыки — вовсе не импровизация, а продуманная стра-
тегия развития личности вне зависимости от возраста. 
И сколько бы веков мы ни твердили о воспитании 
чувств, это не спонтанный порыв, а глубокий педаго-
гический процесс. И хотя Татьяна Вениаминовна 
Юшина, которая была душой и организатором этого 
весеннего праздника, во многих интернетовских ре-
сурсах именуется репетитором, для меня совершенно 
очевидно, что ее сила не в натаскивании детишек и 
взрослых на более или менее совершенное исполнение 
той или иной пьесы, а в создании увлекательного мира, 
где родителям и детям интересно и важно вместе зани-
маться творчеством. И наверное, неслучайно для этого 
концерта был выбрана усадьба на Пречистенке. Объя-
сняя, чего она хочет добиться от своих учеников, 
Т. Юшина приводит слова Л.Н. Толстого: «Счастье не 
в том, чтобы делать всегда, что хочешь, а в том, чтобы 
всегда хотеть того, что делаешь». 

Методика «Воспитание искусством», разработан-
ная Татьяной Смирновой, концентрированно обобща-
ет все лучшее, что было создано в педагогической пра-
ктике, обращенной на воспитание «сложного» челове-
ка. Она помогает людям — маленьким и большим — от-
крыть в себе то лучшее, что есть в каждом из нас. Неслу-
чайно педагоги, использующие методику Т. Смирно-
вой, следуют ее важнейшему принципу: «Вопрос не ко-
личестве предметов, а в качестве проживания происхо-
дящего». Когда-то немецкий романтик Эрнст Теодор 
Амадей Гофман сказал, что мир делится на музыкантов 
и всех остальных. Как важно, когда есть люди, профес-
сионально занимающиеся тем, чтобы музыкантов в 
этом мире было как можно больше. И неважно, какую 
профессию они выберут, когда вырастут.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Родители решили 
постигать секреты 
музыкального 
исполнительства 
вместе со своими 
детьми

Воспитание 
чувств — 
это не спонтанный 
порыв, а глубокий 
педагогический 
процесс

Елена Панкратова: Я пою Электру 
так, чтобы все поняли, какая же это 
глубокая и сильная личность!
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А в это время

Что теперь заинтересовало Америку?
Сначала стало известно, что картина, снятая российским режиссером 

Ильей Найшуллером, — «Никто» — возглавила американский прокат. По-

сле чего пришла новость: Голливуд купил права на ремейк российского 

фильма «Спутник» Егора Абраменко. Продюсировать американскую 

версию станет Мэтт Ривз («Джокер», «Бэтмен»). А снимут ремейк гол-

ливудские студии Village Roadshow и 6th and Idaho. 

«Спутник» стал первым большим российским релизом, который сразу 

же оказался на цифровых платформах: во время локдауна никто не вы-

ходил из дома, фильм увидели беспрецедентное количество людей, он 

наделал много шума как в России, так и в мире. Я безмерно горд, что 

«Спутник» — одна из немногих российских картин, по которой будет 

снят англоязычный ремейк», — говорит продюсер Федор Бондарчук 

(Art Pictures Studio), также сыгравший в фильме одну из главных ролей.

Международная премьера фильма «Спутник», в котором рассказывает-

ся об инопланетном существе, проникшем на Землю в советские вре-

мена, состоялась на Tribeca Film Festival, а российский зритель увидел 

его в апреле 2020 года. После проката в Северной Америке «Спутник» 

возглавил американский iTunes в категории «хоррор». В главных ролях 

в картине снимались: Оксана Акиньшина, Петр Федоров, Федор Бон-

дарчук, Антон Васильев.

Подготовила Сусанна Альперина
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СУД В Московской 
области начался процесс 
по делу об убийстве 
18-летней давности

Следы 
остаются всегда

Наталья Козлова

В Люберецком суде Московской области начинается 
очень серьезный судебный процесс над гражданами, 
которых Следственный комитет РФ считает разбойни-
ками и убийцами честных коммерсантов. Судить их 
будет коллегия присяжных заседателей. Об этом по-
просили сами фигуранты уголовного дела.

Преступление двое мужчин, которые сидят на ска-
мье подсудимых, совершили очень далеко от Подмо-
сковья. Но сами фигуранты этого дела оказались на-
столько серьезными фигурами, что по решению Вер-
ховного суда РФ подсудность дела поменяли. Это озна-
чает, что дело отправили рассматривать как можно 
дальше от региона, где все случилось. Подобные реше-
ния — о слушании дела в другом регионе страны — Вер-
ховный суд РФ выносит достаточно редко, и делает это 
для того, чтобы исключить малейшее давление на 
участников процесса. 

При любом удобном случае глава Следственного 
комитета Александр Бастрыкин подчеркивает, что 
одно из главных направлений работы его ведомства — 
это нераскрытые, так называемые, «преступления 
прошлых лет». Те, которые по разным причинам не 
смогли раскрыть по горячим следам. 

Преступление, которое начинает рассматривать 
Люберецкий суд, из их числа. Случилось оно в далеком 
2003 году на Северном Кавказе. И если бы не настой-
чивость и профессионализм сотрудников СК, помощь 
коллег из ФСБ и МВД, убийцы бы до сих пор жили бы 
среди нас с уверен-
ностью, что они не-
досягаемые. Ну, а 
родственники по-
гибших бизнесме-
нов так бы и не зна-
ли, где могилы их 
близких.

Эта трагическая 
история началась в 
Дагестане в конце 
марта 2003 года. 
Местный житель 
Зульфетдин Джели-
лов предложил двум 
гражданам Азербайджана купить у него по хорошей 
цене лес. Для этого покупателям надо было просто 
взять деньги и приехать в город Дербент. Сделка на 
первый взгляд выглядела более чем выгодной — впере-
ди маячил строительный сезон, и спрос на лес в Азер-
байджане и в России был немалый. 

На самом деле ничего продавать приезжим никто не 
собирался. Их хотели просто ограбить. Джелилов по-
звал на помощь своих знакомых — Дадашева и Бабаева 
— поучаствовать в разбое. Ничего не подозревающие 
бизнесмены из соседней страны приехали домой к 
Джелилову, где их уже ждали вооруженные Бабаев и 
Дадашев. Гостей просто расстреляли ради 38 800 дол-
ларов, которые те смогли собрать для выгодной сделки. 
Потом тела погибших загрузили в машину Джелилова, 
который сам сел за руль, и вывезли на холмы Дербент-
ского района. Там погибших сожгли, а что не сгорело — 
закопали. 

Сразу в те годы раскрыть преступление не получи-
лось. Но сотрудники Следственного комитета не спи-
сали гибель граждан соседнего государства в архив и 
продолжали искать. 

Джелилов, когда понял, что время не работает на 
него, сразу сбежал, в связи с чем он был объявлен в 
международный розыск. Позже ему заочно было 
предъявлено обвинение и избрана мера пресечения — 
заключение под стражу. Это значит, что как только его 
задержат, камера уже будет ждать. 

Расследование таких «старых» дел — всегда очень 
трудное. Как правило, свидетели, если таковые и были, 
почти не помнят деталей случившегося, за десятиле-
тия многое меняется и в сознании людей, и даже в 
окружающей среде. Оба гражданина, которых задер-
жали сотрудники Следственного комитета, вины в пре-
ступлении так и не признали, долго путали следствие. 
Но улики сказали за них.

Вот что заявил корреспонденту «РГ»человек, кото-
рый работал по этому делу, подполковник юстиции 
Дмитрий Скиба. Он следователь отдела по расследова-
нию дел о бандитизме и организованной преступной 
деятельности Главного следственного управления 
Следственного комитета РФ:

— Особая сложность в расследовании настоящего 
уголовного дела заключалась в давности событий пре-
ступлений, совершенных в условиях неочевидности, 
сокрытии обвиняемыми следов преступления.

Проблемы представляло и то, что потерпевшие про-
живали на территории другого государства, что также 
создавало нам сложности. Кроме того, было необходи-
мо провести значительный объем следственных дейст-
вий на территории нескольких субъектов Российской 
Федерации.  

КОСМОС Открылись Королёвские чтения

За ценой постоим

КНИЖНАЯ ПОЛКА  

В Москве 
представили 
книгу 
о военных 
преступлениях 
на Украине

НИЧТО 
НЕ ЗАБЫТО
Юрий Когалов

В Москве в понедельник прошла 
презентация книги члена Обще-
ственной палаты РФ Максима 
Григорьева и депутата Госдумы 
Дмитрия Саблина «Обыкновен-
ный фашизм: украинские воен-
ные преступления и нарушения 
прав человека (2017—2020)». 
Как рассказали сами авторы, в 
ней отражено сложившееся в 
последние годы на Украине по-
ложение дел. «Мы начали с гла-
вы «Украинское репрессивное 
государство и его эскадроны 
смерти», где мы описываем 
убийства, нападения на оппози-
ционных политиков и журнали-
стов», — отметил Григорьев. По 
его словам, которые приводит 
ТАСС, в книге подробно описа-
на проводимая Киевом полити-
ка героизации нацизма, гово-
рится о насаждаемой государст-
вом русофобии, гонениях на 
Украинскую православную цер-
ковь Московского патриархата. 
Отдельная глава посвящена 
тому, что происходит на Дон-
бассе. В ней приводится пофа-
мильный список убитых людей. 
Как подчеркнул Григорьев, 
большинство в нем — это жен-
щины, дети и люди старшего 
возраста. Как отметил со своей 
стороны Саблин, в книге отра-
жена правда. «Это не наши даже 
мысли, это описание тех людей, 
которые прошли многие эти 
вещи», — рассказал депутат. В 
книге описаны многочисленные 
преступления украинских «ба-
тальонов смерти», системная 
политика Киева по героизации 
нацизма и его пособников, фак-
ты цензуры и гонений журнали-
стов, притеснений Русской пра-
вославной церкви, антисеми-
тизма за период с 2017 по 2020 
год. В книгу также вошли прове-
денные Фондом исследования 
проблем демократии интервью 
с бывшими украинскими по-
литзаключенными.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24 
«Об  утверждении стандартов раскрытия информа-
ции субъектами оптового и розничных рынков элек-
трической энергии» ПАО «ФСК ЕЭС» сообщает, что:

31.03.2021 на официальном сайте компании по 
адресу: http://www.fsk-ees.ru в разделе «Потреби-
телям/ Раскрытие информации в соответствии с 
постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 
№ 24» размещена информация о структуре и объ-
еме затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг).

Информационное сообщение
Об исключении Банка «Кузнецкий мост» АО 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по 
страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с аннулированием Банком России лицензии на 
осуществление банковских операций у Банка «Кузнецкий 
мост» Акционерное Общество, Банк «Кузнецкий мост» АО 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 2254, номер по 
реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 888) и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 29 марта 2021 г. (протокол № 23) принято 
решение об исключении указанного банка из реестра 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов с 24 марта 2021 г. на основании письма Банка 
России от 25 марта 2021 г. № 14-39/3039 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись 
в Едином государственном реестре юридических лиц 
от 24 марта 2021 г. № 2217702294500).

На самом деле 
никто ничего про-
давать приезжим 
не собирался. 
Их хотели просто 
ограбить и убить

Александр Емельяненков 

В 
составе нашей орби-
тальной группировки 
сейчас более 150 ап-
паратов — граждан-
ских и военных. 45 
космических пусков в 
год — для России не 
предел. А на какой ра-
кете лететь на Луну, 

будут решать «исходя из финан-
сов». 

Эти и другие важные заявле-
ния прозвучали вчера в Москве 
на открытии XLV Академиче-
ских чтений по космонавтике, 
которые посвящены памяти 
Сергея Королева и других пио-
неров освоения космоса. Коро-
левские чтения, как их для крат-
кости называют, проходят по 
обыкновению в январе — перед 
днем рождения Главного кон-
структора. В этом году из-за 
пандемии коронавируса меро-
приятие сдвинули, а формат из-
менили на преимущественно 
дистанционный. 

Но открытие и первое пле-
нарное заседание решили-таки 
провести в очном режиме и в 
уже знакомых помещениях 
МГТУ имени Баумана. Глава 
«Роскосмоса» Дмитрий Рого-
зин, приветствуя собравшихся 
и тех участников чтений, кото-
рые были на связи дистанцион-
но, воодушевил всех заявлени-
ем, что 45 космических пусков 
ракет среднего и тяжелого 
классов в течение года — для 
России не предел. Но при этом 
важно добиться, чтобы такие 
старты проходили без аварий и 
ЧП.

В этом смысле 2019 и 2020 
годы, по словам Рогозина, «за-
кончили безаварийно» — такого 
у нас в космонавтике не было с 
1993 года. «И я постараюсь сде-
лать все, и мои коллеги постара-
ются сделать все, чтобы эту тен-
денцию, безаварийную четкую 
работу, сохранить в будущем, — 
заверил он участников Коро-
левских чтений. — Хотя это 
очень сложно». 

Как посчитали коллеги в 
РИА Новости, с октября 2018 
года Россия провела подряд 56 
безаварийных космических пу-
сков. А рекорд в современной 
российской истории был уста-
новлен в 1992—1993 годах — 58 

последовательных успешных 
пусков. 

По количеству пусков генди-
ректор «Роскосмоса» провел 

сравнительную аналогию с Ки-
таем. Там в последнее время за-
пускают много легких ракет и за 
счет этого опережают Россию в 

общем зачете. И у России поми-
мо широко известных ракет 
среднего класса «Союз-2.1а» и 
«Союз-2.1б», тяжелых ракет 
«Протон-М» и «Ангара-А5» есть 
несколько легких ракет. Но они 
используются редко: с 2013 
года было несколько стартов ра-
кет-носителей «Союз-2.1в», а 
легкую «Ангару-А1.2» запусти-
ли лишь один раз. 

Всем понятно, что ракеты не 
могут летать пустыми. Но зака-
зы на полезную нагрузку сами 
собой не приходят. И тут, по сло-
вам главы «Роскосмоса», есть 
над чем работать. На 2021 год, 
сообщил Дмитрий Рогозин, Рос-
сия планирует 29 пусков косми-
ческих ракет-носителей. В ми-
нувшем году, для сравнения, со-
стоялось 17 космических пу-
сков ракет и семь пусков балли-
стических ракет.

А пока российская орбиталь-
ная группировка, как следует из 
вчерашнего выступления за-
мгендиректора ЦНИИмаша 
Виктора Хартова, включает 
примерно 154 гражданских и 
военных космических аппара-
та. Они используются для связи, 
навигации, дистанционного 
зондирования Земли, вещания 
и ретрансляции. Всего один тя-
желый аппарат для фундамен-
тальных космических исследо-
ваний, 13 малых и эксперимен-
тальных спутников. 

За 2020 год российская ор-
битальная группировка даже 
несколько сократилась, отмеча-
ют связанные с этой областью 
эксперты. По их данным, в кон-
це 2019 года на орбите находи-
лось 163 российских космиче-
ских аппарата. 

Глава «Роскосмоса» связал 
такие и подобные вопросы не в 
последнюю очередь с финанси-
рованием. Касаясь, в частности, 
Лунной программы, он заявил, 
что выбор ракеты для полета к 
спутнику Земли — «Енисей» или 
«Ангара-А5В» — будет продикто-
ван не только и даже не столько 
их техническими характеристи-
ками и возможностями, а причи-
нами финансово-экономическо-
го характера. Попросту говоря — 
ценой вопроса. «Потому что та-
кого доступа к бюджету, кото-
рый был в советской космонав-
тике, у нас нет», — дал прямо по-
нять Дмитрий Рогозин.  

Сергей Птичкин

Б
олее 1,7 тысячи цифровых 
портативных радиостан-
ций шестого поколения Р-

187-П1 «Азарт» (получивших в 
армии обозначение «Азарт-
П1») переданы по гособоронза-
казу в войска Южного военного 
округа.

Об этих радиостанциях стоит 
рассказать более подробно. Со 
связью в отечественных Воору-
женных силах, что в советские 
времена, что относительно не-
давно, было, мягко говоря, не 
очень. Когда Советская армия 
участвовала в войне в Афганис-
тане, оказалось, что враги-душ-
маны имеют гораздо более каче-
ственные портативные радио-
станции, чем мы. Проблемы со 
связью постоянно возникали и в 
период проведения длительной 
антитеррористической опера-
ции на Северном Кавказе. И даже 
во время «Принуждения к миру» 
в 2008 году. 

Однако специалистам Науч-
но-производственного объеди-
нения «Ангстрем» удалось спро-
ектировать и запустить в произ-
водство портативную радио-
станцию Р-187-П1 «Азарт», по-
добных которой у нас еще не 
было. В войсках ее оценили сразу 
и очень высоко. 

Что же особенного в этой ра-
диостанции? 

Р-187-П1 «Азарт» относится к 
классу программно-определяе-
мых радиостанций (SDR). Вне-
дренные ноу-хау позволяют ор-
ганизовать подсистему радиос-
вязи тактического звена управ-
ления и обеспечить помехозащи-
щенный обмен информацией в 
любых условиях, в том числе при 
радиоэлектронном противодей-
ствии противника. 

Уникальным программно-
техническим решением новой 
российской радиостанции явля-
ется режим псевдослучайной пе-
рестройки рабочей частоты со 
скоростью до 20 000 скачков в 
секунду. В этом режиме исключа-
ется любая возможность техни-
ческого подавления связи или 
перехвата/пеленгации сигнала, 
что обеспечивает высокую защи-
щенность передаваемой инфор-
мации и устойчивость системы 
связи. То есть разговоры по 
«Азарту» невозможно ни запе-

ленговать, ни прослушать, ни за-
глушить. 

Применяемая в радиостан-
ции SDR-платформа позволяет 
гарантировать возможность ор-
ганизации радиосвязи с радио-
станциями различных поколе-
ний, работающими с разными 
протоколами и диапазонами ча-
стот. 

В отечественных Вооружен-
ных силах используется более 60 
видов различных цифровых и 
аналоговых радиосредств, кото-
рые почти несовместимы друг с 
другом. «Азарт» — единственная 
из российских радиосредств сов-
местима с радиостанциями всех 
типов и поколений, используе-
мых в войсках. 

В настоящее время имеется 
10 вариантов исполнения радио-
станции, одним из которых явля-
ется экспортный вариант, в при-
обретении которого сегодня, как 
выяснилось, заинтересовано бо-
лее 30 стран.  

Это оказалось для кого-то шо-
ком. Такого не может быть, пото-
му что не может быть никогда. Ну 
не в состоянии Россия разраба-
тывать и тем более производить 
радиостанции, которые по своим 
возможностям одни из лучших в 
мире. 

И в СМИ вбросили абсолют-
но бредовую информацию. Буд-
то бы производители «Азарта» 
закупают радиостанции не 
очень высокого качества в Ки-
тае, вкладывают их в свою обо-
лочку и поставляют в Россий-

скую армию, а также продают за 
рубеж. Вот этого как раз не мо-
жет быть в принципе. Китайские 
радиостанции хорошо известны 
в мире. Поэтому никто не станет 
покупать фактический контра-
факт. 

А в Российскую армию по-
добную поделку поставлять 
очень рискованно, так как об-
ман в любом случае вскроется. 
Между тем Вооруженные силы 
закупают «Азарт» все более ак-
тивно. Интересно, что с 2016 
года техническое обеспечение 
связи при проведении Парадов 
Победы осуществляется только 
при помощи «Азартов». И самый 
свежий факт. На учениях «Умка-
21», которые идут в Арктике, на-
стоящей сенсацией стало однов-
ременное всплытие трех атом-
ных подводных лодок, взломав-
ших лед. Так вот главком ВМФ 
адмирал Николай Евменов при-
нимал доклад об удачном всплы-
тии по радиостанции Р-187-П1. 

Это показали крупным пла-
ном все новостные телеканалы 
России, что, в свою очередь, пе-
речеркивает все фейковые но-
вости о недееспособности оте-
чественной радиопромышлен-
ности.  

25 марта 2021 года с космодрома Восточный ракета-носитель «Союз-2.1б» 
вывела на орбиту Земли 36 аппаратов спутниковой группировки OneWeb.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Рогозин: 45 космических 
пусков носителей среднего и тяжелого 
классов за год — для России не предел. 
Но важно, чтобы без аварий и ЧП 

АРСЕНАЛ Новые полевые радиостанции нельзя 
запеленговать, прослушать или заглушить

Связь без прослушки

Радиостанцию «Азарт-П1» полюбили 
в войсках за качество и устойчи-
вость связи в любых условиях.

— Читайте также: Подлодки 
проекта «Борей-А» получат 
новейшее спецпокрытие 
rg.ru/art/2066971
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» и в целях информирования 
общественности АО «Транснефть — Западная Сибирь» (заказчик) 
извещает о начале общественных обсуждений материалов оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности и 
проектной документации по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы: 

1. «Магистральный нефтепродуктопровод «Омск — Сокур». 
Замена трубы на участке «Татарская — Барабинск» 261,0 — 
295,8 км. Омское РНУ. Реконструкция».

Местоположение намечаемой деятельности: Новосибирская 
область, Чановский район, Барабинский район, в т. ч. в границах 
государственного природного заказника федерального значения 
Кирзинский.

Цель проекта — замена трубы на участке «Татарская — Ба-
рабинск» 261,0 — 295,8 км км. МНПП «Омск — Сокур», Омское 
РНУ. Реконструкция.

Заказчик — АО «Транснефть — Западная Сибирь», юридиче-
ский и почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный Путь, д. 111, 
корп. 1.

Проектная организация — акционерное общество филиал 
«Омскгипротрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. Тухачев-
ского, д. 7.

Форма общественного обсуждения: опрос
Дата проведения общественного обсуждения: с 31 марта 

2021 г. по 4 мая 2021 г.
Даты проведения оценки воздействия на окружающую сре-

ду: 1) Барабинский район — с 31 марта 2021 г. по 7 июня 2021 г.; 
2) Чановский район — с 31 марта 2021 г. по 7 июня 2021 г.

Органы местного самоуправления, ответственные за 
организацию общественных обсуждений: 1. Администрация 
Барабинского района Новосибирской области; 2. Администрация 
Чановского района Новосибирской области.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности проект-
ной документации доступны для ознакомления по адресам: 
1. 632334, Новосибирская обл., г. Барабинск, ул. Островского, 
д. 8, каб.19, тел.: (38361) 2-20-72, с понедельника по пятницу в 
рабочее время; на официальном сайте администрация Барабин-
ского района Новосибирской области: http://admbaraba.nso.ru/. 
2. 632201, Россия, Новосибирская область, р. п. Чаны, Советская, 
118, каб.32, тел.: (38367) 2-13-68, с понедельника по пятницу в 
рабочее время; на официальном сайте администрация Чановского 
района Новосибирской области: http:// http://chany.nso.ru/.

Предложения участников общественных обсуждений с 
указанием контактной информации (фамилия, имя, отче-
ство, место жительства, телефон, место работы или учебы) 
принимаются: 1. В письменной форме в администрации Бара-
бинского района Новосибирской области по адресу: Новосибир-
ская обл., г. Барабинск, ул. Островского, д. 8, в электронном виде 
на адрес электронной почты: kaaadmbar@yandex.ru; 2. В письмен-
ной форме в администрации Чановского района по адресу: Ново-
сибирская обл., р. п. Чаны, Советская, 118, в электронном виде на 
адрес электронной почты: chany-adm@mail.ru.

После окончания общественных обсуждений прием письмен-
ных замечаний и предложений заканчивается в 17.00 местного 
времени 7 июня 2021 года. 

АО «Транснефть — Западная Сибирь»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МКУ «Управление капитального строительства», являясь 
Заказчиком по объектам:

— «Малосемейное общежитие по ул. Северная, г. Салехард»;
— «Малосемейное общежитие по ул. Чкалова, г. Салехард», ин-

формирует общественность о начале процедуры общественных 
слушаний намечаемой хозяйственной и иной деятельности объек-
тов государственной экологической экспертизы.

Цели и задачи: предоставление жилья квалифицированным 
педагогическим кадрам, привлекаемым из других регионов для ра-
боты в образовательных учреждениях города Салехард.

Месторасположение намечаемой деятельности — Ямало-
Ненецкий автономный округ, г. Салехард.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: февраль — апрель 2021 года.

Проектная организация — АО Институт «Уралсевергаз-
проект», (8(343) 251-06-46; 257-95-90 E-mail: usg-p@yandex.ru) 
и ООО «Проект», 8 (961) 551-21-12, E-mail: LTD_project@mail.ru. 

Организатор общественных обсуждений — Адми-
нистрации муниципального образования город Салехард  
(тел.: (34922) 3-37-14 , эл. почта: avdashchenko@slh.yanao.ru). 

Общественные обсуждения в форме слушаний прово-
дятся в 18 часов 15 минут 4 мая 2021 года по адресу: г. Салехард, 
ул. Свердлова, дом 48, кабинет № 102.

Для возможности удаленного участия в слушаниях будут ис-
пользованы средства дистанционного взаимодействия. Ссылка на 
видеоконференцию будет расположена на сайте Администрации 
муниципального образования город Салехард по адресу www.
salekhard.org в подразделе «Благоустройство и экология» разде-
ла «Социально-экономическое развитие» 4 мая 2021 года за 30 
минут до начала проведения процедуры общественных слушаний.

Регистрация участников общественных обсуждений — 4 мая 
2021 года с 17 часов 45 минут до 18 часов 15 минут по адресу: 
г. Салехард, ул. Свердлова, дом 48, кабинет № 102.

Ознакомиться с техническими заданиями, а также материа-
лами по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности по каждому из объектов можно по 
адресу: г. Салехард, ул. Свердлова, дом 49, кабинет № 409, а также 
на сайте Администрации муниципального образования город Са-
лехард по адресу: www.salekhard.org в подразделе «Благоустрой-
ство и экология» раздела «Социально-экономическое развитие».

Замечания и предложения по теме общественных обсуждений 
просим оставлять в «Журнале регистрации замечаний и пред-
ложений» по каждому из объектов, с указанием Ф.И.О., данных 
документа, удостоверяющего личность, а также по электронной 
почте: otn89@bk.ru, otn89@yandex.ru.

По вышеуказанным адресам электронной почты после окон-
чания общественных обсуждений в течение 30 дней будут прини-
маться замечания, вопросы, предложения по предмету обсужде-
ний от заинтересованных представителей общественности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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   Объявление о приеме документов 
на соискание премии Президента 

Российской Федерации 
в области науки и инноваций 

для молодых ученых
Совет при Президенте Российской Федерации по науке и образо-

ванию начинает прием документов на соискание премии Президента 
в области науки и инноваций для молодых ученых за 2021 год.

Бумажные оригиналы представлений на соискателей премии 
Президента Российской Федерации в области науки и инноваций для 
молодых ученых направляются в Совет при Президенте по науке и 
образованию заказным почтовым отправлением по адресу: 103132, 
г. Москва, Старая площадь, д. 4, с пометкой: «В Управление Прези-
дента Российской Федерации по научно-образовательной политике. 
На соискание премии Президента Российской Федерации в области 
науки и инноваций для молодых ученых за 2021 г.». Телефоны: (495) 
606-19-38, (495) 606-24-87, (495) 606-06-51, (903) 969-92-46.

Передача бумажных оригиналов представлений возможна также 
через филиал отдела по обеспечению фельдъегерской связью 
Администрации Президента Российской Федерации по адресу: г. 
Москва, Старая площадь, д. 2/14, подъезд 1А (окно «прием служеб-
ной корреспонденции», телефон: (495) 606-38-35), с понедельника 
по пятницу (включительно), кроме праздничных дней, с 9.00 до 17.00 
(материалы передаются по реестру с круглой печатью организации, 
ее полным наименованием, адресом и контактными телефонами, с 
записью: «В Управление Президента Российской Федерации по науч-
но-образовательной политике. На соискание премии Президента 
Российской Федерации в области науки и инноваций для молодых 
ученых за 2021 г.»).

Регистрация не содержащих информацию ограниченного досту-
па представлений на соискателей премии Президента в области 
науки и инноваций для молодых ученых и прием прилагаемых к ним 
материалов в электронном виде производятся на сайте Российского 
научного фонда ― https://grant.rscf.ru/awards. Оформление пред-
ставлений на соискателей премии Президента Российской Федера-
ции, научные исследования и разработки которых содержат инфор-
мацию ограниченного доступа, устанавливаются с учетом положе-
ний законодательства Российской Федерации, регулирующего поря-
док доступа к указанной информации, и доставляются также через 
филиал отдела по обеспечению фельдъегерской связью Админи-
страции Президента Российской Федерации, без регистрации на 
сайте Российского научного фонда.

Срок приема документов: 15 апреля ― 15 октября 2021 года.

Требования к оформлению документов 
и материалов, представляемых 

на соискание премии Президента 
Российской Федерации в области науки 

и инноваций для молодых ученых
 1. Настоящие Требования разработаны в соответствии с Положе-

нием о премии Президента Российской Федерации в области науки и 
инноваций для молодых ученых, утвержденным Указом Президента 
Российской Федерации от 18 июня 2015 г. № 312 (далее ― Положе-
ние).

 2. В соответствии с пунктом 10 Положения выдвижение на соиска-
ние премии производится НЕ РАНЕЕ даты опубликования в печати 
настоящего объявления. Лицо или ученый (научный, научно-техниче-
ский) совет, а также совет молодых ученых и специалистов, обладаю-
щие в соответствии с пунктом 11 Положения правом выдвигать канди-
датуру (коллектив) на соискание премии Президента Российской 
Федерации в области науки и инноваций для молодых ученых (далее 
― премия Президента), направляют в Совет при Президенте Россий-
ской Федерации по науке и образованию подписанное, заверенное в 
организации или нотариально представление (датой выдвижения счи-
тается дата подписания представления выдвигающим кандидатуру 
лицом или дата заседания совета, на котором состоялось выдвижение 
путем тайного голосования), в котором указываются:

 а) описание исследований или разработок (полное изложение 
достигнутых результатов, завершающееся обобщающей формули-
ровкой, в которой говорится, за какие достижения в области науки и 
инноваций предлагается присудить премию);

 б) значимость представленных соискателем (коллективом) 
исследований или разработок (для теоретических работ ― подтвер-
ждение вклада в развитие соответствующей тематики/отрасли 
науки, для поисковых исследований ― потенциал дальнейшего при-
менения полученных научных результатов, для разработок ― науч-
но-технический уровень разработанных образцов новой техники и 
прогрессивных технологий, их конкурентоспособность на междуна-
родном рынке, вклад в повышение обороноспособности страны, а 
также масштаб осуществленного или потенциального внедрения 
разработанных образцов и технологий);

 в) научно-популярное описание представленных соискателем 
(коллективом) исследований или разработок (изложение достигну-
тых результатов и значимости вклада в форме научно-популярного 
эссе);

 г) фамилия, имя и отчество (также латинскими буквами), дата и 
место рождения, серия, номер паспорта, дата и место его выдачи, 
адрес места жительства, контактные номера телефонов и адреса 
электронной почты, гражданство, текущее место работы и дол-
жность с указанием периода работы, предыдущие места работы за 
последние пять лет (при наличии) с указанием периода работы и 
должности, сведения об общем образовании (название и номер 
учебного заведения, город и год окончания), сведения о высшем 
образовании (название учебного заведения, город и период обуче-
ния) с указанием специальности, ученая степень (при наличии), уче-
ное звание (при наличии), почетное звание (при наличии), сведения 
о получении грантов, стипендий, премий (при наличии), сведения о 
публикационной и патентной активности (общее количество публи-
каций, количество публикаций в изданиях, индексируемых в базах 
данных Web of Science, Scopus, РИНЦ и соответствующий индекс 
Хирша, количество патентов) соискателя. Возраст соискателя не 
должен превышать 35 полных лет на дату его выдвижения;

 д) области научного знания работ, соответствующие научным 
специальностям, предусмотренным действующей на момент пред-
ставления Номенклатурой специальностей научных работников;

 е) резюме с обязательным описанием личного вклада соискателя 
в развитие отечественной науки и инновационной деятельности с уче-
том критериев, предусмотренных пунктами 2 и 3 Положения, содержа-
щее изложение решаемых соискателем научных проблем и конкрет-
ных задач по теме исследований или разработок их актуальности, 
новизны и практического использования, либо иных результатов науч-
ной или инновационной деятельности, существенно обогативших оте-
чественную науку, оказавших значительное влияние на развитие науч-
но-технического прогресса, экономики и социальной сферы;

 ж) сведения о выполненных или выполняемых соискателем (кол-
лективом) научно-исследовательских и опытно-конструкторских 
работах в рамках государственных контрактов, грантов, договоров с 
российскими и зарубежными научными организациями и фондами;

 з) сведения о наличии у соискателя премий, призов и иных 
наград, свидетельствующих о признании его научных или иных твор-
ческих достижений, к которым относятся награды и премии ино-
странных государств, международные премии, награды и призы;

 и) аннотированный перечень основных публикаций и/или доку-
ментов, подтверждающих государственную регистрацию результа-
тов интеллектуальной деятельности, по теме исследований или раз-
работок, за создание которых их автор (коллектив) выдвигается на 
соискание премии Президента Российской Федерации;

 3. Если в соответствии с пунктом 7 Положения выдвигается кол-
лектив соискателей (не более трех человек), в представлении указы-
ваются предусмотренные пунктом 2 настоящих Требований сведения 
о каждом соискателе, о его личном вкладе в общие результаты науч-
ных исследований, разработку образцов новой техники и техноло-
гий, а также сведения о наличии у каждого из соискателей премий, 
призов и иных наград.

 4. В случае если представление подписывается лицом, имеющим 
право выдвигать кандидатуру (коллектив) на соискание премии, в 
представлении указываются его фамилия, имя и отчество, дата и 
место рождения, адрес места жительства, гражданство, место рабо-
ты или род занятий, лауреатское, ученое и (или) почетное звание, 
контактные телефоны, а также прилагается копия подписанного и 
заверенного документа, подтверждающего наличие у данного лица 
права выдвижения на соискание премии.

 5. В случае если кандидатура (коллектив) выдвигается ученым 
(научным, научно-техническим) советом, либо советом молодых уче-
ных и специалистов, к представлению прилагается протокол (выписка 
из протокола) заседания соответствующего совета с решением о выд-
вижении кандидатуры (кандидатур) на соискание премии путем тай-
ного голосования, а также полные контактные данные организации и 
председателя совета (либо подписавшего протокол лица).

 6. Рекомендуемый объем представления ― до 7 страниц, для кол-
лективов ― до 15 страниц. К представлению прилагаются опублико-
ванные научные работы, иные документы, подтверждающие авторст-
во конструкторских, технических разработок, технологических про-
цессов и других инновационных достижений по теме исследований 
или разработок, за создание которых их автор (коллектив) выдвигает-
ся на соискание премии Президента Российской Федерации.

Перед направлением бумажного оригинала представления 
почтой в адрес Совета необходимо зарегистрировать и представить 
на сайте ― https://grant.rscf.ru/awards электронные версии подпи-
санного, заверенного и отсканированного представления, а также 
всех прилагаемых материалов, включая подписанные, заверенные и 
отсканированные копии решения о выдвижении кандидатуры (кол-
лектива) на соискание премии (копии документа, подтверждающего 
наличие права выдвижения на соискание премии), перечень прила-
гаемых материалов, научных публикаций и патентов автора, а также 
копии статей, патентов, научно-технических отчетов и т.п. автора по 
теме исследований или разработок.

 7. Оформленный в соответствии с требованиями бумажный ори-
гинал представления с приложением к нему всех материалов направ-
ляются (СТРОГО после регистрации и отправки электронных матери-
алов через сайт ― https://grant.rscf.ru/awards) в Совет при Президен-
те Российской Федерации по науке и образованию заказным почто-
вым отправлением с описью вложения.

 8. Представления, не отвечающие настоящим Требованиям и 
Положению, к рассмотрению не принимаются. Также не принимают-
ся представления:

 а) поступившие позже срока приема документов, установленно-
го настоящим объявлением о приеме документов на соискание пре-
мии Президента Российской Федерации в области науки и иннова-
ций для молодых ученых (датой приема бумажных оригиналов пред-
ставлений считается день ПОСТУПЛЕНИЯ в Администрацию Прези-
дента Российской Федерации);

 б) без подписанных и заверенных документов, подтверждающих 
право выдвижения (в т.ч. протоколов заседаний советов организа-
ций);

г) поступившие почтой в виде бумажных оригиналов, но не про-
шедшие регистрации на сайте― https://grant.rscf.ru/awards в элек-
тронном виде, либо, наоборот, зарегистрированные на сайте ― 
https://grant.rscf.ru/awards в электронном виде, но без направления 
бумажных оригиналов в адрес Совета.

 9. Представления, а также прилагаемые к ним материалы возвра-
ту не подлежат.

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности части 7 статьи 7.32 КоАП 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба ООО «Компания Ладога». 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявителем законополо-
жение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Н.В.Мельникова, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. В Конституционный Суд Россий-

ской Федерации обратилось ООО «Ком-
пания Ладога» (далее ― Общество) с 
жалобой на нарушение конституцион-
ных прав и свобод частью 7 статьи 7.32 
КоАП Российской Федерации, в соответ-
ствии с которой действия (бездействие), 
повлекшие неисполнение обязательств, 
предусмотренных контрактом на постав-
ку товаров, выполнение работ, оказание 
услуг для нужд заказчиков, с причинени-
ем существенного вреда охраняемым 
законом интересам общества и государ-
ства, если такие действия (бездействие) 
не влекут уголовной ответственности, 
влекут наложение административного 
штрафа на должностных лиц и индиви-
дуальных предпринимателей в размере 
от 5 до 15 процентов стоимости неиспол-
ненных обязательств, предусмотренных 
контрактом на поставку товаров, выпол-
нение работ, оказание услуг, но не менее 
тридцати тысяч рублей или дисквали-
фикацию на срок до двух лет, а на юри-
дических лиц ― от однократного до 
трехкратного размера стоимости неи-
сполненных обязательств, предусмо-
тренных контрактом на поставку това-
ров, выполнение работ, оказание услуг, 
но не менее трехсот тысяч рублей.

26 января 2018 года Общество 
заключило с администрацией Тугуро- 
Чумиканского муниципального района 
Хабаровского края муниципальный 
контракт на поставку запасных частей к 
дизель-генератору сельской электро-
станции, однако, вопреки условиям 
контракта, товар в установленный кон-
трактом срок (до 10 апреля 2018 года) 
не поставило. За несвоевременное 
исполнение контракта Общество, как 
следует из жалобы, уплатило заказчику 
пени. Постановлением и.о. прокурора 
Тугуро-Чумиканского района от 13 
августа 2018 года в отношении Общест-
ва было возбуждено дело об админи-
стративном правонарушении, предус-
мотренном частью 7 статьи 7.32 КоАП 
Российской Федерации. Постановлени-
ем мирового судьи от 31 октября 2018 
года, оставленным без изменения 
вышестоящими судами, Общество при-
знано виновным в совершении данного 
правонарушения и ему назначен адми-
нистративный штраф в два раза ниже 
низшего предела, предусмотренного 
санкцией указанной нормы, а именно 
2 090 926 рублей 42 копейки.

Как следует из судебных решений, 
первоначально, в июне 2018 года, Обще-
ство по муниципальному контракту 
поставило товар, который не соответст-
вовал требованиям аукционной доку-
ментации. Надлежащим образом кон-
тракт был исполнен только 30 июля 2018 
года, т.е. просрочка исполнения соста-
вила более трех месяцев. При этом, как 
установили суды, несвоевременное 
исполнение контракта повлекло сущест-
венное ущемление прав граждан, про-
живающих на территории сельского 
поселения «Село Чумикан», поскольку 
они были лишены бесперебойного и 
надежного  электроснабжения  и 
поскольку был нарушен нормальный 
режим работы учреждений и предприя-
тий. Ввиду того что в надлежащий срок 
муниципальный контракт исполнен не 
был, размер назначенного Обществу 
административного штрафа, исчисляе-
мый кратно от размера стоимости неи-
сполненных обязательств, предусмо-
тренных контрактом, определен исходя 
из общей цены контракта.

По мнению заявителя, оспариваемая 
норма противоречит статьям 17, 19 
(часть 1), 34 (часть 1), 35 (части 1 ― 3), 
46 (часть 1) и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации, поскольку 
допускает расширительное толкование, 
позволяя привлекать к административ-
ной ответственности не только за неи-
сполнение обязательств, предусмотрен-
ных контрактом на поставку товаров для 
нужд заказчиков, но и за просрочку 
исполнения таких обязательств.

1.2. Согласно статьям 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, проверяя по жало-
бе объединения граждан конституцион-
ность закона, иных нормативных актов 
или отдельных их положений, приме-
ненных в конкретном деле и затрагиваю-
щих конституционные права и свободы, 
на нарушение которых ссылается заяви-
тель, принимает постановление только 
по предмету, указанному в жалобе, и 
лишь в отношении той части акта, кон-
ституционность которой подвергается 
сомнению, оценивая как буквальный 
смысл оспариваемых положений, так и 
смысл, придаваемый им официальным 
и иным толкованием или сложившейся 
правоприменительной практикой, а 
также исходя из их места в системе пра-
вовых норм, не будучи связанным при 
принятии решения основаниями и дово-
дами, изложенными в жалобе.

Таким образом, часть 7 статьи 7.32 
КоАП Российской Федерации является 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу в той мере, в какой на 
ее основании решается вопрос о привле-
чении к административной ответствен-
ности лица, допустившего просрочку 
исполнения контракта на поставку това-
ров, выполнение работ, оказание услуг 
для нужд заказчиков.

 2. Необходимость установления 
юридической, в том числе администра-
тивной и гражданско-правовой, ответст-
венности физических и юридических 
лиц предопределена взаимосвязанными 
предписаниями статей 1 (часть 1), 2, 15 
(часть 2), 17 (часть 3), 18, 19 (части 1 и 2), 
54 (часть 2), 55 (часть 3), 71 (пункты «а», 
«о»), 72 (пункт «к» части 1) и 76 (части 1 
и 2) Конституции Российской Федера-
ции, предполагающих осуществление 

прав и свобод человека и гражданина 
без нарушения прав и свобод других 
лиц, а также допускающих ограничения 
прав и свобод исключительно в целях 
защиты основ конституционного строя, 
нравственности, здоровья, прав и закон-
ных интересов других лиц, обеспечения 
обороны страны и безопасности госу-
дарства.

Конституционный Суд Российской 
Федерации, опираясь на высказанные 
им правовые позиции по вопросам зако-
нодательного регулирования юридиче-
ской ответственности, подчеркивал важ-
ность оптимального баланса прав и сво-
бод привлекаемого к ней лица и публич-
ного интереса, состоящего в эффектив-
ной защите личности, общества и госу-
дарства от правонарушений. Регламен-
тируя основания, условия и сроки при-
влечения к юридической ответственно-
сти, законодатель должен исходить из 
того, что она может наступать только за 
те деяния, которые законом, действую-
щим на момент их совершения, призна-
ются правонарушениями. Наличие 
состава правонарушения является необ-
ходимым основанием для всех видов 
ответственности, а его системообразую-
щие признаки, как и содержание кон-
кретных составов правонарушений, 
должны согласовываться с конституци-
онным принципом равенства всех перед 
законом и иными принципами демокра-
тического правового государства, вклю-
чая требование справедливости в его 
взаимоотношениях с физическими и 
юридическими лицами как субъектами 
ответственности. Общепризнанное 
условие привлечения к ответственности 
во всех отраслях права ― наличие вины 
как элемента субъективной стороны 
состава правонарушения, а всякое 
исключение из этого правила должно 
быть выражено прямо и недвусмыслен-
но, т.е. предусмотрено непосредственно 
в законе. Любое правонарушение и сан-
кции за его совершение должны быть 
четко сформулированы в законе, а нео-
пределенность правовых норм способна 
породить противоречивую правоприме-
нительную практику, умаляющую гаран-
тии государственной защиты прав и сво-
бод (постановления от 25 января 2001 
года № 1-П, от 18 мая 2012 года № 12-П, 
от 25 февраля 2014 года № 4-П, от 14 
июля 2015 года № 20-П, от 29 ноября 
2016 года № 26-П, от 10 февраля 2017 
года № 2-П, от 14 июня 2018 года № 23-П, 
от 15 января 2019 года № 3-П и др.).

 3. Отношения, связанные с исполне-
нием обязательств при поставке товаров 
для государственных и муниципальных 
нужд, регулируются гражданским зако-
нодательством, прежде всего парагра-
фом 4 главы 30 ГК Российской Федера-
ции, а также Федеральным законом от 5 
апреля 2013 года № 44-ФЗ «О контрак-
тной системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государст-
венных и муниципальных нужд». Опре-
деляя понятие обязательств и устанав-
ливая общие правила их исполнения и 
прекращения, данный Кодекс традици-
онно разделяет неисполнение и ненад-
лежащее исполнение обязательства, а 
равно в качестве отдельного нарушения 
называет просрочку должника, которая, 
по общему правилу, не влечет безуслов-
ного прекращения договорных обяза-
тельств и тем более не исключает необ-
ходимость (или допустимость) их испол-
нения за пределами договорных сроков, 
несмотря на то что к должнику могут 
быть применены меры гражданско-пра-
вовой ответственности, предусмотрен-
ной договором или законом (статьи 307, 
309, 393, 396, 405, 408 и др.).

Этот подход распространяется и на 
договорные отношения поставки, в том 
числе поставки товаров для государст-
венных и муниципальных нужд. Так, 
Федеральный закон «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд» закрепляет 
необходимость включения в контракт 
обязательного условия об ответственно-
сти заказчика и поставщика (подрядчи-
ка, исполнителя) за неисполнение или 
ненадлежащее исполнение обяза-
тельств, предусмотренных контрактом, 
за что ― исключая просрочку исполне-
ния обязательства ― начисляется 
штраф, размер которого устанавливает-
ся контрактом в порядке, определенном 
Правительством Российской Федера-
ции, за исключением случаев, если зако-
нодательством установлен иной поря-
док начисления штрафов (части 4 и 8 
статьи 34). Что же касается просрочки 
исполнения поставщиком (подрядчи-
ком, исполнителем) обязательств как 
отдельного вида нарушения, то за нее 
подлежит начислению пеня в размере 
одной трехсотой действующей на дату 
уплаты пени ключевой ставки Централь-
ного банка Российской Федерации от 
цены контракта (отдельного этапа 
исполнения контракта), уменьшенной на 
сумму, пропорциональную объему обя-
зательств, предусмотренных контрак-
том (соответствующим отдельным эта-
пом исполнения контракта) и фактиче-
ски исполненных поставщиком (подряд-
чиком, исполнителем), за исключением 
случаев, если законодательством уста-
новлен иной порядок начисления пени 
(часть 7 той же статьи).

Как указал Верховный Суд Россий-
ской Федерации, законодательство о 
контрактной системе намеренно отде-
ляет просрочку исполнения обязатель-
ства от иных нарушений поставщиком 
обязательств и устанавливает за нее 
специальную ответственность, поэтому 
пеня за просрочку исполнения обяза-
тельств по государственному или муни-
ципальному контракту подлежит начи-
слению до момента прекращения дого-
вора в результате одностороннего отка-
за заказчика от его исполнения и 
одновременно за факт неисполнения 
контракта, послужившего основанием 
для одностороннего отказа от догово-
ра, может быть взыскан штраф в виде 
фиксированной суммы (пункт 36 Обзо-
ра судебной практики применения 
законодательства Российской Федера-
ции о контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для обес-
печения государственных и муници-
пальных нужд, утвержденного Прези-
диумом Верховного Суда Российской 
Федерации 28 июня 2017 года).

Таким образом, выделение граждан-
ским законодательством просрочки 
исполнения обязательства в качестве 
самостоятельного нарушения обуслов-
лено, в числе прочего, необходимостью 
установления эффективной меры гра-
жданско-правовой ответственности за 
данное нарушение, размер которой 
зависит как от величины просроченных 
обязательств, так и от продолжительно-
сти самой просрочки. Следовательно, 
такое регулирование имеет отраслевое, 
а не общеправовое значение.

 4. Федеральный закон «О контрак-
тной системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государст-
венных и муниципальных нужд» регули-
рует отношения, направленные на обес-
печение государственных и муниципаль-
ных нужд в целях повышения результа-
тивности закупок товаров, работ, услуг, 
обеспечения гласности и прозрачности 

таких закупок, предотвращения корруп-
ции и других злоупотреблений в этой 
сфере (часть 1 статьи 1). Тем самым дан-
ный Федеральный закон образует пра-
вовую основу участия в гражданском 
обороте государственного и муници-
пального заказчика (пункты 5 и 6 части 1 
статьи 3). Такое участие необходимо для 
удовлетворения публичных нужд в това-
рах, работах и услугах, требуемых для 
осуществления публичных функций, а 
потому надлежащее выполнение орга-
нами публичной власти обязанностей по 
созданию условий для реализации гра-
жданами своих прав может зависеть и от 
исполнения поставщиком (подрядчи-
ком, исполнителем) предусмотренного 
государственным или муниципальным 
контрактом обязательства.

Обеспечивая соблюдение законода-
тельства о контрактной системе, защи-
щая собственность, законные экономи-
ческие интересы физических и юриди-
ческих лиц, общества и государства от 
тех нарушений, которые наносят вред не 
только непосредственно участникам 
контрактных отношений, но и иным 
лицам (неограниченному кругу лиц) или 
порождают реальную угрозу причине-
ния такого вреда, законодатель устанав-
ливает соответствующую публичную 
ответственность, имеющую самостоя-
тельное юридическое значение. В част-
ности, Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях, 
охраняя право собственности от посяга-
тельств (глава 7), закрепляет в статье 
7.32 ответственность за нарушение 
порядка заключения, изменения кон-
тракта. Согласно ее части 7 действия 
(бездействие), повлекшие неисполне-
ние обязательств, предусмотренных 
контрактом на поставку товаров, выпол-
нение работ, оказание услуг для нужд 
заказчиков, с причинением существен-
ного вреда охраняемым законом интере-
сам общества и государства, если такие 
действия (бездействие) не влекут уго-
ловной ответственности, влекут наложе-
ние административного штрафа на дол-
жностных лиц и индивидуальных пред-
принимателей в размере от 5 до 15 про-
центов стоимости неисполненных обя-
зательств, предусмотренных контрак-
том на поставку товаров, выполнение 
работ, оказание услуг, но не менее трид-
цати тысяч рублей или дисквалифика-
цию на срок до двух лет, а на юридиче-
ских лиц ― от однократного до трех-
кратного размера стоимости таких обя-
зательств, но не менее трехсот тысяч 
рублей.

Как неоднократно отмечал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
конструируя и изменяя составы админи-
стративных правонарушений и меры 
ответственности за их совершение, 
законодатель связан вытекающими из 
статьи 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации критериями необходи-
мости и пропорциональности ограниче-
ния прав и свобод граждан, а также обя-
зан соблюдать гарантированное статьей 
19 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации равенство всех перед зако-
ном, означающее, что состав админи-
стративного правонарушения и санкции 
должны быть исчерпывающим образом 
определены непосредственно в законе, 
причем так, чтобы исходя непосредст-
венно из его текста (если нужно, с помо-
щью толкования, данного судами) каж-
дый мог предвидеть административно-
правовые последствия своих действий 
(бездействия). При этом закон, устанав-
ливающий административную ответст-
венность, не может пониматься расши-
рительно, т.е. как распространяющийся 
на деяния, прямо им не запрещенные. 
Расширительное толкование оснований 
административной ответственности 
несовместимо с юридическим равенст-
вом и с принципом соразмерности вво-
димых ограничений конституционно 
одобряемым целям, ведет к нарушению 
прав и свобод человека и гражданина 
(постановления от 13 июля 2010 года 
№ 15-П, от 17 января 2013 года № 1-П, от 
18 января 2019 года № 5-П, от 14 ноября 
2019 года № 35-П, от 23 июня 2020 года 
№ 28-П, от 16 октября 2020 года № 42-П 
и др.; определения от 1 июня 2010 года 
№ 841-О-П, от 7 декабря 2010 года 
№ 1570-О-О и др.).

Конституционный Суд Российской 
Федерации в Постановлении от 4 февра-
ля 2020 года № 7-П указал, что ― в силу 
общих правил межотраслевой коорди-
нации правового регулирования ― 
понятия, заимствованные законодатель-
ством об административных правонару-
шениях из других отраслей законода-
тельства, должны применяться в том 
смысле, в котором они сформулирова-
ны в базовой для регулирования соот-
ветствующих правовых отношений отра-
сли. Эта правовая позиция не может 
расцениваться как исключающая право 
законодателя определять признаки 
составов административных правонару-
шений, относящихся к конкретной 
сфере общественных отношений, путем 
использования обобщающих формули-
ровок и категорий, традиционных для 
административно-деликтного законода-
тельства.

Содержание части 7 статьи 7.32 
КоАП Российской Федерации свиде-
тельствует о том, что объективная сторо-
на предусмотренного ею правонаруше-
ния характеризуется действием (бездей-
ствием), повлекшим неисполнение обя-
зательств, предусмотренных контрак-
том на поставку товаров, выполнение 
работ, оказание услуг для нужд заказчи-
ков, с причинением существенного 
вреда охраняемым законом интересам 
общества и государства, если такие дей-
ствия (бездействие) не влекут уголовной 
ответственности; субъектами этого пра-
вонарушения являются должностные 
лица, индивидуальные предпринимате-
ли и юридические лица. Рассматривае-
мая норма закрепляет административ-
ную ответственность не за неисполнение 
государственного или муниципального 
контракта, как оно понимается граждан-
ским законодательством (и влечет гра-
жданско-правовую ответственность), а 
за такие действия (бездействие) назван-
ных субъектов, которые повлекли неи-
сполнение обязательств, предусмотрен-
ных контрактом, т.е. когда контракт не 
был исполнен в соответствии с его усло-
виями и это причинило существенный 
вред охраняемым законом интересам 
общества и государства. Под такими 
действиями (бездействием) следует 
понимать не только неисполнение госу-
дарственного или муниципального кон-
тракта (в собственном (прямом) смы-
сле), но и нарушение сроков его испол-
нения, когда результат поставки товара, 
выполнения работы или оказания услу-
ги, предусмотренный контрактом, не 
был своевременно получен.

Состав данного правонарушения 
является материальным и требует в 
каждом случае устанавливать наличие 
реального вреда интересам общества и 
государства и его существенность, а 
также причинно-следственную связь 
между конкретными действиями (без-
действием) и наступлением существен-
ного вреда. Как разъяснил Верховный 
Суд Российской Федерации, существен-
ность вреда может определяться его 

размером, характером, особой для 
потерпевшего ценностью нарушенного 
блага и, как правило, выражается в мате-
риальном ущербе, нарушении нормаль-
ной работы органов государственной 
власти и местного самоуправления, 
государственных и муниципальных 
учреждений; определяющим для квали-
фикации правонарушения по части 7 
статьи 7.32 КоАП Российской Федера-
ции является не только размер ущерба, 
но и значение последствий для самого 
потерпевшего, сведения о чем должны 
содержаться в материалах дела об адми-
нистративном правонарушении, направ-
ляемых судье суда общей юрисдикции 
на рассмотрение (Обзор судебной пра-
ктики Верховного Суда Российской 
Федерации № 1 (2018), утвержденный 
Президиумом Верховного Суда Россий-
ской Федерации 28 марта 2018 года; 
ответ на вопрос 4).

При этом тот факт, что законодате-
лем не разграничивается, был ли такой 
вред причинен неисполнением обяза-
тельств, предусмотренных контрактом, 
или ненадлежащим их исполнением, в 
том числе вследствие просрочки испол-
нения обязательства, обусловлен тем, 
что последняя, как и действия (бездей-
ствие), квалифицируемые гражданским 
правом как неисполнение обязательств, 
является противоправной и может 
повлечь наступление указанных в части 
7 статьи 7.32 КоАП Российской Федера-
ции общественно опасных последствий. 
В противном случае защита охраняемых 
этой нормой законодательства об адми-
нистративной ответственности отноше-
ний, связанных с исполнением государ-
ственного или муниципального контрак-
та, ставилась бы в зависимость от харак-
тера и вида допущенных виновным 
нарушений контрактных обязательств, 
что приводило бы к фактическому осво-
бождению виновного от административ-
ной ответственности за вред, наступив-
ший в результате его ненадлежащих 
действий.

Подобного подхода придерживает-
ся Федеральная антимонопольная 
служба, которая, обращаясь к вопро-
сам, связанным с порядком возбужде-
ния дел о правонарушениях, предусмо-
тренных частью 7 статьи 7.32 КоАП 
Российской Федерации, предлагает, 
ссылаясь на пункты 1 и 3 статьи 307 ГК 
Российской Федерации, под неиспол-
нением обязательств понимать, в числе 
прочего, нарушение сроков исполнения 
контракта (письмо от 22 марта 2018 
года № РП/19241/18). Эту же позицию, 
как правило, занимают суды при разре-
шении дел о привлечении к ответствен-
ности за указанные правонарушения, 
расценивая просрочку исполнения 
поставщиком (подрядчиком, исполни-
телем) обязательства по государствен-
ному или муниципальному контракту в 
качестве неисполнения обязательства 
(постановления Московского городско-
г о  с уд а  о т  2 5  и ю н я  2 0 1 8  г о д а 
№ 4а-2604/2018, Пензенского област-
ного суда от 29 июня 2018 года 
№ 4а-271/2018, Первого кассационного 
суда общей юрисдикции от 22 мая 2020 
года № 16-2106/2020, Четвертого кас-
сационного суда общей юрисдикции от 
5 июня 2020 года №  16-1087/2020, 
Треть его кассационного суда общей 
юрисдикции от 3 июля 2020 года 
№ 16-1828/2020 и др.).

5. Тем самым часть 7 статьи 7.32 
КоАП Российской Федерации не поро-
ждает неопределенности и противоре-
чивой правоприменительной практики в 
вопросе о том, относится либо нет прос-
рочка исполнения государственного или 
муниципального контракта поставщи-
ком (подрядчиком, исполнителем) к 
действиям (бездействию), которые 
могут влечь наступление администра-
тивной ответственности за предусмо-
тренное данной нормой правонаруше-
ние, равно как и не позволяет прийти к 
выводу о том, что возложение такой 
ответственности за просрочку исполне-
ния государственного или муниципаль-
ного контракта поставщиком (подрядчи-
ком, исполнителем) основано на расши-
рительном, а не буквальном истолкова-
нии данной нормы.

Рассматриваемая как сама по себе, 
так и в системе действующего правово-
го регулирования, а также в контексте 
сложившейся правоприменительной 
практики, данная норма, будучи направ-
ленной на стимулирование исполнения 
контрактных обязательств и недопуще-
ние причинения существенного вреда 
охраняемым законом интересам обще-
ства и государства, не может расцени-
ваться как нарушающая конституцион-
ные права и свободы юридических лиц, 
в том числе в части ее санкции. Как 
отметил Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, определение размера 
административного штрафа исходя из 
величины, кратной стоимости неиспол-
ненных обязательств, предусмотрен-
ных контрактом на поставку товаров, 
выполнение работ, оказание услуг, 
согласуется с пунктом 11 части 1 статьи 
3.5 КоАП Российской Федерации и 
обусловлено необходимостью достичь 
цели административного наказания, 
состоящей согласно статьям 1.2 и 3.1 
того же Кодекса в предупреждении 
совершения новых правонарушений 
как самим правонарушителем, так и 
другими лицами (Определение от 28 
мая 2020 года № 1123-О).

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 7 статьи 7.32 

КоАП Российской Федерации ― как 
допускающую привлечение к админи-
стративной ответственности за прос-
рочку исполнения государственного 
или муниципального контракта постав-
щиком (подрядчиком, исполнителем), 
если она привела к причинению суще-
ственного вреда охраняемым законом 
интересам общества и государства и не 
влечет уголовной ответственности, ― 
соответствующей Конституции Россий-
ской Федерации.

 2. В правоприменительной практике 
должно обеспечиваться применение 
части 7 статьи 7.32 КоАП Российской 
Федерации в соответствии с ее консти-
туционным содержанием, выявленным 
в настоящем Постановлении.

 3. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

 4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 7-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации 

по делу о проверке конституционности части 7 статьи 7.32 Кодекса 
Российской Федерации об административных правонарушениях 

в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью 
«Компания Ладога»

город Санкт-Петербург  18 марта 2021 года

Информационное сообщение 
ГУП СК «Ставрополькрайводоканал» информирует о про-

ведении общественных обсуждений в форме общественных 
слушаний по материалам проектной документации, включая 
оценку воздействия на окружающую среду хозяйственной 
или иной деятельности, филиала ГУП СК «Ставрополь-
крайводоканал» — «Кавминводоканал» производственно-
технического  подразделения Кавминводские очистные со-
оружения канализации.

Цель намечаемой деятельности — реконструкция очист-
ных сооружений канализации региона КМВ с увеличением 
производительности с 170 тыс. м3/сут до 250 тыс. м3/сут.

Месторасположение намечаемой деятельности — Став-
ропольский край, Предгорный район, в границах земель 
МО Этокский сельсовет, 2-й км Георгиевского шоссе.

 Заказчик общественных обсуждений: ГУП СК «Став-
рополькрайводоканал»; юридический адрес: 355003, 
г. Ставрополь, ул. Ломоносова, д. 25; тел.: 88652992747; 
public@ skvk. ru.

Сведения о возможных воздействиях на окружающую 
среду включены в раздел проектной документации «Пере-
чень мероприятий по охране окружающей среды».

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воз-
действия на окружающую среду и материалами оценки 
воздействия на окружающую среду можно с 04.04.2021 г. 
по 12.05.2021 г. по адресу: Ставропольский край, Предгор-
ный район, ст-ца Ессентукская, ул. Набережная, 5, кабине-
ты № 6, 11 (здание администрации Предгорного района), 
а также  на сайте: http://www.skvk.ru/filial/kavminvodskiy/.

Замечания и предложения принимаются в письменной 
форме до 12.05.2021 г. по адресу: Ставропольский край, 
Предгорный район, ст-ца Ессентукская, ул. Набережная, д. 5.

Общественные слушания состоятся 12.05.2021 г. в 15.00 
по адресу: Ставропольский край, Предгорный район, 
ст-ца Ессентукская, ул. Набережная, д. 5 (малый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное 
наименование эмитента (для 
некоммерческой организации – 
наименование)  

Публичное акционерное 
общество 
«Промсвязьбанк»

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование эмитента

ПАО «Промсвязьбанк»

1.3. Место нахождения эмитента Российская Федерация, 
город Москва

1.4. ОГРН эмитента 1027739019142

1.5. ИНН эмитента 7744000912

1.6. Уникальный код эмитента, 
присвоенный регистрирующим 
органом

03251-В

1.7. Адрес страницы в сети 
Интернет, используемой 
эмитентом для раскрытия 
информации

http://www.e-disclosure.
ru/portal/company.
aspx?id=617

1.8. Дата наступления события  
(существенного факта), о 
котором составлено сообщение 
(если применимо)

29 марта 2021 г.

2. Содержание сообщения 

2.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные 
признаки ценных бумаг эмитента, по которым начислены 
доходы:  биржевые облигации документарные 
процентные неконвертируемые на предъявителя с 
обязательным централизованным хранением серии 
БО-08, с возможностью досрочного погашения по 
требованию их владельцев, со сроком погашения по 
истечении 5 (Пяти) лет с даты начала размещения 
биржевых облигаций, идентификационный номер 
выпуска 4В020803251В от 30 июля 2012 г . , 
код ISIN RU000A0JUVG6 (далее – Биржевые облигации).
2.2. Государственный регистрационный номер выпуска 
(дополнительного выпуска) ценных бумаг эмитента и дата 
его государственной регистрации (идентификационный 
номер выпуска (дополнительного выпуска) ценных бумаг 
эмитента и дата его присвоения в случае, если в соответствии 
с Федеральным законом «О рынке ценных бумаг» выпуск 
(дополнительный выпуск) ценных бумаг эмитента не 
подлежит государственной регистрации): 4В020803251В 
от 30 июля 2012 г.
2.3. Отчетный (купонный) период (год; 3, 6, 9 месяцев года; 
иной период; даты начала и окончания купонного периода), 
за который выплачивались доходы по ценным бумагам 
эмитента: десятый купонный период (28 сентября 2020 г. 
– 28 марта 2021 г.).
2.4. Общий размер начисленных (подлежавших выплате) 
доходов по ценным бумагам эмитента и размер начисленных 
(подлежавших выплате) доходов в расчете на одну ценную 
бумагу эмитента (общий размер дивидендов, начисленных на 
акции эмитента определенной категории (типа), и размер 
дивиденда, начисленного на одну акцию определенной 
категории (типа); общий размер процентов и (или) иного 
дохода, подлежавшего выплате по облигациям эмитента 
определенного выпуска (серии), и размер процентов и (или) 
иного дохода, подлежавшего выплате по одной облигации 
эмитента определенного выпуска (серии) за соответствующий 
отчетный (купонный) период): общий размер процентов и 
(или) иного дохода, подлежавшего выплате по Биржевым 
облигациям: 6 880 414,92 руб. (Шесть миллионов 
в о с е м ь с о т  в о с е м ь д е с я т  т ы с я ч  ч е т ы р е с т а 
четырнадцать рублей девяносто две копейки).
Размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего 
выплате по одной Биржевой облигации: 24,79 руб. (Двадцать 
четыре рубля семьдесят девять копеек).
2.5. Общее количество ценных бумаг эмитента (количество 
акций эмитента соответствующей категории (типа); 
количество облигаций соответствующего выпуска (серии), 
доходы по которым подлежали выплате): 277 548 (Двести 
семьдесят семь тысяч пятьсот сорок восемь) штук.
2.6. Форма выплаты доходов по ценным бумагам эмитента 
(денежные средства, иное имущество): денежные средства в 
валюте Российской Федерации в безналичном порядке.
2.7. Дата, на которую определялись лица, имевшие право на 
получение доходов, выплаченных по ценным бумагам 
эмитента: 26 марта 2021 г.
2.8. Дата, в которую обязательство по выплате доходов по 
ценным бумагам эмитента (дивиденды по акциям, доходы 
(проценты, номинальная стоимость, часть номинальной 
стоимости) по облигациям) должно быть исполнено, а в 
случае, если обязательство по выплате доходов по ценным 
бумагам должно быть исполнено эмитентом в течение 
определенного срока (периода времени), дата окончания 
этого срока: так как обязанность по выплате дохода по 
Биржевым облигациям приходится на нерабочий 
(выходной) день (28 марта 2021 г.), соответствующее 
обязательство исполнено эмитентом в первый рабочий 
день, следующий за нерабочим (выходным) днем – 
29 марта 2021 г. 
2.9. Общий размер доходов, выплаченных по ценным бумагам 
эмитента (общий размер дивидендов, выплаченных по 
акциям эмитента определенной категории (типа); общий 
размер процентов и (или) иного дохода, выплаченного по 
облигациям эмитента определенного выпуска (серии), за 
соответствующий отчетный (купонный) период): 
6 880 414,92 руб. (Шесть миллионов восемьсот 
восемьдесят тысяч четыреста четырнадцать рублей 
девяносто две копейки).
2.10. В случае если доходы по ценным бумагам эмитента 
выплачены эмитентом не в полном объеме, причины 
невыплаты доходов по ценным бумагам эмитента в полном 
объеме: доходы выплачены в полном объеме.

3. Подпись

3.1. Председатель 
ПАО «Промсвязьбанк» П.М. Фрадков

                    подпись
3.2. Дата 29 марта 2021 г.                    М.П.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о существенном факте  
о выплаченных доходах  

по эмиссионным ценным бумагам 
эмитента
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НОВОСТИ 

Лукин покинул 
пост главы ПКР 
из-за санкций

ВАДА 
ТОЧИТ
Сергей Сокольский

Президент Паралимпийского 
комитета России  (ПКР) Влади-
мир Лукин сложил свои полно-
мочия. Временно исполнять 
обязанности главы ПКР будет 
Павел Рожков.

«Сегодня на заседании ис-
полкома были рассмотрены и 
удовлетворены личные заяв-
ления о сложении полномочий 
заместителя председателя Ко-
митета Совета Федерации по 
международным делам Влади-
мира Лукина в качестве прези-
дента ПКР и депутатов Госу-
дарственной Думы Бориса 
Иванюженкова, Римы Батало-
вой и Олега Смолина в качест-
ве вице-президентов ПКР», — 
говорится в заявлении пресс-
службы организации.

Владимир Лукин руководил 
Паралимпийским комитетом с 
1997 года.  В последний раз он 
был переизбран на 4-летний 
срок в 2018 году.

Решения, принятые на ис-
полкоме, связаны с декабрь-
скими вердиктами Спортив-
ного арбитражного суда по 
делу Всемирного антидопин-
гового агентства (ВАДА) про-
тив Российского антидопинго-
вого агентства (РУСАДА).  

Левандовски
пропустит 
матчи с «ПСЖ»
в Лиге 
чемпионов

КОЛЕНО
ПОДВЕЛО
Сергей Литвинов

Нападающий «Баварии» и на-
циональной сборной Польши 
Роберт Левандовски выбыл на 
четыре недели из-за травмы, 
сообщает пресс-служба мюн-
хенского клуба. 

Повреждение Левандовски 
получил в матче отборочного 
цикла между Польшей и Андор-
рой (3:0), в котором он офор-
мил дубль. Форвард был заме-
нен в середине второго тайма, а 
на следующий день после пое-
динка отправился в расположе-
ние «Баварии», где прошел ме-
досмотр. 

Таким образом, Левандов-
ски пропустит обе встречи с 
«ПСЖ» в рамках четвертьфи-
нала Лиги чемпионов. Матчи с 
парижанами запланированы на 
7 и 13 апреля. 

Напомним, что первые чет-
вертьфинальные матчи Лиги 
чемпионов состоятся уже в сле-
дующий вторник, 6 апреля: ма-
дридский «Реал» примет «Ли-
верпуль», а «Манчестер Сити» 
сыграет с дортмундской «Бо-
руссией».  

Лыжник 
Мальцев 
выиграл гонку 
на ЧР в Тюмени

ПРИВЕТ 
БОЛЬШУНОВУ
Анна Бекетова

Лыжник Артем Мальцев стал 
победителем индивидуальной 
гонки на 15 км коньковым хо-
дом на чемпионате России, ко-
торый проходит в Тюмени. Вто-
рое место занял Иван Якимуш-
кин. Тройку призеров замкнул 
Андрей Ларьков.

При этом лидер нашей муж-
ской сборной Александр Боль-
шунов снялся с забега, так как 
не успел восстановиться к это-
му старту. И нынешняя победа 
Мальцева была бы ценнее, если 
бы он обошел фаворита в очной 
борьбе. Хотя это заслуг Артема 
никак не отменяет. Ну а Боль-
шунова мы еще увидим в ко-
мандном спринте. 

Между тем у мужчин был 
еще один любопытный резуль-
тат. На старт вышел тренер 
сборной Сергей Турышев и за-
нял шестое место, отстав от 
чемпиона на 55,9 секунды. 

У женщин в индивидуальной 
гонке на 10 км победу одержала 
Татьяна Сорина, опередившая 
Марию Истомину и Анастасию 
Рыгалину. Призер Олимпий-
ских игр и чемпионатов мира 
Наталья Непряева не попала на 
пьедестал, показав четвертое 
время.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Почему Щербакова только 
вторая в рейтинге ISU

Титул важнее 

Анна Козина

Чемпионка мира 2021 года фигуристка Анна Щербако-
ва занимает второе место в обновленном мировом рей-
тинге Международного союза конькобежцев (ISU).

Она набрала 3726 баллов. В топ-3 также попала еще 
одна россиянка Елизавета Туктамышева (3452), кото-
рая на прошедшем ЧМ в Стокгольме завоевала «сере-
бро». На четвертом месте идет бронзовая медалистка 
Александра Трусова (3396). Ну а лидирует в рейтинге 
японка Рика Кихира (4196), оставшаяся на главном 
старте сезона вообще без медали. 

Болельщики тут же возмутились такой несправед-
ливости. Объясняем, почему не стоит обращать внима-
ния на такую расстановку сил и почему можно смело 
считать Щербакову сильнейшей одиночницей мира. 

Дело в том, что нельзя провести параллели между 
рейтингами в фигурном катании и теннисе, где к пер-
вой строчке прилагает весомое звание первой ракетки 
мира. У фигуристов рейтинг нужен для того, чтобы раз-
дать участникам стартовые номера перед короткой 
программой на крупных международных стартах. 

Общий рейтинг складывается из результатов, пока-
занные на официальных соревнованиях ISU за три (!) 
последних сезона. Учитывается лучший результат на 
чемпионатах мира, Европы, четырех континентов 
либо на Олимпийских играх (1200 очков), два лучших 
результата в серии Гран-при (победа в финале — 800, 
победа на этапе — 400 очков), а также два лучших ре-
зультата на прочих международных соревнованиях 
(«золото» на «челленджере» — 300 очков, на любом 
другом старте — 250).

Кихира лидировала еще в прошлом сезоне и сохра-
нила преимущество, так как в этом в зачет пошел толь-
ко ЧМ в Стокгольме. Другие турниры были отменены 
из-за пандемии коронавируса. Кроме того, се-
зон-2018/2019 Щербакова, которой только-только ис-
полнилось 17, проводила еще по юниорам. У них баллы 
считаются с меньшим коэффициентом: победа на ЧМ — 
500, финал Гран-при — 350, этап Гран-при — 250. 

Поэтому не думаем о цифрах и продолжаем радо-
ваться золотой медали Ани Щербаковой.  

БАСКЕТБОЛ Лидер 
армейцев Джеймс 
отстранен от игр после 
конфликта с тренером

Перешел грань

Илья Соболев

Лучший снайпер баскетбольного ЦСКА американец 
Майк Джеймс — вновь в центре скандала. И теперь, по-
хоже, неразрешимого.

Напомним, впервые Джеймс взбунтовался и был от-
странен от матчей в конце января. Но тогда клуб по-
считал, что разумнее найти компромисс с баскетболи-
стом, который слишком многое определяет в игре ко-
манды. Тем более, в тот момент у Майка от рака легких 
умер дедушка, многое для него значивший. Это тоже 
было учтено. Президент клуба Андрей Ватутин объя-
вил, что Джеймс, 
которому предрека-
ли уход из команды, 
«остается частью 
коллектива», а сам 
игрок принес изви-
нения. Теперь пред-
посылок для повто-
рения такого сцена-
рия не видно.

В этот раз полых-
нуло на старте не-
давней игры Единой 
лиги с УНИКСом. 
Джеймс о чем-то по-
ругался с главным тренером армейцев Димитрисом 
Итудисом и самовольно отправился в раздевалку. 
Позднее ЦСКА выступил с заявлением об отстранении 
игрока по решению Итудиса. «Никто не может считать 
себя выше команды. Даже после самых успешных свер-
шений, даже я», — сказал Димитрис уже в интервью 
греческому ТВ без упоминания фамилий. Но все поня-
ли, о ком речь.

В ЦСКА, похоже, уже смирились, что с Джеймсом 
придется расстаться. Сохранить сейчас игрока, зна-
чит, нанести ущерб репутации клуба. Но главное сам 
Майк, судя по всему, виноватым себя не чувствует. Его 
комментарии в соцсетях уже после отстранения зву-
чат вызывающе. К примеру, Джеймс заявил, что счита-
ет себя самым ценным игроком Евролиги, а еще при-
знался, что не хотел бы тренировать себя. «У меня не 
хватит терпения, чтобы справиться с такой сильной 
личностью и настолько хорошим игроком, у которого 
есть свое мнение». Интересно, у какого европейского 
клуба этого терпения хватит.  

Броски Майка Джеймса не раз становились победными 
для ЦСКА. Но теперь, видимо, придется обходиться без них.

Майк Джеймс: 
У меня не хватит 
терпения, чтобы 
справиться 
с такой сильной 
личностью, как я

ФУТБОЛ В УЕФА объяснили, почему система ВАР не используется в квалификации 
чемпионата мира

Естественный отбор
Артур Нанян

С
оюз европейских фут-
больных ассоциаций 
(УЕФА) отреагировал на 

скандал вокруг матча отбороч-
ного  турнира чемпионата 
мира-2022 между Сербией и 
Португалией (2:2). 

Встреча в Белграде стала од-
ной из самых обсуждаемых на 
старте квалификации. Уже на 
последних секундах Криштиа-
ну Роналду опередил голкипе-
ра сербов и забил мяч. Поме-
шать голу попытался защитник 
Стефан Митрович: защитник 
совершил подкат и вроде как 

спас свою команду, но, как за-
тем было видно на повторе, 
сделал он это после того, как 
мяч пересек линию, а значит, 
Португалия должна была пове-
сти 3:2 и набрать важнейшие 
три очка в противостоянии с 
одним из прямых конкурентов. 

Однако очевидный гол за-
считан не был. Ни главный су-
дья матча Данни Маккели, ни 
его помощник на бровке в том 
моменте не разобрались и ли-
шили гостей чистого гола. Ре-
акция Криштиану была мгно-
венной: он накричал на рефе-
ри, швырнул капитанскую по-
вязку и ушел с поля. В резуль-

тате — скандал и очередные пе-
ресуды на тему использования 
системы ВАР. 

В отличие от Лиги чемпио-
нов и Лиги Европы, а также 
большинства ведущих евро-
пейских лиг в отборочных тур-
нирах ВАР не применяется. По-
чему так происходит — на этот 
вопрос попытались ответить в 
УЕФА. В организации подчер-
кнули, что во всем виновата 
пандемия коронавируса. 

— В 2019 году УЕФА предло-
жил ФИФА внедрить видеопо-
вторы в нынешнем отбороч-
ном цикле, однако воздействие 
пандемии на операционные и 

логистические возможности 
заставило нас отложить реали-
зацию этой идеи в группе Лиги 
Европы до сезона 2021/22, а 
также отозвать предложение 
об использовании техники в 
матчах квалификации чемпио-
ната мира-2022 в европейской 
зоне, — говорится в заявлении 
УЕФА. 

Выходит, что ВАР могли ис-
пользовать в играх квалифика-
ции, но не во всех: некоторые 
стадионы, к примеру, в Сан-
Марино или Гибралтаре, не 
оборудованы системой. Пото-
му ФИФА решила, что техноло-
гию лучше вообще не исполь-
зовать — это уравняет шансы 
всех команд. 

Другой вопрос: почему в 
матчах отбора нет хотя бы си-
стемы определения гола, кото-
рая появилась в топ-первенст-
вах Европы еще до ВАР? Ответ 
прост: с экономической точки 
зрения нет смысла внедрять ее 
отдельно, еще и с учетом того, 
что у ВАР тоже есть данная 
функция.  

АВТОРИТЕТНО Валерий Каменский и Борис Михайлов подвели 
итоги серии ЦСКА — «Локомотив» и дали прогноз на полуфинал

Мэтрам понравилось

Илья Соболев 

В 
плей-офф Континен-
тальной хоккейной 
лиги определилась 
вся четверка полуфи-
налистов. Последним 
в этом квартете стал 
московский ЦСКА, 
который в седьмом 
матче серии 1/4 фи-

нала все-таки дожал ярослав-
ский «Локомотив» — 2:0. Отли-
чились Мэт Робинсон и Мак-
сим Шалунов. 

Теперь в финале Западной 
конференции ЦСКА сыграет с 
питерским СКА. А на Востоке за 
право побороться за Кубок Га-
гарина сразятся казанский «Ак 
Барс» и «Авангард». Специаль-
но для «РГ» легенды отечест-
венного хоккея, олимпийские 
чемпионы Валерий Каменский 
и Борис Михайлов подвели ито-
ги завершившейся серии, а так-
же поделились прогнозом на 
предстоящие финалы конфе-
ренций.

После победы над «Локомо-
тивом» наставник ЦСКА Игорь 
Никитин обратил внимание на 
то, что при подготовке к реша-
ющему матчу «больше была 
психологическая работа, про-
сили, чтобы парни наслажда-
лись седьмой игрой». Но вот 
интересный факт: в третьем пе-
риоде армейцы не нанесли в 
створ ворот соперника ни одно-
го броска, почти целиком по-
святив себя обороне. Неужели 

от такого хоккея хоккеисты мо-
гут получать удовольствие? Ва-
лерий Каменский здесь проти-
воречия не видит.

— Победой всегда наслажда-
ешься, — подчеркивает Валерий 
Викторович. — А в игре хоккеи-
сты выполняли игровое зада-
ние и наслаждались, когда за-
бивали голы. Без этого нельзя 
же в хоккей играть. Если ты вы-
ходишь и чего-то боишься или 
тебе что-то не нравится, то это 
неправильно. Верно Никитин 
сказал: если ты уже не насла-
ждаешься игрой, то надо закан-
чивать. Это тактика, игра на ре-
зультат. Они быстро сделали 
2:0 и логично, что тактика была 
на удержание счета. Им заби-
вать уже не нужно было. Но 
ЦСКА неплохо и контратако-
вал.

— По тактике лучше у Ники-
тина спрашивать, — мнение Бо-
риса Михайлова. — Но местами 
— да. Как только армейцы сбав-
ляли обороты, «Локомотив» 
перехватывал инициативу. Это 
закономерное явление. Но лич-

но мне игра ЦСКА понрави-
лась. Особенно в двух послед-
них матчах.

Согласен Валерий Камен-
ский и с главным тренером 
«Локомотива» Андреем Ска-
белкой, который назвал седь-
мой матч серии худшим для 
своей команды.

— В других играх у «Локомо-
тива» моментов побольше 
было, — считает олимпийский 
чемпион. — Получалось у них 
взламывать оборону ЦСКА. Бо-
лее остро играли. Видимо, на 
ярославцев тоже давила ответ-
ственность, и психологически 
«Локомотив» немного не спра-
вился. Мандраж. ЦСКА — более 
опытный клуб. Команда через 
все это уже проходила, брала 
Кубок: конечно, все это дает 
небольшое преимущество. Но у 
Ярославля очень хорошая ко-
манда, мне она очень понрави-
лась. Если они сохранят состав 
и еще чуть-чуть укрепятся, то 
на следующий год станут еще 
более грозной силой.

Теперь болельщиков ждет 

армейское дерби. На этой ста-
дии оно пройдет уже в пятый 
раз за последние шесть сезо-
нов. Начиная с 2015 года лишь 
в сезоне-2016/2017 соперни-
ком СКА стал... ныне вылетев-
ший ярославский «Локомо-
тив». Получается, что даже вве-
дение потолка зарплат, при-
званного уравнять команды, 
особо не сказалось.

— Понимаете, в чем дело, — 
говорит Борис Михайлов. — По-
толок — это одна сторона меда-
ли. Вторая — подбор игроков. 
Кто лучше сработал в комплек-
товании команды на сезон, тот 
и выходит в финал.

— Не сразу же потолок зар-
плат будет давать эффект, — до-
бавляет Каменский. — Невоз-
можно сразу всех подравнять. 
Это долгосрочное решение, ко-
торое будет врастать в работу 
тренеров с игроками. Но сезон 
уже показал, что потолок рабо-
тает. И в плей-офф мы видели: 
да, позиции ЦСКА и СКА все 
еще крепки, но остальные под-
тягиваются. Много результатов 
с разницей в одну шайбу, много 
овертаймов. Главное, что тен-
денция есть. Плюс много моло-
дежи раскрылось. И это здоро-
во.

Единодушны олимпийские 
чемпионы и в том, что в этой 
серии фаворита не будет. А вот 
по поводу финала на Востоке 
мнения немного не совпали.

— Если вы заметили, в фина-
лах конференций играют пер-

вая и вторая команды по ито-
гам регулярного чемпионата, — 
обращает внимание Борис Ми-
хайлов. — Можно было бы о чем-
то рассуждать, если бы первая 
команда играла с седьмой. Игра 
боевая будет. И «Ак Барс» и 
«Авангард» любят силовой 
хоккей. А вот кто окажется 
удачливее, как сыграют врата-
ри — покажет игра. Есть неболь-
шое преимущество у «Ак Бар-
са», но явным фаворитом на-
звать его не могу. У Казани пре-
имущество за счет суммы ско-
ростей, индивидуальных ка-
честв, хотя соперники очень 
близки по классу. Просто «Ак 
Барс» весь сезон выглядел ров-
нее «Авангарда». В этом вижу 
его преимущество.

А вот Каменский вообще не 
стал никому отдавать предпоч-
тения.

— Не согласен, что «Ак Барс» 
— фаворит. И «Авангард» силен, 
дисциплинирован. Опыт при-
сутствует. Тренера там знают, 
как играть. Есть тот же Илья 
Ковальчук, который бывал в 
разных ситуациях. Борьба бу-
дет очень тяжелая: Казани не 
стоит ждать проходной серии.

Добавим, что первый матч 
серии ЦСКА — СКА пройдет в 
пятницу, 2 апреля, в Москве. 
Противостояние «Ак Барса» и 
«Авангарда» стартует в Казани 
на день позже.  

В седьмом матче хоккеисты 
«Локомотива» ничего не смогли 
поделать с обороной ЦСКА.

А К Ц Е Н Т

Валерий Каменский: Да, позиции ЦСКА 
и СКА все еще крепки, но остальные 
подтягиваются. Много результатов с раз-
ницей в одну шайбу, много овертаймов

В матче Сербия—Португалия судьи не засчитали гол Криштиану Роналду, хотя мяч явно пересек линию ворот.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

31 марта, среда, «Матч ТВ»
18.55. Молодежный чемпионат 

Европы. Сборная России — Сбор-

ная Дании. Прямая трансляция.

21.35. Сборная Англии — Сборная 

Польши. Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
18.50. Сборная Армении — Сбор-

ная Румынии. Прямая трансляция.

21.35. Сборная Испании — Сбор-

ная Косово. Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.35. Сборная Литвы — 

Сборная Италии. 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.35. Сборная Боснии и Герцего-

вины — Сборная Франции. 

Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
21.35. Сборная Германии — 

Сборная Северной Македонии. 

Прямая трансляция.

Тем временем

Сегодня состоятся заключительные матчи третьего тура отборочного ци-

кла чемпионата мира-2022 в европейской зоне. Накануне свою очеред-

ную игру провела российская сборная: результат встречи команды Ста-

нислава Черчесова на выезде со Словакией стал известен после подпи-

сания номера «РГ» в печать. Кроме того, в среду вечером решающий по-

единок группового этапа молодежного первенства Европы проведет 

Россия. В соперниках у подопечных Михаила Галактионова будет Дания. 

Перед последним туром в группе наши идут на третьем месте с тремя оч-

ками. Столько же набрала Франция, а лидирует с шестью очками Дания.
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